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EDITORIAL 
Desafortunadamente para los intereses de los trabajadores, 

aumenta el riesgo de una recesión mundial, debido a tres 

riesgos: la invasión de Rusia a Ucrania, la persistencia de la 

emergencia sanitaria por el Covid-19, así como el aumento de 

las tasas de interés en Estados Unidos, que no sólo implicarán 

un freno para la actividad en ese país, sino que sumarán una 

salida de capitales de mercados emergentes. 

Efectivamente, la fuerte demanda de Estados Unidos, 

las interrupciones de la cadena de suministro y los efectos de 

la guerra apuntan a una inflación más duradera por las 

presiones y la volatilidad de los mercados financieros 

afectan con todo al crecimiento de la economía mundial, y 

México no está exento. 

La inflación anual en el país se sitúa en niveles elevados 

no vistos en dos décadas y entre el cuarto trimestre de 2021 y el 

primer trimestre de 2022 se incrementó de 6.99 a 7.27 por ciento, 

ubicándose en 7.58 por ciento en la primera quincena de mayo. 

La ola inflacionaria a nivel global, sigue afectando las 

previsiones de crecimiento para la economía mexicana. Dos 

organismos internacionales, el Banco Mundial (BM) y la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE), al igual que otras instituciones nacionales y 

extranjeras, ambos organismos redujeron su perspectiva para 

México. Las nuevas proyecciones se alejan cada vez más del 

3.4 por ciento que la Secretaría de Hacienda calcula como el 

mejor escenario. El BM redujo a 1.7 por ciento la expectativa 

para México. La OCDE la disminuyó a 1.7 por ciento. 

Por otra parte, es preocupante el repunte del Covid-19 

en el país en las últimas semanas con la llegada de la quinta ola. 

Las cifras conocidas muestran que hay entidades en las que los 

casos crecen. Los casos más notables, que no los únicos, son la 

Ciudad de México, Estado de México, Nuevo León, Quintana 

Roo y Baja California Sur con distintas variables de Ómicron. 

No se trata de alarmar a nadie sino de pedir que no se baje la 

guardia y asumir que el peligro no ha pasado. 

Lo anterior, mientras la crisis de seguridad y los 

elevados índices de violencia no disminuyen en el país a pesar de 

los discursos gubernamentales y sus políticas públicas 

implementadas en la materia. 

En el plano político, mientras se reinició la ofensiva 

contra el Instituto Nacional Electoral (INE), después de las 

elecciones estatales del 5 de junio, en las que el partido 

Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados, 

ganaron 4 gubernaturas más, Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y 

Tamaulipas, reafirmando su posición como primera fuerza 

política nacional, dejando muy atrás a sus opositores de la 

alianza Va por México, integrada por los partidos: Acción 

Nacinal (PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la 

Revolución Democrática (PRD), que lograron retener apenas 

Aguascalientes y Durango. El mitin del 12 de junio en el centro 

de Toluca, capital del Estado de México marca un antes y un 

después en la historia de la lucha política en el país. El partido 

del gobierno, el Movimiento de Regeneración Nacional 

(Morena) propone una nueva forma de hacer política, pasando 

por encima de la legislación electoral vigente, mostrando sin 

pudor su apetito de poder. Quieren todo y lo quieren ya. La 

oposición, mientras tanto, sigue atrapada en sus dudas 

existenciales. ¿Van solos, acompañados, muestran sus cartas, las 

ocultan, cambian dirigentes o los conservan? Demasiadas 

preguntas sin respuesta.  

Morena ya está en la carrera y acelera. Van derecho 

rumbo al 2023 por las gubernaturas de Estado de México y 

Coahuila –ahora todavía en manos del otrora poderoso Partidio 

Revolucionario Institucional (PRI) y en la presidencial del 2024. 

Si la oposición quiere alcanzarlos tiene que encontrar un atajo o 

tener, como se dice, un as bajo la manga que los vuelva 

competitivos, de otro modo, corren el riesgo de ser arrasados 

nuevamente. 

El elenco de políticos con aspiraciones reales para 

alcanzar la nominación presidencial de Morena se queda en tres: 

la jefa de gobierno de la Ciudad de Méxco. Claudia Sheinbaum; 

el secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard y; el 

secretario de Gobernación, Adán Augusto López. Dentro de un 

año, una vez que se conozcan los resultados de las elecciones del 

Edomex y Coahuila, comenzará a aplicarse la batería de 

encuestas de la que saldrá, en teoría, el nombre del candidato. 

Sobra decir que si emana un nombre que no sea del agrado de 

Palacio Nacional la encuesta se cancela y se hace otra que 

coincida con el nombre que tiene en mente el líder máximo. La 

unidad que se romperá, anunció uno de los aspirantes si no hay 

piso parejo. Ese es el Talón de Aquiles, que se juegue con los 

dados cargados. Conservar la unidad sin López Obrador en la 

boleta será misión imposible. 

La efervesencia política y la politiquería también, crecen 

aceleradamente y la campaña por el gobierno del Edomex del 

2023 ya comenzó. Más vale que todos los interesados se sacudan 

la modorra para evitar escapadas irremontables de sus rivales. En 

Morena, por ejemplo, el Grupo Texcoco, un ente de tres cabezas: 

la secretaria de educación pública, Delfina Gómez; el senador 

Higinio Martínez y el director de aduanas del gobierno federal, 

Horacio Duarte, trabajan en la campaña todos los días. Su 

objetivo es cercar al presidente López Obrador para que 

seleccione a la corcholata mexiquense dentro de Grupo Texcoco. 

De igual manera, figuras de la oposición ya levantan la mano: el 

ex perredista y ex candidato Juan Zepeda, el hombre fuerte de 

Movimiento Ciudadano; también los priistas Alejandra del 

Moral y el ex secretario de gobierno, Ernesto Nemer. El PAN 

tiene anotado a Enrique Vargas, ex alcalde de Huixquilucan. Lo 

claro es que la del Edomex será la madre de todas las batallas 

políticas antes de la presidencial del 2024. 
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Dirigentes socialistas en la historia de México 
La ejecución de Rubén Jaramillo 

Raúl Trejo Delarbre 

“Los cinco cadáveres estaban juntos, habían sido ametrallados 

de frente y a quemarropa, y todos mostraban en la cabeza el 

‘tiro de gracia’ ”. De esa manera la revista Política narró el 

asesinato del dirigente agrario Rubén Jaramillo, de su esposa 

y sus tres hijos. Más de medio centenar de soldados y policías 

federales los sacaron de su casa en la calle Mina en 

Tlaquiltenango, Morelos. Horas después aparecieron 

asesinados cerca de las ruinas de Xochicalco. Eso ocurrió el 

miércoles 23 de mayo de 1962. Hace 60 años. 

Rubén Jaramillo quiso creer en la palabra del 

presidente Adolfo López Mateos, quien prometió a los 

campesinos de Morelos que resolvería sus antiguas 

peticiones. No les cumplió. Jaramillo era incómodo para el 

gobierno federal y para los grupos caciquiles que mandaban 

en ese estado. 

Sabía que lo perseguían. Él y su familia se 

preparaban para huir cuando los militares y policías llegaron 

en dos automóviles blindados y varios jeeps del Ejército. Los 

encabezaban el general Carlos Soulé jefe de la Policía Judicial 

Militar y el capitán José Martínez Sánchez. Los guiaba 

Heriberto Espinosa, antiguo jaramillista que traicionó a ese 

movimiento. No sirvió para nada un amparo que Jaramillo 

tenía contra cualquier detención. 

Su esposa Epifania Zúñiga García, “Pifa” como se le 

conocía, tenía 46 años y estaba embarazada. Ricardo de 19 

años, Filemón de 18 y Enrique de 17 (hay varias versiones 

sobre las edades de cada uno de ellos) eran hijos adoptivos de 

Jaramillo. 

A todos los mataron. Rubén Jaramillo tenía nueve 

tiros, dos de ellos en la cabeza. A Epifania le dieron seis 

balazos, a los muchachos ocho a cada uno. Varios periodistas 

encontraron en el sitio del crimen cinco casquillos vacíos con 

las iniciales de la Fábrica Nacional de Municiones, que 

fabricaba proyectiles para el Ejército. 

Rubén Jaramillo Ménez tenía 62 años, nació en 

Sultepec, Estado de México, y a los 14 se unió a las milicias 

de Emiliano Zapata. A los 17 era capitán de Caballería en el 

Ejército Libertador del Sur. Nunca dejó de luchar por la 

regularización de la tierra para los campesinos de Morelos. En 

1938, respaldado por el presidente Lázaro Cárdenas, funda la 

Cooperativa de Ejidatarios Emiliano Zapata en Zacatepec. En 

1943 se levanta en armas pero el presidente Ávila Camacho lo 

convence para que siga su lucha por vías legales. En 1945, 

Jaramillo y sus compañeros forman el Partido Agrario Obrero 

Morelense que en 1952 lo postula como candidato a 

gobernador junto con la Federación de Partidos del Pueblo 

Mexicano. 
Perseguido por terratenientes, durante varios años 

Jaramillo se oculta en las montañas de Morelos y encabeza a un 

grupo armado. En 1958 Adolfo López Mateos, cuando aún era 

candidato presidencial, le ofrece amnistiarlo. El 18 de mayo 

sellan ese pacto político y personal con un abrazo. La fotografía 

de Jaramillo con López Mateos, de chamarra clara el líder 

campesino, con traje y corbata el inminente presidente, ambos 

con anchas y francas sonrisas, fue muy difundida. 

A Jaramillo lo designan delegado en Morelos de la 

CNC. Su principal interés era crear una comunidad campesina, 

de inspiración socialista y para 6 mil personas, en predios de 

Michapa, El Guarín y Huajintlán, al poniente de ese estado. El 

gobierno adjudicó esas tierras a los jaramillistas pero luego se las 

quitó. En 1961 esos campesinos ocupan los predios en disputa y 

el Ejército los desaloja con violencia. Jaramillo es amenazado 

por autoridades como el jefe de la 24 Zona Militar y por 

enviados del gobernador Norberto López Avelar. 

Jaramillo era pastor metodista y ayudó a construir el 

templo de esa religión en Tlaquiltenango; además fue masón. 

Formó parte del Movimiento de Liberación Nacional creado en 

1961 por el ex presidente Cárdenas y un notorio grupo de 

escritores y simpatizó con la entonces reciente revolución 

cubana. También se adhirió al Partido Comunista Mexicano y 

respaldó las huelgas de los maestros encabezados por Othón 

Salazar. Posiblemente esos compromisos políticos influyeron 

para que el gobierno dejara correr las intimidaciones a Jaramillo. 

Rubén Jaramillo no quería confrontarse con López 

Mateos y buscaba con empecinamiento que el presidente lo 

recibiera. En marzo de 1962 su esposa Epifania aborda a López 

Mateos en la inauguración de un mercado en el Distrito Federal 

y le entrega una carta. El presidente la reconoce y la saluda pero 

no atiende las peticiones de Jaramillo y los suyos. 

El 12 de abril de 1962 Rubén Jaramillo le escribe de 

nuevo a López Mateos para denunciar que el gobierno de 

Morelos los persigue a él y sus compañeros debido a la disputa 

por las tierras de Michapa, El Guarín y Huajintlán. Le dice: “los 

políticos de mi estado quieren seguir sus viejas intrigas tratando 

de amordazarme a mí y a mi pueblo para que no hable ni diga lo 

que siente. Por lo que me apresuro a demandar de usted las 

indispensables garantías constitucionales o, de lo contrario, 

tendremos que ejercer nuestra propia defensa como lo hemos 

hecho en pasadas ocasiones”. (Esa y otras cartas de Jaramillo 

fueron localizadas en el Archivo General de la Nación por la 

investigadora María Magdalena Pérez Alfaro). 

Después del crimen de aquel 23 de mayo, a pesar del 

miedo que imponía la presencia del Ejército, 5 mil personas 

acudieron en el panteón de Tlaquiltenango al sepelio de los cinco 

asesinados. El ataúd de Rubén Jaramillo fue cubierto por una 

bandera nacional que él conservaba de sus años de lucha con 

Emiliano Zapata. 

Los culpables de esos crímenes nunca fueron llevados a 

la justicia. El presidente López Mateos jamás condenó tales 

asesinatos de los que, sin lugar a dudas, su gobierno fue 

responsable. La única expresión de ese gobierno sobre las 
ejecuciones en Xochicalco fue un boletín de la PGR que culpaba 

a Jaramillo de despojo y narcotráfico y aseguraba que “se 

dedicaba a cometer atracos a los vacacionistas”. 

El día que lo mataron, Rubén Jaramillo llevaba en el 

bolsillo 90 centavos. 

*Artículo del autor tomado del periódico La Crónica de hoy del 22 de mayo de 2022. 
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A 51 años de la matanza del jueves de Corpus, ‘Halconazo’, 

la exigencia es justicia y terminar con la impunidad 

 
Al grito de “10 de junio no es de fiesta, es de lucha y de 

protesta”, “10 de Junio no se olvida, es de lucha 

combativa”, cientos de estudiantes del Instituto 

Politécnico Nacional (IPN), Universidad Nacional 

Autónoma de México (UNAM), Universidad Autónoma 

Metropolitana (UAM) y otras instituciones de educación 

superior, como las Normales Rurales y la Universidad 

Autónoma de la Ciudad de México, así como 

organizaciones sindicales y sociales como el Sindicato 

Mexicano de Electricistas (SME) y la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), con 

los integrantes del Comité 68 Pro Libertades 

Democráticas, al frente de la magna columna, el pasado 

viernes 10 de junio, desde el Casco de Santo Tomás, los 

manifestantes caminaron por las calles de la Ciudad de 

México para recordar a las víctimas de la matanza 

estudiantil por parte de un grupo de paramilitares 

identificados como “Halcones” en 1971.A pesar de que 

el gobierno de la CDMX programó un concierto del 

artista Silvio Rodríguez en este mismo día, la 

manifestación ingresó a la plancha del Zócalo sin ningún 

altercado para poder finalizar en un mitin, en el que 

reprobaron la decisión de las autoridades capitalinas. 

En medio de consignas y pancartas como 10 de 

junio no se olvida, Fue el Estado y Ni perdón ni olvido, 

castigo a los asesinos, cerca de las 16:15 horas, los 

manifestantes, líderes estudiantiles y estudiantes, 

avanzaron, a ritmo de tambores y clamando “castigo a 

los asesinos”, “educación… primero al hijo del obrero” y 

educación… después al hijo del burgués”. 

La manifestación conmemorativa avanzó por 

Avenida de los Maestros, Calzada México-Tacuba, 

Avenida Ribera de San Cosme, Avenida México-

Tenochtitlán, Rosales, Avenida Juárez, Dolores, Artículo 

123, Venustiano Carranza, Avenida 20 de Noviembre y 

Avenida Plaza de la Constitución. 

Cerca de las 18 horas y desde el Casco de Santo 

Tomás del IPN, los contingentes llegaron a la Plaza de la 

Constitución para el mitin por el 51 aniversario de la 

masacre estudiantil conocida como el Halconazo y al 

grito de “10 de junio no se olvida”. 

“Hoy tomamos las calles una vez más por que al 

igual que Díaz Ordaz, Luis Echeverría sigue 

completamente impune a pesar de ser el principal 

responsable de la masacre protagonizada por los 

Halcones” señaló Monserrat Jiménez, participante de la 

movilización. 

Los colectivos y estudiantes aseguran que la 

matanza estudiantil “Halconazo” sigue impune, por lo 

que exigen al gobierno actual tomar cartas en el asunto y 

dar justicia a las víctimas. 

La manifestación arribó a la Plaza de la 

Constitución, frente a Palacio Nacional, para realizar un 

mitin y exigir una vez más, justicia para los fallecidos en 

la manifestación que se realizó el 10 de junio de 1971 

frente a la Escuela Nacional de Maestros en San Cosme.  
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Félix Lucio Hernández Gamundi, integrante del 

Comité 68, tomó la palabra y señaló que pese a que han 

pasado medio siglo, no hay justicia para los fallecidos y 

desaparecidos en esa manifestación. 

Lamentó la persistencia de la impunidad en el caso 

de la matanza del halconazo, pero expresó que el gobierno 

del presidente actual, Andrés Manuel López Obrador 

tiene “la posibilidad de enmendar la página y entregar toda 

la información que se tiene en las instancias 

gubernamentales sobre estos 

hechos y que el caso pueda llegar 

hasta la Corte Interamericana de 

Derechos Humanos (CIDH)”. 

Hernández Gamundi 

enfatizó que este y otros agravios 

históricos ocurren porque estamos 

en un ambiente de total impunidad. 

Si logramos atacarla a través de 

estos casos, estaremos en condición 

de romper con dicho estado. 

En el día 10 de junio de 

1971 se vulneró el derecho a la 

vida, el derecho a la integridad 

personal, el derecho a la libertad de 

reunión, derecho a la libertad de 

expresión y el derecho a la protesta 

social pacífica. Asegura la 

Comisión Nacional de Derechos 

Humanos (CNDH) y destacó que a 

51 años de los hechos aún se 

desconoce el número real de 

personas muertas, desaparecidas y 

heridas y el caso permanece 

impune. Por su parte, la Oficina en México del Alto 

Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos 

Humanos recordó la obligación del Estado en materia de 

justicia, verdad y reparación. 

¿Qué es el "Halconazo"? 

A finales de la década de 1960, en la Universidad 

Autónoma de Nuevo León (UANL), tanto profesores como 

estudiantes presentaron una ley orgánica donde se proponía 

un gobierno paritario. Gracias a ésta llegó a la rectoría de la 

institución Héctor Ulises Leal Flores en 1971. 

En total desacuerdo, el gobierno redujo los 

presupuestos y obligó al Consejo Universitario a aprobar un 

nuevo proyecto de ley donde se suprimía la autonomía de la 

universidad. Por ello, los estudiantes salieron a las calles a 

manifestar su descontento y, quienes integraban el comité 

estudiantil, pidieron a las demás universidades del país su 

apoyo. Tanto la UNAM como el IPN respondieron, 

decidieron unirse y realizar una manifestación masiva el 10 

de junio de 1971. 

Miles de estudiantes de la UNAM y del IPN 

salieron a las calles para exigir al entonces presidente 

Echeverría libertad política y la democratización de la 

enseñanza. 

La marcha iniciaría en las inmediaciones del Casco 

de Santo Tomás, sede de las Instalaciones del Politécnico, 

para después tomar la calle de Carpio, Avenida de los 

Maestros y salir hacia la Calzada México-Tacuba. Sin 

embargo, cuando el contingente avanzaba por Avenida de 

los Maestros, el grupo paramilitar, los llamados halcones, 

armados de palos de kendo, se lanzaron contra los 

integrantes de la manifestación primero y enseguida 

abrieron fuego contra los estudiantes desde las alturas. Por 

ello, esta matanza se conoce como 

“Halconazo”. 

Como anotamos arriba, “Los 

halcones” eran los miembros de un 

grupo paramilitar, jóvenes reclutados 

en barrios marginados y violentos de 

la capital mexicana que habían sido 

entrenados por militares de los 

gobiernos de México y los Estados 

Unidos a finales de esa década. 

Con balas calibre 45 y 

carabinas 30 M-2 abatieron a jóvenes 

manifestantes, quienes corrieron para 

poder salvar sus vidas. No obstante, la 

persecución acabó después de 

horas; incluso hombres armados 

intimidaron en las salas de urgencia de 

los hospitales a médicos y enfermeras: 

no debían atender a los manifestantes 

heridos. El objetivo no era disolver la 

manifestación… era matar a los 

manifestantes. 

A cincuenta y un años de la 

brutal agresión, el evento no ha sido 

condenado. El ex presidente Luis Echeverría Álvarez fue 

jurídicamente exonerado de toda culpa en 2009, por falta de 

evidencia tangible, y aún se desconoce el número real de 

personas muertas, desaparecidas o heridas. Según cifras 

oficiales, la masacre dejó cuando menos 22 muertos, 

numerosos desaparecidos y medio centenar de heridos. Sin 

embargo, diversas organizaciones han señalado que cuando 

menos hubo un centenar de muertos, decenas de 

desaparecidos y cientos de heridos, ya que la marcha 

convocó a unos 10 mil estudiantes. 

El Archivo General de la Nación señala que el 10 

de junio de 1971, miles de jóvenes universitarios de la 

Ciudad de México volvieron a salir a las calles para exigir 

el libre ejercicio de sus derechos como ciudadanos y 

ciudadanas. Sin embargo, fueron nuevamente increpados 

por el Estado Mexicano, controlado por un régimen 

autoritario, quien volvió a derramar sangre inocente para 

acallar cualquier voz disidente contra el sistema. 

Se considera a la matanza del 10 de Junio de 1971, 

como uno de los episodios más violentos de la llamada 

Guerra Sucia del gobierno mexicano contra movimientos de 

oposición entre fines de los años sesenta y principios de los 

ochenta del siglo pasado. 
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Con su triunfo en cuatro entidades el 5 de junio, Morena 

gobernará 20 estados y a más de la mitad de la población del país 

 
En medio de la persistencia de las distintas crisis que afectan 

al país: económica, sanitaria, de seguridad, entre otras, 

además de la militarización creciente, el pasado 5 de junio se 

disputaron seis gubernaturas. El partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) y sus aliados del Partido del 

Trabajo (PT) y Partido Verde Ecologista de México (PVEM), 

ganó cuatro y la oposición, dos. Ese resultado acaparó las 

primeras planas y, en numerosos comentarios, ha sido 

calificado como una derrota de las oposiciones: 4 a 2. 

Una lectura objetiva de las elecciones obliga a todos 

los partidos políticos a hacer reflexiones complejas, que 

vayan más allá del triunfalismo o derrotismo, según sea el 

caso. Sólo así podrán diseñar estrategias ganadoras para el 

futuro. Estas reflexiones implican hacer análisis cualitativos, 

pero también cuantitativos de los procesos y resultados. 

Los resultados generales, estuvieron más o menos en 

sintonía con lo que prefiguraban las encuestas. Morena ganó 

en cuatro estados y muy ampliamente en tres de ellos, a pesar 

de algunas fracturas locales.  

Así, la jornada electoral arrojó la alternancia del 

poder en cuatro de las entidades, las cuales fueron ganadas, 

por Morena: Hidalgo, Oaxaca, Quintana Roo y Tamaulipas. 

Va por México sufrió un retroceso, las seis gubernaturas en 

disputa estaban bajo administración de algunos de los 

partidos que lo conforman (cuatro del PAN y dos del PRI) y 

sólo retuvieron dos, Aguascalientes y Durango. 

Las victorias obtenidas permiten a Morena 

consolidarse como la primera fuerza política con 20 

gubernaturas a partir de octubre, de cara a los comicios de 

2024, además de las dos que tienen sus aliados del PES y el 

PVEM, en Morelos y SLP, respectivamente. Con ello 

gobernará a 54 por ciento de la población, porcentaje 

cercano superior al que mantenía el PRI cuando fue 

derrotado en el año 2000. 

Y torpemente, en lugar de reconocer el saldo 

desfavorable, los partidos en la oposición Acción Nacional 

(PAN), Revolucionario Institucional (PRI) y de la Revolución 

Democrática (PRD), intenta presentarse como ganadores o 

intentan justificar las derrotas cuando lo cierto es que 

perdieron cuatro entidades.  

La oposición argumenta que la competencia fue 

desigual, por el uso abusivo de los programas sociales 

empleados por el gobierno federal y su partido, como 

acciones clientelares, que el presidente y sus secretarios 

hicieron campaña violando la ley.  

Los líderes del PAN, el PRI y el PRD se comportan 

como en el pasado, no aceptando la realidad que viven y por 

lo tanto, no entienden la necesidad de reorientar su actuar 

político y cómo conquistar el voto ciudadano.  

También es cierto que Morena está convertido en el 

nuevo partido hegemónico, el partido del gobierno y su 

maquinaria electoral por excelencia como antes lo era el PRI 

En Hidalgo el candidato de Morena y aliados, Julio 

Menchaca, ganó por 30 puntos a la candidata de la coalición 

opositora. En Oaxaca, Salomón Jara venció al candidato de 

PRI y PRD por 35 puntos. En Quintana Roo Mara Lezama,  
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…….de Morena y el PVEM, ganó por 40 puntos a la 

candidata de PAN y PRD. 

Desde luego, la oposición fue más competitiva en 

Tamaulipas en donde el candidato de Morena, Américo 

Villarreal, superó por 6 puntos al de la alianza PAN-PRI-

PRD, que ha denunciado numerosas irregularidades en esa 

elección.  

Hace tiempo que no se usaba esta figura, la del carro 

completo, para describir el resultado de una elección, pero 

acaba de ocurrir en Quintana Roo. La alianza Morena, Verde 

y PT no solo ganó por amplio margen la gubernatura, sino 

que también triunfo en todos los distritos electorales en 

disputa. Ganó 15 de 15. La oposición se quedará solo con los 

espacios para plurinominales. Mara Lezama asumirá el 

gobierno de ese estado, potencia turística del continente, con 

legitimidad plena, pero también con una gran responsabilidad. 

La gente le entregó sin 

reservas su confianza. No 

puede fallar. 

Las dos victorias 

de la alianza opositora son 

importantes, pero menos 

contundentes. En 

Aguascalientes Teresa 

Jiménez ganó por 19 

puntos a la candidata de 

Morena. En Durango, 

Esteban Villegas tuvo 15 

puntos por encima de la 

candidata morenista. 

Dicho de otra 

manera: Morena ganó, pero 

no arrasó. Y eso es bueno porque para las aspiraciones 

avasalladoras de Andrés Manuel López Obrador, el propósito 

es debilitar el sistema de partidos. Incluso, si se puede, 

desaparecerlo. 

Y una vez más, el Instituto Nacional Electoral (INE) 

y los Organismos Públicos Locales Electorales (OPLEs), 

estuvieron a la altura de las necesidades del proceso. Cada 

detalle funcionó con precisión. Lo primero que hay que 

subrayar es el buen papel de las autoridades electorales en la 

organización y gestión del proceso electoral. Vale decirlo y 

repetirlo. El INE es un gran activo que tiene México. Y 

también las OPLEs. Todo ello, mientras se avecina la 

ofensiva legislativa y mediática morenista contra los órganos 

electorales. 

En la jornada electoral el trabajo del INE y los 

organismos electorales locales, mostró de nueva cuenta su 

eficacia y profesionalismo. Problemas hubo, claro, pero se 

registraron fuera de la órbita del INE. A pesar de lo cual el 

gobierno federal lo seguirá atacando, pero sin argumentos. 

Terminó la jornada electoral pero no la batalla 

política. Ahora se multiplicarán las acusaciones dentro y fuera 

de los partidos y las exigencias de cambios en aquellas 

dirigencias que entregaron malas cuentas. 

Como era de esperarse varias de las elecciones 

tomaron la ruta de la judicialización ante el Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF). 

Candidatos perdedores recurren al derecho de impugnar el 

resultado como lo contempla la ley. Hay de todo entre los 

impugnadores, algunos con elementos y otros nada más con 

el orgullo lastimado. 

Sin embargo, lo preocupante para los partidos y el 

gobierno que preside el presidente Andrés Manuel López 

Obrador, debe ser el crecimiento del abstencionismo. En 

cuatro de esas elecciones se abstuvo de votar más de la mitad 

de los ciudadanos. En Tamaulipas, votó el 53%. En Durango, 

el 50.4%. En Hidalgo, menos del 48% y en Aguascalientes el 

46%. En Quintana Roo votó el 41% de los electores y en 

Oaxaca el 38%.  

Se ha dicho poco, pero el abstencionismo rebasó el 

domingo los pronósticos más pesimistas. De los seis estados 

donde hubo elecciones solo Tamaulipas superó, por poco, el 

50 por ciento de 

participación. Hubo estados 

importantes como Quintana 

Roo y Oaxaca donde más del 

60 por ciento de los 

ciudadanos, cuyo nombre 

estaba en el listado nominal, 

prefirieron quedarse en casa. 

¿Por qué? 

Con todo y que 

Morena y sus aliados ahora 

controlan 22 de las 32 

entidades de la república no 

se puede decir que ya tenga 

una posición hegemónica; no 

la tienen porque se debe 

tomar en cuenta que en 2021 Morena perdió la mayoría 

calificada en la Cámara de diputados y las alcaldías que están 

al occidente de la Ciudad de México.  

En el caso de las elecciones del 5 de junio: antiguos 

líderes y grupos que alguna vez estuvieron alineados con el 

PRI o con el PRD ahora visten la camiseta de Morena: 

Américo Villareal, Julio Menchaca y Salomón Jara. 

Los nuevos gobernadores serán: La panista María 

Teresa Jiménez en Aguascalientes; el aliancista Esteban 

Villegas Villarreal en Durango; los morenistas Julio 

Menchaca en Hidalgo; Salomón Jara en Oaxaca; Mara 

Lezama en Quintana Roo y Américo Villarreal en 

Tamaulipas. 

A propósito, conforme se conocen los detalles de las 

elecciones estatales, se calibra mejor la dimensión de la caída 

del PRD. En varios estados, donde tenía una presencia 

discreta, pasará a perder su registro. Desaparecerá del mapa 

electoral ante el raquítico respaldo ciudadano. En los estados 

de Quintana Roo, Hidalgo, Tamaulipas y Durango los 

representantes del sol azteca buscan sacar votos de cualquier 

lado para alcanzar, aunque sea el 3 por ciento de la votación 

efectiva y salvar el registro.  

El perdedor más evidente fue el PRI, que no pudo 

superar las fracturas locales, lo que se tradujo en desidia de 

parte de gobernadores más interesados en no pelearse con la  
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…….Federación. Pero las fracturas no explican lo precipitoso 

de las caídas en la votación en casi todos lados, que llega a 

niveles espectaculares en Quintana Roo. El PRI fue el que 

registró un mayor retroceso al perder las dos entidades 

donde gobernaba (Hidalgo y Oaxaca), que fueron 

conquistadas por Morena. 

Por cierto, la ofensiva en contra de Alejandro 

Moreno, dirigente nacional del PRI, con las grabaciones de 

sus conversaciones tienen un altísimo costo para el partido del 

que todavía es presidente nacional. Demuestran una 

condenable forma de ejercer el poder, una forma que ya nadie 

acepta, por lo menos en la oposición. 

Durante su 

presidencia el tricolor 

Alejandro Moreno ha 

perdido casi todo, incluso 

Campeche, su estado 

natal, incluso puede ser el 

enterrador oficial del PRI 

si se queda algunos meses 

más al mando. 

Y resulta que la 

Alianza va por México, la 

formación política que 

tiene la esperanza de 

parar a la 4T, tenga días 

sombríos. La mala noticia 

para ellos, PAN, PRI y PRD, es que no han visto nada 

todavía. Lo peor está por venir. El INE ya tiene avanzada una 

investigación en contra de Moreno. El desprestigio de Alito 

infecta a Marko Cortés y Jesús Zambrano que ya diseñan un 

operativo de control de daños que puede incluir, un nuevo 

aliado en la dirigencia nacional priísta.  

El PAN queda con menos gubernaturas que antes, el 

saldo de la alianza sólo le redituó la posibilidad de retener, 

en coalición, dos de las cuatro gubernaturas que mantenía, 

incluida Durango, donde postuló al priísta Esteban Villegas. 

A pesar del triunfo en Aguascalientes, en el panorama 

nacional el blanquiazul se encuentra en los niveles más 

bajos de su historia reciente con sólo seis entidades bajo su 

administración y un retroceso importante. 

 pero deja claro que es, con mucho, la fuerza 

dominante de la alianza Va por México. Al mismo tiempo, la 

Alianza resultó debilitada, en términos generales. 

En esas condiciones, para las elecciones estatales de 

2023, en Coahuila y el Estado de México y para las 

presidenciales de 2024 la oposición debe presentar un 

programa y candidatos que sean convincentes para la 

ciudadanía. 

Precisamente, en el Estado de México los aspirantes a 

la gubernatura del estado, que se disputará el año que entra, 

ya comienzan a levantar la mano. Quieren dejar en claro que 

sí quieren, de ahí a que sus respectivos partidos los elijan 

todavía falta, pero por lo pronto tendrán que tomarlos en 

cuenta. Juan Zepeda, el hombre fuerte de Movimiento 

Ciudadano, quiere ser candidato de nueva cuenta. Los 

morenistas Higinio Martínez, Horacio Duarte y Delfina 

Gómez pretenden llevar a la autodenominada 4T al palacio de 

Gobierno de Toluca y también la priista Alejandra del Moral 

ya dijo que sí quiere. El PAN tiene anotado a Enrique Vargas, 

que fue alcalde de Huixquilucan. ¿Quiénes de ellos estarán en 

el elenco final? ¿Cómo terminará la negociación? Algunos sí, 

pero lo claro es que la del Edomex será la madre de todas las 

batallas políticas antes de la presidencial del 2024. 

Y desde ahora, incluso el sector empresarial afirma 

que en las elecciones presidenciales de 2024 se impondrá el 

candidato de López Obrador y Morena, Pero así como es 

mayoritaria la percepción de que ganará el partido del 

gobierno, también lo es que López Obrador no dispone de 

margen de maniobra para 

hacer cambios 

constitucionales 

importantes en el resto de 

su administración, que 

concluye en 2024.  

Por cierto, el 

presidente López Obrador 

dio luz verde a los 

aspirantes de Morena para 

el 2024 para hacer 

campaña. 

Los opositores, 

desarticulados y sin una 

figura ya no digamos de 

arrastre, sino medianamente competitiva, no podrán hacer 

absolutamente nada, especialmente si se siguen empeñando 

en derribar al presidente de la hegemonía política. 

En esas condiciones todavía algunos sueñan con la 

adhesión del Movimiento Ciudadano. Es decir, quieren 

convencer a Dante Delgado, de sumarse a esa llamada alianza 

por México, quien, por cierto, canceló ese escenario. El líder 

de MC, justificó su negativa porque el proyecto que han 

construido PAN, PRI y PRD es ineficiente y no exitoso. 

No le podrán quitar el Poder Ejecutivo con el cual 

están obsesionados, cuando deberían pensar en lo más 

evidente: arrebatarle el Poder Legislativo y después, armar 

una verdadera oposición desde el Congreso y construir una 

candidatura para el 2030. 

Además, torpemente, en su primera aparición 

pública juntos, después del proceso electoral del 5 de junio, 

los presidentes del PAN, Marko Cortés; del PRI, Alejandro 

Moreno, y del PRD, Jesús Zambrano, anunciaron 

una moratoria constitucional en el Congreso para no 

aprobar las reformas en materia comicial y de la Guardia 

Nacional del presidente Andrés Manuel López Obrador en 

lo que resta de la 65 legislatura. Asimismo, informaron que 

propondrán la creación de una comisión legislativa 

investigadora sobre la injerencia del crimen organizado en 

el Estado mexicano, ya que participó con Morena en la 

jornada del día 5. 

Aseguraron que su coalición Va por México seguirá 

en 2023, para la elección de gobernadores en los estados de 

México y Coahuila, y en 2024, para la Presidencia de la 

República. 
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La alianza carece de una propuesta acompañada por 

una narrativa atractiva que persuada al electorado de que es 

una opción; tampoco hay una estrategia unificada. La 

oposición no ha aprovechado el fracaso de las políticas 

públicas ni la opacidad del régimen. Critican todo el accionar 

del gobierno, pero nada que mueva a la ciudadanía. 

Incluso, el presidente López Obrador, sostuvo que 

los partidos del bloque opositor están en una etapa 

decadente, cuya integración los ha desdibujado como 

fuerzas políticas, lo que ha afectado su identidad. 

Queda planteado el reto para los partidos de cara a las 

elecciones del 2023, cuyos comicios serán otra prueba para 

ver si la tendencia se mantiene, y la presidencial del 2024: 

conseguir que un porcentaje mayor de ciudadanos voten. 

Mientras más gente participe más sintonizada estará 

la conformación de nuevos gobiernos con la voluntad 

popular. El abstencionismo arruina la fiesta electoral. 

En consecuencia, durante 2023, el mapa electoral 

del país se habrá reconfigurado en su totalidad de cara a los 

comicios federales de 2024 y estarán en juego los últimos 

dos reductos históricos del PRI: el estado de México, su 

mayor bastión con 16.9 millones de habitantes, y Coahuila. 

Son los únicos que se mantienen a la usanza del viejo 

régimen: nunca han sido gobernados por otro partido que 

no sea el PRI. 

Por ahora, ante los resultados electorales es de 

preguntarse: el avance de Morena a pesar de los malos 

resultados de sus gobiernos. Lo cierto es que el espectro 

nacional se inclina más a la fuerza que se ha mostrado 

hegemónica desde 2018 y que, se espera, llegue encarrerada a 

una elección muy importante a verificarse en el Estado de 

México y para ese gran llamado a urnas que será 2024. 

Morena ya tiene candidato para Coahuila en el 

subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía, que está haciendo 

campaña y que es placeado a cada rato en las mañaneras. 

Llegado el momento arrancará con ventaja. En el Edomex, el 

presidente ya se pronunció a favor de la maestra Delfina 

Gómez, de no ser ella, los otros dos integrantes del Grupo 

Texcoco, Higinio Martínez y Horacio Duarte, ya están más 

que listos. 

Y si hablamos de la elección presidencial del 2024 

está tendencia es todavía más nítida. El propio presidente 

López Obrador puso el tema sobre la mesa e incluso enlistó a 

los aspirantes de su partido: Claudia Sheinbaum, Marcelo 

Ebrard y Adán Augusto López. En su condición de 

presidenciables apoyaron las campañas de Morena en los seis 

estados en los que hubo elecciones. ¡Los mítines parecían a 

favor de ellos y no de los candidatos a gobernador y 

menudearon los grupos de presidenta! o presidente! Morena 

ha logrado que los ciudadanos piensen que la sucesión 2024 

compete exclusivamente a los morenistas y solo a ellos y la 

oposición, aletargada, parece darles la razón.  

Al día siguiente, el 13 de junio, el coordinador de Morena 

en el Senado, Ricardo Monreal Ávila destacó que el mitin 

realizado por Morena, en Toluca, puede constituir un acto 

anticipado de campaña, pues se promocionaron a la 

candidatura presidencial: Yo vi ayer (domingo) camiones, 

espectaculares, letreros, playeras, todo un operativo que 

nadie puede negar que sean actos anticipados de campaña. 

Pero, en todo caso, yo no califico eso. Eso, en el caso de 

que haya una denuncia, lo califica el Instituto Nacional 

Electoral y luego el Tribunal. 

Todo esto remueve, de manera interesante, las 

expectativas rumbo a 2024. Por un lado, obliga a Morena a 

hacer cuando menos el intento de no fracturarse y olvidarse 

del triunfalismo. Por otro, fortalece la capacidad del PAN 

para ser determinante en la candidatura de la Alianza, al 

tiempo que lo obliga a ser cuidadoso para mantener a sus 

aliados.  
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Va Morena por Edomex, Coahuila y Presidencia con un 
pacto de unidad entre sus principales suspirantes 

El llamado a la unidad ante miles de militantes, fue la constante entre todos los oradores 

Para dar inicio a la carrera por la gubernatura, el pasado 12 de 

junio, la clase política del partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena) integrada por su dirigencia 

nacional, precandidatos presidenciables, gobernadores en 

funciones y electos, y algunos de los aspirantes a la 

gubernatura del Estado de México, se dio cita en el corazón 

de Toluca, para anunciar que su prioridad para el próximo año 

es integrar a esa entidad y Coahuila a la autodenominada 

Cuarta Transformación y 

pedir una unidad que 

garantice el triunfo y supere 

intereses personales y de 

grupo. 

Así, sellaron un 

pacto de unidad que les 

permita no sólo ganar 

Coahuila y el estado de 

México el año entrante, 

sino la contienda 

presidencial en 2024, que 

asegure la continuidad de 

su proyecto. 

En consecuencia, de 

manera no oficial, la 

campaña por el gobierno del 

Edomex del 2023 ya 

comenzó y más vale que 

todos los interesados se sacudan la modorra para evitar 

escapadas irremontables de sus rivales. En Morena, por 

ejemplo, el Grupo Texcoco, un ente de tres cabezas, Delfina 

Gómez, Higinio Martínez y Horacio Duarte, trabajan en la 

campaña todos los días. Su objetivo es cercar al presidente 

López Obrador para que seleccione a la corcholata 

mexiquense dentro de ese grupo y que no vea para otro lado. 

La verdad, dicen los que saben, es que el presidente está 

desencantado y seguro que no le gusta nada que el Trío 

Texcoco lo asedie. 

El llamado a la unidad ante miles de militantes, fue la 

constante entre todos los oradores, apenas un día después de 

que dos de los aspirantes a la gubernatura, el senador Higinio 

Martínez y el Administrador de Aduanas, Horacio Duarte, 

encabezaran sendas concentraciones con sus simpatizantes. 

En el evento desarrollado en la explanada del Teatro 

Morelos, hasta donde llegaron contingentes de toda la 

entidad, se presentaron la secretaria de Educación, Delfina 

Gómez, el senador Higinio Martínez, el titular del ISSSTE, 

Pedro Zenteno y Horacio Duarte, encargado también de 

elaborar el proyecto de reforma electoral. 

En el mitin donde constantemente se pidió que se 

bajaran pancartas en apoyo a algunos de los aspirantes a la 

candidatura mexiquense y donde también se escucharon 

porras para cada uno de ellos, ninguno tomó la palabra. 

El gran ausente fue el subsecretario de Gobernación, 

Alejandro Encinas, a quien insistentemente grupos de 

morenistas de los llamados “puros”, mencionan como el 

único con la solidez moral e ideológica para derrotar al Grupo 

Atlacomulco.  

En sus intervenciones, Sheinbaum, Ebrard y 

Augusto López asumieron un compromiso de mantener la 

unidad del partido y refrendaron su lealtad a López 

Obrador. 

Para quienes también 

hubo porras y manifestaciones 

de apoyo, incluso con mantas 

en el acceso a la capital 

mexiquense, fue para los 

presidenciables, de las que 

primero habló la Jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

quien pidió reconocer el trabajo 

de la dirigencia nacional 

después de los recientes 

resultados electorales y 

mantener la unidad en torno al 

presidente Andrés Manuel 

López Obrador y los intereses 

del pueblo de México. Anticipó 

que el 2023 es el plazo para que 

el estado de México y Coahuila 

se sumen a la 4T.  

El segundo en dirigirse a los asistentes que 

abarrotaron el primer cuadro de la capital mexiquense, fue el 

canciller Marcelo Ebrard, quien confió en que la dirigencia de 

Morena, a la que también expresó su reconocimiento, sabrá 

mantener la unidad con respeto y agregó que el “suelo 

parejo”, se garantiza escuchando al pueblo. Apuntó que 

México y el liderazgo del presidente son hoy referencia 

internacional y anticipó que el año entrante el Edoméx. y 

Coahuila formarán parte de la 4T.  

El secretario de Gobernación, Adán Augusto López, 

agradeció las muestras de apoyo, aunque mencionó que “los 

tiempos del señor son perfectos” y ahora es tiempo de unidad, 

“no tenemos derecho a regatearle al hombre que está 

transformando al país la unidad y el apoyo total”. 

Y es que antes de su arribo a la capital mexiquense. 

circularon en algunas calles, pequeños vehículos comerciales 

promocionando en lonas su imagen junto al presidente 

Andrés Manuel López Obrador, por lo que agradeció las 

manifestaciones de “cariño”.  

El líder nacional de Morena, Mario Delgado, 

anunció que el candidato a la Presidencia será electo a 

través de encuestas y para ello se prevé realizar dos 

ejercicios: el primero exactamente en un año, en junio de 

2023, al cual podrán inscribirse todos los interesados en  
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……..contender; el segundo, sólo entre los mejores 

posicionados en el primer ejercicio. También anticipó que en 

septiembre de este 2022 se realizará el Congreso Nacional de 

su partido, para ir preparados a la “batalla de 2024”.  

“Ninguna persona va a poder sustituir el liderazgo 

de Andrés Manuel López Obrador; la continuidad del 

proyecto de la 4T es tarea de todas y todos nosotros, de 

todo Morena; por eso no podemos dividirnos”, manifestó 

Delgado, el que, además, habló de la necesidad de 

restructurar y reorganizar al partido y para ello informó que 

se emitirá una convocatoria para la renovación de las 

estructuras de Morena para que, a través de las asambleas 

estatales y luego el Congreso nacional, se elija a más tardar 

en septiembre a los nuevos órganos de dirección. 

“Les traigo la propuesta de que iniciemos los 

preparativos para tener asambleas distritales en julio y agosto 

y vayamos a un gran congreso nacional en septiembre, que 

renovemos ya todos nuestros consejos y comités directivos, 

para ir preparando a nuestro movimiento, que esté unido, 

fuerte y organizado para la batalla de 2024”, expresó.  

El presidente de Morena informó que a más tardar en 

diez días se emitirá la convocatoria en ambas entidades, para 

seleccionar a quienes serán los responsables de los comités de 

defensa de la cuarta transformación, que se conocerán a más 

tardar el 20 de julio. 

La unidad que se romperá, anunció uno de los 

aspirantes frente al micrófono, si no hay piso parejo. Ese es el 

Talón de Aquiles, que se juegue con los dados cargados. 

Conservar la unidad sin López Obrador en la boleta será la 

misión. 

A la concentración llamada “Unidad y Movilización 

para que siga la Transformación”, acudieron además de la 

dirigencia nacional encabezada por Mario Delgado y Citlali 

Hernández, la secretaria de Seguridad Rosa Icela Rodríguez, 

del Trabajo Luisa María Alcalde, las gobernadoras y 

gobernadores de Campeche, Chiapas, Michoacán, Nayarit, 

Tlaxcala, Sinaloa y Morelos; así como los electos de Oaxaca, 

Quintana Roo, Tamaulipas y el vocero presidencial, Jesus 

Ramírez, entre otros.   

Por cierto, el coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal, desairó la invitación que le corrió la 

dirigencia de su partido y prefirió participar en la ceremonia 

de entrega floral al poeta zacatecano Ramón López Velarde, 

en la Rotonda de las Personas Ilustres. 

El mitin del 12 de junio en el centro de Toluca, marca 

un antes y un después en la historia de la lucha política en el 

país. Morena propone una nueva forma de hacer política, 

mostrando sin pudor su apetito de poder. Quieren todo y lo 

quieren ya. La oposición, mientras tanto, sigue atrapada en 

sus dudas existenciales. ¿Van solos, acompañados, muestran 

sus cartas, las ocultan, cambian dirigentes o los conservan? 

Demasiadas preguntas sin respuesta.  

Morena ya está en la carrera y acelera. Van derecho y no se 

quitan rumbo al 2023 en Edomex y Coahuila y en la 

presidencial del 2024. Si la oposición quiere alcanzarlos tiene 

que encontrar un atajo o tener, como se dice, un as bajo la 

manga. 

Y la oposición sin embargo se mueve, en cámara 

lenta, pero lo hace. Los líderes de los partidos opositores 

diseñan una estrategia para resistir, no queda claro si están 

pensando en ganar. Tienen como rasgo en común que casi no 

hablan de sus prospectos, ni para el Edomex, ni para 

Coahuila, ni para la presidencial. Tal parece que asimilaron de 

más el viejo adagio del que se mueve no sale en la foto, o tal 

vez se deba a que los dirigentes partidistas van por la 

nominación presidencial de sus respectivos partidos. Los 

dirigentes de la alianza Va por México tiene un objetivo: 

dejar en claro que la alianza sigue y que cualquier decisión 

tiene que adoptarse en ese marco, el de la alianza. 

Y en vía de mientras, no habrá tregua al interior de 

Morena por el control de la dirigencia nacional de cara al 

2024. Ni siquiera el reconocimiento del presidente López 

Obrador al trabajo realizado por Mario Delgado calmará a los 

rijosos. Al contrario, apretaron el paso para tumbar a Delgado 

a quien consideran alfil del canciller Marcelo Ebrard por lo 

que lo quieren fuera de la jugada. Lo quieren desplazar con 

buenas y malas artes. Unos lo están promoviendo para una 

embajada o incluso para un cargo en el gabinete, y otros, más 

directos, aseguran que Delgado tiene una guerra sin cuartel en 

contra de la militancia fundadora y a favor de los arribistas de 

último momento. Lo dicho, ni siquiera el triunfo los apacigua. 
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Utopía 

Ni “carro completo” ni fracaso “aniquilante” 
Eduardo Ibarra Aguirre (7-06-2022) 
No sólo los presidentitos de los 

partidos Acción Nacional y 

Revolucionario Institucional 

muestran una asombrosa incapacidad 

para leer los resultados de la jornada 

comicial del domingo 5 en seis 

entidades de la república, sino que 

algunos de los principales 

intelectuales orgánicos de Va por 

México edulcoran los malos 

resultados obtenidos al ganar sólo en 

dos de las seis gubernaturas en 

disputa, bajo el argumento: “Pensé 

que a la oposición le iba a ir mucho 

peor de lo que le fue en las 

elecciones del domingo. Pensé que 

quedarían 5-1, tal como había dicho 

Marko Cortés (…) en un descuido, 

podrían hasta perder las seis 

elecciones. Había razones para 

pensar esto. La oposición no se 

presentó unida a todas las 

contiendas”. Lo anterior corresponde 

a Héctor Aguilar Camín. 

Muestra bastante más 

claridad Carlos Loret de Mola que en 

sus Historias de Reportero plantea: 

“No entiendo por qué después de 

perder las elecciones de este 

domingo con un marcador de 4-2, un 

nutrido sector de la oposición festeja 

como si hubiera ganado y proclama 

como advertencia al oficialismo: 

“¡Hay tiro!” (en referencia de que 

para el 2024, la oposición está en la 

pelea).  No. No hay tiro. La elección 

de este año la perdieron 4-2. La 

elección del año pasado la perdieron 

12-3. La elección de 2018 se las 

ganó con el 53% de los votos. El 

presidente controla 22 de los 32 

gobiernos estatales, y va por dos más 

el próximo año” 

Es para dudarse que la 

enorme diferencia de interpretación 

obedezca a lecturas muy distintas y 

no a intereses del historiador y el 

muy cotizado reportero que 

abandonará W Radio. El hecho es 

que un histriónico e histérico Marko 

Cortés gritó el domingo 

“¡Derrotamos a Morena! 

¡Derrotamos al presidente!” 

Fue el también periodista y 

exgobernador de Chihuahua, Javier 

Corral, quien nuevamente, como en 

2021, le enmendó la plana al 

afamado señor de “los moches” 

(mordidas) en la Cámara de 

Diputados, cuando lideró a los del 

blanquiazul. El chihuahuense lo 

ridiculizó en Informe Capital 21, el 

muy recomendable noticiero que 

conducen Azul Alzaga y Juan 

Becerra, en el 21.1 de televisión 

abierta, al ilustrar que si se tienen 

seis pesos en la bolsa y se pierden 

cuatro, pues no se ganó nada. Corral 

recomendó al presidente y contador 

panista que aprenda a contar y no 

engañe a la ciudadanía, porque se 

engaña a sí mismo. El clásico de 

Macuspana, Tabasco, lo dice con 

mayor claridad. “El pueblo no es 

tonto. Tonto es el que cree que el 

pueblo es tonto”. 

Cierto que para superar las 

dificultades es preciso conocerlas 

hasta formular un buen diagnóstico y 

el trío que conforman el PRIAN y su 

adlátere perredista, mismo que lleva 

a niveles tragicómicos sus reacciones 

en redes sociales, no parecen por 

ahora interesados en registrar lo 

elemental, que a partir de hoy 

Morena gobierna 20 estados de la 

Federación y dos más sus aliados de 

los partidos Verde y Del Trabajo. Y 

que por esa razón los del partido-

movimiento guinda 

avanzan  imbatibles hacia junio de 

2024, previa contienda en Coahuila y 

el estado de México, los dos últimos 

reductos de un priismo casi 

centenario y a la vez todavía harto 

corrompido hasta la médula. 

Mientras que su presidente, el mal 

afamado Alito (Alejandro Moreno 

Cárdenas) persiste en sus desplantes 

de macho decimonónico, con los que 

no logra ocultar que está inmerso en 

la corrupción en Campeche. Pero él 

se declara “perseguido político” y 

Santiago Creel considera 

públicamente al PRI un “partido 

democratizado”.  

Acuse de recibo 

Pregunta Humberto Musacchio. 

“Iba: dices en tu artículo que 

Alejandro Moreno vive ‘con el pene 

en la boca’. ¿Qué significa la 

expresión?”… Respuesta: “Que se la 

pasa con las palabras verga, vergazos 

y verguiza para todo, en forma 

obsesiva”… http://www.forumenline

a.com/index.php/utopias/2324-

utopia-2558-investigacion-de-la-fgr-

traidores-a-la-patria-3-vi-22 (...) 

Concluye Arturo Sandoval sobre 

Carlos Alasraki: “La repetición 

constante de mentiras, de infundios, 

calumnias son parte de estas 

estrategias carentes de ética y 

altamente inmorales, hasta hacerlas 

parecer como verdades; no importa 

si se destruyen tejidos sociales de 

pueblos o de familias; sólo importa 

ganar y destruir lo mejor, y lo más 

posible al enemigo político. No es 

nuevo, es tan antiguo como la 

humanidad; así tratados y 

testimonios en El arte de la guerra, 

en El príncipe de Maquiavelo o La 

mentira política; libros de siglos de 

antigüedad, el primero cinco siglos 

antes de Cristo. Alazraki, primero 

que nada lo hace por dinero, por 

mucho dinero; pero también por 

identificarse totalmente con la forma 

de pensar de sus clientes. Aunque si 

un gobierno de izquierda lo 

contratara, probablemente aceptaría. 

No sé quién lleve la imagen de 

Sandra Cuevas, de la diputada Kenia 

López Rabadán, de políticos de este 

tipo; seguramente con base en 

escuela Alazraki”… Enlace a Martha 

Anaya sobre Martínez 

Verdugo. https://heraldodemexico.co

m.mx/opinion/2022/5/25/arnoldo-un-

lugar-ganado-pulso-407538.html 
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El innovar en Política: En política y Ajedrez, Sólo 
Cuentan los Errores 

Dr. Emiliano Carrillo Carrasco 
 En una democracia es esencial que los ciudadanos tengan 

acceso a una información veraz, diversa y suficiente que les 

permita participar en el proceso de deliberación que acontece 

en el espacio público; más aún en los momentos de decisión 

entre distintas alternativas y propuestas políticas. No se trata, 

evidentemente, de que los públicos cuenten con toda la 

información sobre cada detalle de los candidatos, de los 

programas electorales, etcétera, pero sí con la suficiente 

información respecto a la actuación del gobierno en los temas 

más relevantes, o sobre las principales propuestas de los 

partidos, o sobre la actuación de sus líderes y candidatos. Las 

circunstancias políticas de polarización, permiten al Partido 

Morena establecer acciones de empoderar a sus actores 

políticos.  

Una población total equivalente al 50% de la porción 

de mexiquenses jóvenes donde una población de más de 17 

millones de habitantes. Así de numeroso es el segmento de 

quienes en el Estado de México cuentan con entre 14 y 29 

años de edad; es decir, están en condiciones de estudiar o en la 

etapa más productiva de su vida. En la elección intermedia  en 

el Edomex no votaron  más de 2 millones de jóvenes. 

Un alto porcentaje no tiene oportunidades de estudiar, 

ni de trabajar, lo cual afecta directamente su presente, y mucho 

más su futuro, dónde viven con sus padres. La juventud, al 

tener un problema tan esencial que es la familia, los jóvenes 

no terminan la secundaria, por los problemas que vienen 

arrastrando desde la niñez en la propia familia, lo que lleva a 

que mucha juventud termine en organizaciones criminales o 

por su cuenta se dedique a delinquir.  La mafia organizada 

desde el poder, y es así como vemos que la narco política y los 

narco negocios son la única realidad en el país, porque este es 

el mecanismo que se utiliza por la clase política para 

sostenerse, enriquecerse y controlar el poder. 

Las participaciones  a las actividades  políticas  es en 

relación  del nivel  educativo y sus estatus quo; la posibilidad 

de que los ciudadanos amplíen su nivel de información política 

durante una campaña electoral es muy limitada, y ello pese a 

la gran cobertura que durante la misma dan los medios de 

comunicación a las posiciones de los partidos, propuestas y 

alternativas que ya son, de forma general, conocidas por el 

público. Todo tipo de interacciones sociales permiten 

fortalecer su entorno y con base a las peticiones permitan 

mejores proyectos de obra pública o de políticas social. Las 

focalizaciones o visión  de un  determinado segmento de esa 

zona  territorial. 

Para una cohesión  social de despertar conciencias es 

necesario en forma horizontal con la gobernanza acciones 

colectivas de gobernantes y gobernados; si no es así el 

resultado es contradictorio. Esta perspectiva se basa en las 
evidencias que demuestran el escaso interés de la mayoría de 

la población con respecto a los asuntos públicos, así como la 

casi nula retención por muchos ciudadanos de las noticias que 

sobre la campaña proporcionan los medios. Pero incluso esta 

visión tan crítica con la función de proporcionar información 

que deben cumplir las campañas, admite que aún con estas 

limitaciones, exista una retención de información tras la 

exposición a las noticias de la televisión, de manera que la 

adquisición de conocimiento, aun siendo modesta o 

imperfecta, puede ser suficiente para permitir a los electores 

votar de forma racional. 

Los electores a través los denominados “atajos 

cognitivos” como esquemas mentales de recepción de la 

información -el más común, la ideología-, por los que el 

elector puede asumir la toma de una decisión de voto como 

racional aun no disponiendo de toda la información. De esta 

manera, las campañas sí que cumplirían con su función de 

ofrecer la información necesaria, pero ésta sería mediatizada y 

procesada por variables estructurales previas. Aunque esa 

presencia de la ideología del elector como recurso cognitivo 

para la toma de sus decisiones esté realmente relacionada, en 

muchos contextos, con el denominado “voto por imagen”.  

Las campañas electorales deben cumplir la función de 

movilizar al electorado, no sólo en el sentido de que éste acuda 

a las urnas el día fijado para la votación, sino también y quizá 

tan importante, de estimular su interés y su participación en el 

debate que acontece sobre los asuntos públicos; de reforzar su 

compromiso cívico con la democracia. El principal objetivo de 

las modernas campañas electorales es el de fomentar que los 

ciudadanos voten a favor o en contra de un candidato, de un 

partido o de una política pública concreta. Una de las 

estrategias de la participación social es la desmotivación 

endógena y exógena, al pervivir que no una vinculación de 

esperanza y esto ha de producir el denominado 

abstencionismo, apatía, e incertidumbre de la clase política 

que pretendía empoderar: un ejemplo es la migración política  

desde el centro a causa de la imposición de la candidata la 

gubernatura  de Hidalgo por ese círculo de poder centralizado 

y con intereses de lazo familiar o económico.  

La falta de identidad y arraigo es un elemento de no 

poder participar, o sea, desmotivados, esta información es 

además de carácter negativo, resaltando la confrontación 

mediante noticias que resaltan el descrédito de los candidatos, 

lo que provoca una serie de efectos sobre la ciudadanía que 

animan al elector a su desmovilización de cara no sólo a su 

participación electoral, sino también de cara al compromiso 

cívico con las instituciones democráticas. Esta es la perspectiva 

en términos generales de las denominadas “teorías del vídeo 

malestar”. La capacidad de movilizar a distintos sectores del 

electorado que hasta ese momento se encontraban desactivados es 

una constante en la política, que puede ser por estrategia, y así se 

fortalece la movilización de los ciudadanos con apoyos 

implementados porcada partido, esto es, entre menos voten mejor 

garantía de triunfo. Un agregado adicional los indecisos  que 

cuando se deciden a votar rompe el esquema  establecido y 

nuestra democracia directa a través del voto rompe el esquema de 

poder concentrado.  

“Hombres personalizados perdidos sin identidad propia, 

que viven en la inercia social, donde exigen todos los derechos y 

olvidan de sus deberes.  La libertad y la igualdad política es el eje 

de la democracia en base a las reglas de  juegos  que se deben 

respetar ante una masa y su forma de gobierno” ortega y Gasset. 
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PENSÁNDOLO BIEN 

 

López Obrador, 'Alito' y los porteros con suerte 
JORGE ZEPEDA PATTERSON 

 
Portero sin suerte no es buen 

portero, reza una consigna 

futbolera que bien podría 

trasladarse a la política. El 

sexenio de Andrés Manuel López 

Obrador quedará marcado por los 

golpes de fortuna e infortunio, 

para bien y para mal, tanto como 

por las habilidades y limitaciones 

de su propia gestión. Mientras 

que el contexto internacional 

difícilmente podía haber sido más 

amargo, el alineamiento de astros 

en materia de política nacional es 

un regalo de los dioses. 

La epidemia de covid y 

sus secuelas económicas, aunadas 

a la guerra de Rusia y Ucrania y 

el impacto en los mercados, 

habrán condenado al mundo a un 

lustro de crecimiento cero. El 

peor escenario que ha enfrentado 

el conjunto de los gobiernos 

desde la Segunda Guerra 

Mundial. Mirado en retrospectiva, 

resultó el contexto más 

inoportuno para intentar un 

cambio de régimen que apostaba 

por mejorar sustancialmente la 

precariedad de las mayorías. 

Y es que, entre otras 

cosas, la parálisis productiva, los 

desabastos y la inflación barrieron 

con todos los esfuerzos que el 

gobierno de la 4T (o de cualquier 

otro país) intentó para reducir la 

pobreza. Solo podemos especular 

sobre el desempeño que podría 

haber tenido el gobierno de 

AMLO en un contexto 

internacional de crecimiento 

como el que gozó Peña Nieto o de 

plano de bonanza, como el de 

Vicente Fox. O viceversa, ¿qué 

habría sucedido en México con 

un gobierno neoliberal como los 

anteriores a cargo de la crisis 

económica y social de los últimos 

tres años? Unos responderán que 

lo habría hecho mejor, otros que 

habría sido peor, pero es evidente 

que, sin importar cuál fuera, la 

pobreza habría aumentado. En 

síntesis, para López Obrador y su 

ambicioso sueño, resultó una 

desgracia que el mundo entrara en 

un barranco justo en el momento 

en que intentaba dar un giro de 

timón en la trayectoria del país. 

Todo lo contrario con lo 

que sucedió en materia política 

local. Sus adversarios y, en 

general la oposición, han 

desempeñado involuntariamente 

el papel de comparsas ideales en 

beneficio  
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…….del Presidente. Tras la 

derrota de AMLO en 2012, con el 

triunfo de Peña Nieto y el regreso 

del PRI al poder, sus aspiraciones 

presidenciales parecían 

condenadas al fracaso. Se suponía 

que luego de 12 años de 

alternancia, el PRI había 

aprendido la lección y regresaba 

reciclado y con una nueva cara 

para iniciar una dinastía. Pero 

sucedió lo opuesto: la frivolidad y 

la corrupción volvían 

magnificadas y la desatención a 

las grandes mayorías echó en 

brazos de López Obrador un 

porcentaje de votación no visto 

desde Miguel de la Madrid, 36 

años antes. 

No pretendo restar méritos 

a López Obrador en la dura y 

larga tarea de construir un 

movimiento capaz de llevarlo a la 

presidencia en 2018. Pero sí dar 

cuenta de lo mucho que lo 

benefició que el país estuviera 

gobernado por un político 

superficial como Peña Nieto y la 

conducción residiera en cuadros 

incapaces de entender los retos 

que entrañaba el país que tenían 

en las manos. Personajes como 

Luis Videgaray, Aurelio Nuño y 

compañía. 

Para fortuna de López 

Obrador, las cosas siguieron 

mejorando una vez instalado en 

Palacio Nacional. Sin 

exageración, podría decirse que 

tanto el PRI como el PAN pasan 

por el periodo de mayor pobreza 

en materia de liderazgos en toda 

su historia. Y lo digo porque, al 

margen de ideologías, habría que 

reconocer que en ambas fuerzas 

políticas abundan los ejemplos de 

personajes con mayor fondo, 

carisma o perspectiva de los 

asuntos de Estado. Figuras como 

Manuel Clouthier, Luis H. 

Álvarez, Efraín González Morfín 

e incluso Diego Fernández de 

Cevallos en el PAN; o Porfirio 

Muñoz Ledo, Beatriz Paredes, 

Dulce María Sauri o Luis 

Donaldo Colosio en el PRI. 

Todos ellos contrastan 

visiblemente con los límites y 

posibilidades que ofrecen los 

actuales líderes Marko Cortés 

(PAN) y Alejandro Alito Moreno 

(PRI), francamente mediocres. 

El caso de Alito es 

particularmente patético. Una vez 

más, lejos de asumir la lección de 

la derrota en 2018 y entender la 

necesidad de un cambio, el PRI 

profundizó su debacle recurriendo 

a la peor versión de sí mismo. A 

juzgar por la información 

recientemente ventilada sobre el 

enriquecimiento de Alito a su 

paso por el Congreso federal y el 

gobierno de Campeche, o los 

desplantes arbitrarios y 

arrabaleros que exhiben sus 

audios, parecería ser un miembro 

más de la generación de jóvenes 

gobernadores priistas que hoy se 

encuentra en la cárcel (Roberto 

Borge, César Duarte y Javier 

Duarte). Lo que en algún 

momento se creyó era la nueva 

sangre del PRI, resultó ser una 

involución y a la postre un clavo 

en su ataúd. 

Y si los partidos rivales 

han favorecido a Morena al 

boicotear su propia capacidad 

para ser competitivos, la 

oposición en su conjunto no lo ha 

hecho mejor. Como se ha dicho 

reiteradamente en este espacio, 

los sectores adversos al proyecto 

obradorista no han entendido la 

naturaleza del descontento de las 

mayorías y, por ende, la 

necesidad de ofrecer respuesta a 

sus reivindicaciones. Por el 

contrario, al reducir su estrategia 

a “desenmascarar el engaño” de 

AMLO y mostrar sus defectos, 

han fortalecido sin proponérselo 

la relación entre el Presidente y 

los sectores populares. Las 

mayorías que hoy lo aprueban 

quizá terminen convencidos de 

que, en efecto, la 4T no va a 

transformar su realidad, pero 

nadie les quitará de la cabeza que, 

a diferencia de la oposición, 

AMLO al menos lo está 

intentando y habla en su nombre. 

El sexenio de López 

Obrador será el de menor 

crecimiento económico de la era 

moderna, y más allá de las 

críticas que puedan hacerse a su 

gestión, es evidente que la mayor 

parte de la explicación reside en 

un entorno internacional 

terriblemente desfavorable. Pero, 

paradójicamente, la fuerza 

política que ha conseguido el 

obradorismo no tiene parangón en 

más de medio siglo, y es también 

obvio que, más allá de las 

habilidades de su líder, ha 

contado con un contexto político 

muy favorable. 

La responsabilidad que el 

obradorismo y en particular su 

líder tienen en estos dos 

fenómenos tan contradictorios, 

mínimo crecimiento económico y 

empoderamiento político 

arrasador, han sido abordados en 

otras colaboraciones. Es cierto 

que la pobreza de la oposición y 

los triunfos políticos de Morena 

también responden al acierto de 

algunas estrategias de parte de 

Palacio Nacional. Pero hay un 

componente azaroso que está a la 

vista. La habilidad del portero es 

evidente, pero mucho ayuda que 

los tiradores de penales sean 

los Alito Moreno y los Marko 

Cortés. 

Jorge Zepeda Patterson 

@jorgezepedap 

 

*Artículo del autor, cortesía de Milenio Diario del 16 de junio de 2022. 
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Fuerzas Armadas, pequeña confusión 

Por: Diego Petersen 

13 de junio de 2022 - 02:32 hs 

 
El Ejército y la Marina cuidarán 

proyectos para que “zopilotes” no 

se queden con el patrimonio de 

los mexicanos. La metáfora es 

fuerte, pues los zopilotes son aves 

carroñeras. Son aprovechados, sí, 

pero siempre están en pos de los 

cadáveres, de lo que ya está 

muerto. No discutamos si Santa 

Lucía nació muerto, o si el Tren 

maya o interoceánico serán unos 

elefantes blancos, el tiempo lo 

dirá. Lo que resulta increíble es la 

forma en que las Fuerzas 

Armadas, hoy metidas en los 

grandes negocios del país, 

conciben su papel en la 

República. Sirvan dos asuntos 

recientes como ejemplo. 

El primero es la 

declaración-confesión en la 

mañanera del almirante secretario 

de Marina, Rafael Ojeda, de que 

habían detectado robo de 

uniformes al interior de la 

corporación y que estos 

terminaron en el crimen 

organizado. Que existan marinos 

corruptos es triste, pero 

podríamos decir que inevitable: 

en un país con tanta tolerancia a 

la corrupción es muy difícil que 

no haya elementos corruptos en 

todas las corporaciones. Lo 

delicado es lo que dijo después: 

primero es que no denunciaron 

porque es muy difícil meterlos a 

la cárcel. Dicho en otras palabras, 

qué flojera la ley. Es muy 

desalentador que el secretario de 

Marina piense eso; es terrible que 

lo diga en público. Pero lo más 

delicado vino después. Los dimos 

de baja, dijo porque “si quieren 

delinquir que se vayan a otro 

lado”. En su lógica el problema 

no es cometer delitos, sino que se 

hagan al interior de la 

corporación. Delinquir, para el 

almirante secretario, es una 

opción. 

No habían pasado 48 

horas de esas declaraciones 

cuando nos enteramos del robo 

más grande de la historia del 

Puerto de Manzanillo, hoy bajo 

control de la Marina: el pasado 5 

de junio un comando armado se 

llevó 20 contenedores cargados 

de oro, plata y electrodomésticos. 

Estuvieron toda la noche, entre 8 

y 10 horas en los patios del 

puerto, operando grúas, montando 

los contenedores en góndolas sin 

que nadie los enfrentara. ¿Dónde 

estaban los elementos de la 

Marina; hubo complicidad o sólo 

incapacidad? 

Otra vez: la presencia 

disuasiva de las fuerzas armadas 

parece no disuadir a nadie, ni 

siquiera a los mismos elementos 

de la Marina. Renunciar, prohibir 

el abuso de fuerza por parte de las 

corporaciones no sólo es lo 

correcto, es lo que obliga la ley: 

la respuesta debe ser siempre 

proporcional. A lo que el Estado 

y particularmente las fuerzas 

armadas no pueden renunciar es a 

la aplicación de la ley y menos 

porque andan muy ocupados 

“administrando” proyectos. 

El trabajo de las Fuerzas 

Armadas no es garantizar la 

continuidad de los proyectos de 

un gobierno, cualquiera que sea, 

sino la integridad del país. 

Pequeña confusión. 

Diego Petersen Farah 
diego.petersen@informador.com.mx 
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¡Corrupción en la 4T! 
En opinión de Alberto Pérez Schoelly la derecha seguirá buscando la manera de desacreditar y de desprestigiar al gobierno de la 

4T. Su única labor es la destrucción del gobierno de AMLO y el desprestigio de la Cuarta Transformación. 

 
PIRÁMIDE DE LA 4T EN EL CENTRO DE MÉXICO (GOBIERNO DE LA CDMX) 

Compartir en 
Por Alberto Pérez Schoelly 

junio 02, 2022 a las 04:00 CDT 

Los derechangos (conservadores, les 

dice muy decentemente el compañero 

Presidente) andan ahora muy 

acelerados queriendo acusar 

de corrupción al gobierno de la 4T. 

Ya se han topado con pared muchas 

veces, y ya deberían estar convencidos 

de que no pueden acusar a AMLO de 

corrupto. Por más que lo han 

intentado, quedan en ridículo una y 

otra vez. Si antes, cuando gobernaban 

y tenían a su servicio al CISEN y al 

SAT nunca pudieron encontrarle nada 

ilícito o siquiera irregular, ahora 

menos. 

Antes del 2018, se cansaron 

de inventarle cosas como su mansión 

en el fraccionamiento La Toscana, 

vivir siempre del erario sin trabajar, 

que una vez recibió dinero de Manuel 

Camacho Solís para levantar su 

plantón en el Zócalo, etc. Todas esas 

estupideces nunca prosperaron. Ahora 

están intentando hacer los mismos 

ataques pero dirigiéndolos a su primer 

círculo de colaboradores o a su 

familia. Se trata de desprestigiar a 

toda costa la lucha contra la 

corrupción que ha emprendido la 4T. 

Veamos algunos de estos 

ataques.  Han llegado a decir estos 

comentócratas y pseudoperiodistas: 

“es que tienen muchas propiedades”. 

¿Y eso les extraña a sus acusadores, 

muchos de ellos enriquecidos al 

amparo del poder público? Son 

cínicos a más no poder. ¿Robaron 

para comprarlas? Hasta ahora no hay 

absolutamente ninguna acusación en 

ese sentido, ni siquiera en 

investigaciones periodísticas. 

Han acusado a Manuel Bartlett de 

corrupto, y de que es protegido por el 

gobierno de AMLO, para seguir 

impune. Y su argumento principal es 

que Irma Eréndira Sandoval, ex 

secretaria de la Función Pública, 

realizó una investigación y “lo 

exoneró”. A ella y a su esposo, el 

académico John Ackerman, también 

les adjudicaron muchas propiedades, y 

que es muy “sospechosa” la forma en 

que se hicieron de ellas. 

Lo curioso es que hacen sus 

acusaciones sin aportar ninguna 

prueba. Irma Eréndira, siendo todavía 

secretaria, emitió un comunicado en el 

cual señaló que jamás ha recibido 

ningún inmueble como regalo o 

donación de funcionario o político 

alguno, y que su declaración 

patrimonial es pública, al igual que la 

de todo el gabinete. Sus propiedades 

son producto del trabajo de ella y su 

esposo, el distinguido académico de la 

UNAM, el Dr. John M. Ackerman. 

Manuel Bartlett es uno de 

sus blancos favoritos. Siguen 

recordando desde la famosa “caída del 

sistema” hasta el asesinato de Manuel 

Buendía. Sin embargo, en toda su 

carrera como funcionario público, 

Bartlett nunca ha sido acusado de 

corrupto. Lo han acusado de muchas 

otras cosas, desde nexos con capos del 

narco hasta cómplice de asesinatos, 

pero sin prueba alguna. Al igual que 

cualquier miembro del gabinete, ha 

mostrado sus bienes en su declaración 

patrimonial. 

Otro ataque lo dirigen a los 

hijos mayores del presidente, José 

Ramón, Andrés y Gonzalo. Ahora 

resulta que estos han utilizado fondos 

públicos para echar a andar sus dos 

“enormes fábricas, de chocolates y de 

cerveza”. Han utilizado fotografías de 

José Ramón con su esposa en 

diferentes partes del mundo y en 

aviones privados como pruebas de lo 

anterior. Tuvo José Ramón a su 

primer hijo en un hospital de Houston. 

No tardaron en salir los derechangos y 

sus bots mascotas a decir, por 

ejemplo: “¿pues qué se cree este 

pelagatos? ¿Por qué no lo tuvo en una 

clínica del IMSS o del ISSSTE, no 

que muy austeros?” 
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En primer lugar, no existen 

las “enormes fábricas de chocolate y 

de cerveza”. El abuelo materno de los 

muchachos inició la fabricación de 

chocolate, ya que en Tabasco tenía sus 

plantíos de cacao. Esos plantíos, así 

como la fábrica artesanal, los heredó a 

Rocío, la fallecida primera esposa 

de AMLO y madre de los tres hijos 

mayores. Lo único que han hecho 

recientemente es utilizar nuevos 

canales de comercialización que les 

han funcionado muy bien. 

De igual modo, han 

empezado a fabricar cerveza artesanal, 

proyecto que está en sus fases 

iniciales. En segundo lugar, José 

Ramón no gasta como si fuera 

multimillonario, ninguno de ellos lo 

hace porque ninguno es 

multimillonario. Les han inventado 

que son dueños de un Lamborghini o 

hasta que usan tenis de 8 mil dólares. 

Puras estupideces y falsedades, que 

han sido exhibidas una y otra vez. Lo 

único cierto es que José Ramón se 

casó con una chica que es de 

nacionalidad brasileña-estadunidense, 

muy preparada, y que trabaja como 

alta ejecutiva de una empresa 

transnacional del sector energético. 

Los aviones privados que han sido 

mostrados pertenecen a esa empresa o 

rentados por la misma, no a Carolyn 

Adams, la esposa. La chica viaja por 

todo el mundo, y ocasionalmente la 

acompaña José Ramón. Su primer hijo 

nació en Houston porque ahí radican 

sus padres. 

Luego, a raíz de una 

“maravillosa investigación” del 

equipo de Carlos Loret (LatinUS) 

encontraron que José Ramón vivió en 

una enorme residencia 

en Houston con alberca. Al principio, 

manejaron la nota como si él fuera el 

dueño de la mansión. Luego resultó 

que la dueña de la casa era la empresa 

Baker Hughes, del sector energético. 

Ya con eso, dedujeron estos sagaces 

reporteros, se configuraba un conflicto 

de intereses con abundante 

corrupción. A los pocos días, este 

entramado se cayó como castillo de 

naipes: el dueño de la casa no era esa 

empresa, sino un ejecutivo de la 

misma que nunca había hecho 

negocios en México porque sus 

funciones estaban en otra parte. Había 

dado la casa a una empresa 

administradora para que consiguiera 

inquilino y cobrara por su cuenta las 

rentas, lo cual es de lo más común en 

Estados Unidos. Esta empresa se la 

rentó a Carolyn por un año y el dueño 

ni siquiera sabía quiénes eran sus 

arrendadores. Por muy calenturientas 

que tuvieran sus cabecitas, es muy 

difícil pensar que una empresa pueda 

obtener jugosos contratos con Pemex 

rentándole a cambio al hijo del 

Presidente de México una residencia 

con alberca. La empresa Baker 

Hughes tiene un historial como 

proveedor de Pemex de más de 40 

años. 

José Ramón y su esposa 

tienen todo el derecho del mundo a 

vivir como quieran y donde quieran, 

lo hacen con su propio dinero. Podrá 

quizás no gustarle 

a AMLO la ostentación de lujos que 

hace su nuera, pero recordemos que 

José Ramón no es servidor público y 

Carolyn no tiene negocios en México, 

ni la empresa para la que trabaja, Cava 

Energy. 

De tal manera que ni ha 

podido acreditarse el supuesto 

conflicto de interés ni nada parecido. 

A este grado de absurdo han llegado, 

con tal de intentar señalar a AMLO, a 

su equipo de trabajo o a sus familiares 

con dedo flamígero y decir: “¿Ya 

ven? ¡Son iguales!”. Con ello quieren 

decir que son iguales a sus dueños que 

les pagan por elaborar estos infundios. 

¿Esto es tan difícil de comprender? 

No lo creo. Lo que sí creo es que las 

ganas de estar jodiendo son muchas. 

Otros casos recurrentes en 

su narrativa anti-AMLO son los 

casos de los hermanos de López 

Obrador y de Felipa Obrador (prima). 

En el primer caso, han exhibido 

videos donde se les ve recibiendo 

dinero para el movimiento antes del 

2018. ¿Cuál es el delito que cometió 

Pío? Ninguno, la prueba es que no 

existen acusaciones contra él. No robó 

a nadie, y la simple entrega de dinero 

de esa manera no es prueba de nada. 

De hecho, en las campañas que 

hicimos de Morena, siempre 

estábamos aportando los militantes del 

movimiento, ya fuera con recursos o 

en especie. 

Hubo empresarios que 

aportaban mucho dinero. La ley 

electoral lo permitía y lo permite. 

Hasta ciertos límites, claro. Lo 

importante en todo caso es que se 

acredite que ese dinero se entregó al 

movimiento o a la campaña que se 

tratara y que exista la documentación 

correspondiente que así lo avale. Por 

eso el Presidente declaró que es 

necesario que se investigue y que se 

transparente todo. Hasta donde se 

sabe, ni el INE ni la FEPADE ni el 

Tribunal han señalado alguna 

irregularidad. El caso de la prima 

Felipa es diferente. Ella es una 

empresaria que trabaja desde hace 

más de veinte años vendiendo 

servicios y productos al gobierno. En 

licitaciones donde había participado, 

ganó varios concursos y los contratos 

los exhibieron como prueba de 

“corrupción y nepotismo”. ¡Había 

contratos desde el sexenio de Fox y 

aun de antes! 

Y recientemente PEMEX 

había celebrado unos nuevos contratos 

con las empresas representadas 

por Felipa Obrador. ¿Dónde está el 

delito? ¿Dónde está la corrupción? 

Creo que sin importar el parentesco, 

Felipa Obrador tiene el derecho a 

seguir ganándose la vida con sus 

negocios, que son lícitos y 

transparentes. Sin embargo, el 

compañero Presidente, al salir a la luz 

dichos contratos, ordenó que se 

cancelaran. A mí en lo personal me 

parece injusto. 

Pero, al actuar así se está 

sentando un precedente de que los 

negocios de amigos y familiares al 

amparo del poder público están 

prohibidos. Algo impensable en los 

gobiernos del PRIAN. Hay un hecho 

incontrovertible: la derecha seguirá 

buscando la manera de desacreditar y 

de desprestigiar al gobierno de la 4T. 

De eso podemos estar seguros. Su 

única labor es la destrucción del 

gobierno del Presidente López 

Obrador y el desprestigio de la Cuarta 

Transformación. Y es labor nuestra el 

desenmascarar a esos hipócritas. 
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Recuperación de crecimiento en México "aún está 
lejos": IMCO 

México no ha restituido los niveles de producción que tenía antes de la pandemia y está lejos de recuperarlo pues un tercio 

de la economía se ha recuperado, otro tercio se encuentra en proceso de recuperación, y el último aún presenta problemas y 

rezagos. 

 
Contrario al discurso oficial y las “cifras alegres” del 

gobierno federal encabezado por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, la recuperación económica en México ocurre 

a velocidades distintas y aún está lejos de recuperar el 

crecimiento registrado entre 2012 y 2020: de los 20 sectores 

económicos, solo 4 se han recuperado por completo 

Al primer trimestre de 2022, México no ha restituido 

los niveles de producción que tenía antes de la pandemia y 

está lejos de recuperarlo pues un tercio de la economía se ha 

recuperado, otro tercio se encuentra en proceso de 

recuperación, y el último aún presenta problemas y rezagos. 

De acuerdo al análisis “Recuperación sectorial de la 

economía”, elaborado por el Instituto Mexicano para la 

Competitivdad, (IMCO) los sectores productivos del país que 

se han recuperado apenas representan el 30 por ciento del 

Producto Interno Bruto (PIB) del país, mientras que el grupo 

de sectores en recuperación aporta 35.5 por ciento, y los 

sectores rezagados representan 30.3 por ciento. 

El grupo de sectores rezagados representa 30.3 por 

ciento del PIB nacional y está conformado por diez sectores 

en los que no se ha restituido el nivel de producción entre los 

que destaca la construcción que emplea a 4.5 millones de 

personas y que está intrínsecamente relacionada con los 

niveles de inversión, acumuló caídas anuales desde finales de 

2018 y hasta principios de 2021. 

Los otros sectores que no se han recuperado son 

minería—que también ha ido en declive desde 2012, lo que 

repercute en los ingresos públicos--servicios financieros y de 

seguros; actividades gubernamentales; servicios educativos; 

alojamiento, restaurantes y bares; energía eléctrica, agua y gas 

por ductos; apoyo a negocios y manejo de residuos; cultura, 

deporte y recreación, entre otros servicios. 

El análisis del IMCO advierte que la falta de 

dinamismo productivo ya se ha reflejado en problemas en el 

mercado laboral, pues las mejores oportunidades laborales 

dependen del crecimiento y desarrollo económico, por lo cual 

la generación de empleo se ha registrado en la informalidad. 

“La generación de empleos durante el proceso de 

recuperación se ha caracterizado por la prevalencia del 

empleo informal y los bajos ingresos laborales”, establece 

El IMCO establece que en los últimos tres años la 

economía mexicana ha sido afectada por dos problemas: una 

desaceleración seguida por la crisis inducida por la pandemia. 

Ambos –agrega--tuvieron un impacto diferenciado en los 

sectores presentes en la economía y, por tanto, el proceso de 

recuperación ha tenido distintos senderos. 

Detalla que al primer trimestre de 2022, en seis 

sectores se ha restituido el nivel de producción respecto al 

primer trimestre de 2020. Estos son: servicios inmobiliarios; 

comercio al por menor; transportes, correos y 

almacenamiento; información en medios masivos; el sector 

agropecuario; y los servicios corporativos. 

Sin embargo, no se ha conseguido recuperar la 

tendencia de crecimiento previa a la pandemia. Estas 

actividades representan 35.5 por ciento del PIB nacional. 

Pese a no haberse recuperado por completo, el sector 

de servicios inmobiliarios también está impulsando la 

recuperación económica del país, dado su tamaño y su 

desempeño. 

Es el segundo sector más importante para la 

economía, pues representó 11.9 por ciento del PIB nacional 

durante el primer trimestre de 2022, y ha mantenido un 

crecimiento constante desde el tercer trimestre de 2020. 

Aún así, su nivel de producción todavía es 1.7 por 

ciento inferior al que se habría observado de continuar con su 

tendencia de crecimiento previa. 

De los sectores restantes en este grupo, el comercio al 

por menor y los transportes son los que están más próximos a 

recuperarse, mientras que la información en medios masivos, 

las actividades agropecuarias y los servicios corporativos 

avanzan a un ritmo más lento. 
 



El Activista Regional 255                                                                     21                                                                                       Junio de 2022 
 

QUO VADIS México Negocios 
La visión de futuro, hacia donde se dirige la economía y 

lograr su objetivo. Ya estamos en la última semana de 

mayo, los indicadores macroeconómicos confirman 

estabilidad en el tipo de cambio fix a razón de 19.86, los 

cetes a 6.93% a 28 días anual, la inflación en 7.68 y jalando 

a la UDI a 7.32 y unas sólidas reservas son del orden de los 

198 mil millones de dólares. La inflación es un obstáculo 

global, se ha convertido en un añadido a las dificultades 

propias de las economías de los países para gestionar la 

crisis que generó la pandemia y que aun muestra efectos en 

China que hay que tener en cuenta. 

  Las dudas, insinuaciones, declaraciones críticas de 

grupos de análisis privados locales y extranjeros, que 

consideran que el PIB no crecerá más allá del 2%, sin 

embargo, para las autoridades financieras consideran que 

será superior al 3%. 

Hay sectores que se están impulsando al alza, el 

sector servicios, la manufactura y la construcción. La alta 

dependencia de la actividad económica de USA nos afecta 

o beneficia según la situación, ellos tienen una inflación 

mayor que ha preocupado en serio a sus economistas y 

autoridades. Por lo que México está obligado a fortalecer e 

impulsar su mercado interno y abrir mercados que 

gradualmente nos den equilibrio. 
El reciente pacto anti inflacionario está en su etapa de 

inicio y los efectos y resultados se verán en un par de meses, 

es probable que se logre una contención y si bien siga siendo 

un tema de discusión de que si es un programa neoliberal o 

que si es un esquema inédito de atención social y económica. 

Lo importante es que funcione para el bien de todos. Ya si los 

de afuera o sus disque expertos le siguen apostando al fracaso, 

les va a pasar como sucedió con el tipo de cambio al inicio del 

sexenio y resulto que hay estabilidad y de ello no les queda 

más que hacer mutis. 

En la crisis de los 90s, las reservas estuvieron en 

niveles de 15 mil millones de dólares (hoy son 15 veces más 

que ello y por eso da soporte al equilibrio al tipo de cambio), 

en aquella época con un endeudamiento privado y público que 

generó desequilibrio, el fondeo en cetes y tesobonos, puso a 

nuestro país en la tormenta perfecta. Se fomentó la 

especulación cambiaria y las tasas de intereses se dispararon 

haciendo impagables las deudas. Al final los ciudadanos 

pagaron y siguen pagando los platos rotos de una crisis 

financiera en la que no tienen que ver y que sirvió para 

rescatar a un grupo privilegiado, a través de impuestos, bajos 

salarios y desempleo que se convirtió en economía informal. 

Después de esa catástrofe, hay que erradicar el 

“Riesgo o Reputación Moral" de financieros e inversores, 

consistentes en dar crédito o especulando en el tipo de cambio, 

sabiendo que su irresponsabilidad la acabarán pagando otros. 

La consecuencia del desajuste fiscal de las autoridades 

responsables en pasadas administraciones, de la rigidez de sus 

mercados y de la falta de competitividad, fue el 

endeudamiento continuado que ahora ha sido en estos tres 

años y medio limitado al mínimo. Sin embargo, la inversión 

improductiva pudo ser financiada en los últimos tres sexenios 

por las conductas de riesgo y reputación moral que dejó un 

paisaje lleno de deudas en el sector hipotecario público y 

privado, inmuebles no utilizados o sin rentar y de desempleo 

simulado con la altísima economía informal. 

El sector financiero cambiará su participación de 

negocios y su orientación a sectores productivos no solo al 

consumo e hipotecario. La venta de Banamex en este año es la 

oportunidad de que capital nacional recupere participación en 

la Banca que opera en México, que bueno que hay extranjeros, 

pero es mejor que los mexicanos recuperen su posición en el 

mercado financiero en beneficio del país. Recientemente se 

informa por CNBV que dio el visto bueno para 30 Fintech, sin 

embargo, su participación es más publicitaria que real en la 

participación de negocios financieros de alto impacto. 

La venta de Banamex generara impuestos relevantes, 

la operación es del orden de los 10 mil millones de dólares, 

toda vez que la venta se refiere a la parte de menudeo y 

comercial y que su participación de mercado fue a la baja con 

la administración de Citi. Si bien los grandes bancos no tienen 

un riesgo crediticio hasta hoy elevado, tampoco se puede decir 

que el sector en su conjunto goza de buena salud, más allá de 

los 10 bancos más grandes, hay 40 que nos son grandes 

competidores a excepción de nichos de negocios en la 

participación de mercado. Ya se parecen a la Liga mx, cuatro o 

seis máximos aspiran al título y los demás pues ahí 

apareciendo en la foto. 

El crédito no fluye al sector productivo (agronegocios 

y Pymes), queda poco tiempo en materia de detonar crédito 

productivo  a este gobierno, si este país quiere crecer cada año 

a niveles superiores del 4% del PIB anual de manera sostenida 

cuando menos, debe reactivar su mercado interno y para ello 

necesita que la Banca de Desarrollo y el sector financiero 

privado de capital nacional sean detonadores activos y ahí el 

Presidente López Obrador debe hacer más labor con las 

autoridades financieras, de economía y gobernación, para que 

haya un pacto financiero interno de crecimiento. 

El Presidente López Obrador, tiene un reto importante 

con la situación económica, el decrecimiento con la pandemia, 

el entorno global se ha complicado con asuntos bélicos que 

afectan la proveeduría y la cadena de suministros e insumos 

clave para la industria y la alimentación. Pero ha atendido 

temas socioeconómicos de los grupos más vulnerables y eso le 

ha dado apoyo y estabilidad, pero es hora de que su equipo le 

apoye con ideas y propuestas sensatas y logrables en materia 

económica, fiscal y financiera para aprovechar los tratados 

comerciales de exportación y fortalecer el consumo interno 

con productos nacionales. 

Estamos prácticamente a dos años de que concluya 

esta administración, las condiciones críticas y sensacionalistas, 

son parte de la opinión pública. Los resultados 

macroeconómicos, dan estabilidad y nos hace reflexionar a 

volver al camino de lo básico, no endeudamiento excesivo, 

canalizar recursos a temas productivos no especulativos, 

desarrollar el crecimiento orgánico regional, fortalecer el 

estado de derecho con mejores tiempos procesales y tener una 

sana competitividad en el sector público y el sector privado. 

TW: @MarioSanFisan 
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Utopía 

Iberdrola: Multa sin precedente 
Eduardo Ibarra Aguirre 
En un hecho sin precedente, la 

Comisión Reguladora de Energía 

impuso a Iberdrola, la trasnacional 

energética que exprime sin piedad a 

los españoles, una multa a su 

filial Iberdrola Energía Monterrey, 

de 9 145 millones de pesos porque 

vendió energía a otras empresas al 

amparo de un permiso que sólo le 

permitía generar para 

autoabastecimiento. 

La autónoma CRE publicó la 

resolución RES/466/2022, la cual 

detalla la multa impuesta a Iberdrola 

Energía Monterrey, titular del 

permiso de generación 

de  electricidad bajo la modalidad de 

autoabastecimiento 

E/205/AUT/2002. 

El monto de la 

multa equivale a 100 veces el salario 

mínimo general vigente para la 

Ciudad de México durante 2020, que 

era de 123 pesos, por cada kilovatio 

de capacidad de la planta que fue 

vendido en el esquema de 

autoabastecimiento. Y es la multa 

más alta impuesta por la CRE, pues 

las sanciones a otros permisionarios 

de diferentes sectores energéticos 

fueron menores. Hace un lustro, por 

ejemplo, el monto de las multas 

impuestas por el regulador en 76 

procedimientos administrativos 

sumó apenas 112 millones 107 690 

pesos. 

            La CRE encontró que IEM 

incurrió en la venta de electricidad a 

terceros, acción que no está 

permitida por la Ley del Servicio 

Público de Energía Eléctrica. El 

artículo 36 establece que el permiso 

de autoabastecimiento se otorga para 

satisfacer las necesidades de energía 

de personas físicas o morales. 

También determina que es posible 

formar sociedades, pero los 

solicitantes deberán ser 

copropietarios y no pueden entregar 

energía eléctrica a terceras personas 

físicas o morales que no sean socios 

de la misma al aprobarse el proyecto 

original. 

Pese a lo anterior, Iberdrola 

–presidida por el prepotente y 

altanero plutócrata José Ignacio 

Sánchez Galán, de acuerdo al 

testimonio del presidente Andrés 

Manuel–, incurrió en la venta de 

energía generada en la planta de 

Pesquería, Nuevo León, a más de 

400 empresas, entre ellas Cervecería 

Cuauhtémoc-Moctezuma y Cemex. 

La demostración fue posible a través 

de Comprobantes Fiscales Digitales 

por Internet, emitidos por IEM entre 

el 1 de enero de 2019 y el 31 de 

agosto de 2020. 

En el mismo documento de 

la CRE, se concluye que la conducta 

de la permisionaria fue de carácter 

grave, ya que a sabiendas de que 

tiene la obligación de no vender, 

revender o enajenar por ningún 

título, directa o indirectamente, 

capacidad o energía eléctrica, salvo 

los casos autorizados por la ley, 

inobservó la norma, llevando a cabo 

la conducta prohibida por la misma. 

      La CRE determinó, 

previamente, que la generadora 

Dulces Nombres, planta de Iberdrola 

ubicada en Pesquería, Nuevo León, 

debe dejar de operar y ser 

desconectada del Sistema Eléctrico 

Nacional al quedar suspendida la 

vigencia de su permiso de 

generación eléctrica. Sin embargo, 

en abril el juez federal Juan Pablo 

Gómez Fierro para no variar 

concedió a Iberdrola un amparo 

provisional contra la desconexión. 

Cabe esperar que la multa 

dictada por la CRE se sostenga y 

convierta en un ejemplo contra las 

prácticas abusivas de trasnacionales 

extranjeras y mexicanas. Esto 

implicaría conquistar un gran avance 

en la aplicación de la ley a los 

dueños del mundo y de México en la 

recuperación y fortalecimiento de la 

rectoría del Estado sobre un sector 

estratégico que los presidentes de 

1982-2018 liberaron a la rapiña del 

mercado y al enriquecimiento 

privado a costa de los bienes 

públicos. También es indispensable 

que concluya el uso del aparato 

judicial para mantener en pie 

esquemas lesivos para México. 

Acuse de recibo 

Primero una disculpa para Azucena 

Uresti por cambiarle su nombre… 

Conclusión de Arturo Sandoval: “Ya 

he escrito antes de los lujos del señor 

rector, y de los dispendios o falsa 

facturas de ceniceros de 60 mil 

pesos, entre cientos de gastos. Es 

intocable él y su mafia blanca. ¿Qué 

tan ricos serán las personas que 

menciono? ¿Alguien sabe mi querido 

Eduardo? Respecto a Carmen que 

hizo añicos mi corazón, ya me 

confundo mucho con su apellido, no 

sé si es Aristegui o 

Uresti”…  Enseguida la opinión de 

Teresa Gil Gálvez sobre lo registrado 

en Acuse de 

recibo: http://www.forumenlinea.co

m/index.php/utopias/2322-utopia-

2554-la-unam-es-un-asco-25-v-22 (:) 

“Eduardo, respecto a las ‘ruines 

exclusiones’ de que hablas en la 

Utopía anterior, hay un 

convencionalismo ramplón que se da 

incluso en  la izquierda y en gente 

que uno considera democrática. Yo 

lo vi, y lo denuncié, en un acto de 

aniversario del fallecimiento del 

escritor Federico Campbell, cuya 

viuda estuvo presente, pero no su 

único hijo Federico, ni su única 

nieta, sus dos parientes 

consanguíneos más cercanos, a los 

que el escritor adoraba. Lo califiqué 

de ‘ausencias fundamentales’, y no 

quise agregar, ‘por causa de la 

pequeñez’”… Raúl Trejo Delarbre 

sobre el 60 aniversario del asesinato 

de Rubén Jaramillo, su esposa 

embarazada y sus tres hijos, durante 

el gobierno de Adolfo López 

Mateos: https://www.cronica.com.m

x/opinion/ejecucion-ruben-

jaramillo.html 
 
http://www.forumenlinea.com/  https://www.facebook.com/forumenlinea  forum@forumenlinea.com  Twitter@IbarraAguirreEd 

http://www.forumenlinea.com/index.php/utopias/2322-utopia-2554-la-unam-es-un-asco-25-v-22
http://www.forumenlinea.com/index.php/utopias/2322-utopia-2554-la-unam-es-un-asco-25-v-22
http://www.forumenlinea.com/index.php/utopias/2322-utopia-2554-la-unam-es-un-asco-25-v-22
https://www.facebook.com/forumenlinea
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Los increíbles engaños y enredos de AMLO en torno al Tren Maya 
Por Jaime González 

 
En su conferencia mañanera del 31 de marzo pasado, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador (AMLO) lanzó 

graves ataques en contra de activistas, artistas, 

personalidades de diversos ámbitos, especialistas y 

ciudadanía en general que hemos apoyado al movimiento 

#SelvameDelTren. Este último es una iniciativa 

encaminada a detener la destrucción a gran escala de las 

áreas naturales contempladas en el trazo del Tren Maya, y 

en especial las afectadas por el Tramo 5 de dicho proyecto. 

En palabras del Presidente: “Lo que hay detrás de todo esto 

son esos intereses, pero afortunadamente se tiene el apoyo 

del pueblo y sí, se tienen todos los permisos de impacto 

ambiental, todo, todo.” Voy a pasar a examinar cada una de 

estas aseveraciones, y voy a comenzar con la última. 

¿Cuenta con todos los permisos, “todo, todo”? 

El pasado 2 de mayo –un mes después de la 

conferencia mañanera que acabo de citar– la secretaria de 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), 

María Luisa Albores González, informó que cuatro de los 

siete tramos que conforman el Tren Maya carecen de 

manifestaciones de impacto ambiental. Sólo los tramos 1 al 

3 cuentan con estas manifestaciones, y son los tramos que 

corresponden a segmentos que se están construyendo sobre 

vías existentes. Por otra parte, los tramos 4 al 7 sólo 

cuentan con permisos provisionales en base a un decreto 

presidencial emitido el 22 de noviembre del 2021. 

Uno de los principales reclamos de 

#SelvameDelTren ha sido precisamente la carencia de las 

mencionadas manifestaciones de impacto ambiental 

(MIAs). AMLO había invitado a representantes de este 

movimiento a un diálogo en Palacio Nacional, pero canceló 

la invitación el 24 de abril el 24 de abril, un día antes de la 

fecha en que se iba a realizar el diálogo. En un comunicado, 

los participantes de #SelvameDelTren afirmaron que la 

cancelación “evidencia que no tienen los estudios de 

impacto ambiental que la ley exige y que tenemos razón en 

nuestra preocupación del daño que se causa a la selva y al 

acuífero maya”. 

Hasta ahora, los jueces que llevan los juicios de 

amparo contra la construcción del Tramo 5 en la Selva 

Maya han dado la razón a #SelvameDelTren. El día 12 abril 

el Juez Primero de Distrito en el Estado de Yucatán emitió 

una orden de suspensión provisional de los trabajos en el 

segmento sur del mencionado tramo. Y el 13 mayo los 

magistrados del Tribunal Colegiado en Materias de Trabajo 

y Administrativa del Decimocuarto Circuito, con sede en 

Mérida, confirmaron por unanimidad la suspensión y 

aplazaron hasta el día 27 del mismo mes la audiencia en la 

que se decidirá si ésta será por tiempo indefinido en tanto se 

resuelva el juicio. Los magistrados determinaron que un 

permiso provisional en base a un decreto presidencial no 

equivale a una MIA.  

Ante la creciente tendencia de AMLO a centralizar 

el poder en su persona, la resolución del Tribunal Colegiado 

viene a reforzar un concepto político fundamental, sobre el 

cual es necesario insistir mediante la presión y movilización 

populares: el presidente no puede –ni debe– gobernar en 

base a decretos que pasen por encima de la ley. 

Cambio de mando en FONATUR y cambio en el trazo 

del Tramo 5 

El organismo encargado de la realización del Tren Maya es 

el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (FONATUR), el 

cual se vió severamente sacudido por el cambio de su 

director, Rogelio Jiménez Pons, quien fue sustituido el 

pasado 11 de enero por Javier May Rodríguez. El factor 

más importante detrás del cambio fue el retraso de varios 

meses que presentaban las obras del tren, retraso que muy 

probablemente se debió a errores en la concepción, 

planificación y preparación de tan ambicioso y riesgoso 

proyecto. Es indudable que dicho retraso impactó 

fuertemente el presupuesto de las obras. Adicionalmente, el 

cambio de directores fue acompañado por cambios en el 

trazo de los tramos 4 al 7, con el objeto de abaratar costos y 

acelerar la construcción. 

En el caso del Tramo 5, que originalmente se iba a 

realizar mediante un viaducto elevado sobre la Carretera 

307, que va de Cancún a Chetumal, el trazo fue cambiado a 

una ruta que se adentra en la región húmeda de la selva 

maya. Esta región cuenta con una gran biodiversidad y 

ecosistemas únicos en el mundo, y además es uno de los  
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……..bosques tropicales más extensos e importantes de 

América Latina. La brecha abierta en la selva para la 

construcción sobre el nuevo trazo del Tramo 5 ya había 

avanzado unos 30 kilómetros antes de que las obras fueran 

suspendidas por orden judicial, y muestran la enorme 

destrucción –más bien, el ecocidio– que implica abrir una 

brecha de 60 metros de ancho en la selva maya. 

El valor de los ecosistemas de las regiones húmeda 

y seca de los bosques tropicales de la Península de Yucatán 

no puede ser medida en términos monetarios. En primer 

lugar, porque las selvas y humedales están jugando un papel 

fundamental para amortiguar o mitigar el cambio climático. 

Además, porque aún desconocemos una gran cantidad de 

información sobre la enorme variedad de formas de vida 

que los componen, así como de las interacciones entre 

éstas. Las selvas han sido una fuente extraordinariamente 

rica de recursos y descubrimientos que han significado 

enormes beneficios para la humanidad. Por ello, cuando una 

parte significativa de un bosque tropical es destruido, no 

tenemos idea del valor potencial que le estamos restando a 

la sociedad y al planeta entero. 

La propuesta de AMLO y del gobierno de la 

autodenominada Cuarta Transformación (4T) de sembrar 

árboles frutales en las zonas en las que la selva ha sido 

talada representa una tropelía de enormes consecuencias: 

están ignorando a la enorme cantidad de especies de 

distintas formas de vida –plantas, animales, hongos… desde 

las formas microscópicas hasta las de gran tamaño– que 

interactúan y forman un todo; es decir, un ecosistema. 

Sembrar frutales significa convertir áreas de la selva 

tropical en superficies agrícolas, cuyo daño a los 

ecosistemas, a las capas de tierra fértil y a los acuíferos 

puede ser irreversible. 

Enormes presiones sobre funcionarios de FONATUR y 

SEMARNAT 

Por increíble que parezca, AMLO y FONATUR pretenden 

sustentar la realización de los trabajos de construcción del 

Tramo 5 en una autorización provisional otorgada por la 

Dirección General de Impacto y Riesgo Ambiental 

(DGIRA) de la SEMARNAT a principios de diciembre del 

2021; es decir, semanas antes de que se anunciara el cambio 

de ruta. Seguramente, decisiones como la recién 

mencionada autorización provisional se deben a la enorme 

presión que está ejerciendo AMLO, y han causado mucho 

malestar en las mencionadas dependencias. 

Tan es así que el pasado 14 de mayo el 

diario Reforma informó que los directores generales de 

Impacto y Riesgo Ambiental, de Calidad del Aire y 

Registro de Emisiones, y de Gestión Integral de Materiales 

y Actividades Riesgosas de la SEMARNAT habían 

renunciado debido a las mencionadas presiones para 

acelerar la elaboración y aprobación de las MIAs del Tren 

Maya. Dos días después, el mismo diario informó que, tras 

la salida de Jiménez Pons de FONATUR, más de 100 

funcionarios habían renunciado a sus puestos de trabajo 

debido a presiones para que autorizaran aumentos 

millonarios a los contratos para los tramos 1 al 4 del Tren 

Maya. “El acoso para firmar esos documentos era 

constante, por lo que preferimos renunciar», según un ex 

alto directivo. 

El mito de que el tren “tiene el apoyo del pueblo” 

El 16 de diciembre del 2020, el diario español El 

País publicó un artículo donde presenta la opinión de varios 

dirigentes mayas que se oponen a la construcción del tren. 

Uno de ellos, Pedro Uc, afirmó que “Ni se consulta, ni nos 

preguntan, ni nos toman en cuenta cuando se decide 

construir este proyecto que responde a intereses ajenos a los 

de las comunidades indígenas”, y califica como una farsa la 

consulta promovida por AMLO en diciembre del 2019. 

Vale la pena mencionar que dicha consulta fue criticada por 

la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones 

Unidas para Derechos Humanos. A lo anterior hay que 

añadir que, de un total de 3,526,000 personas con derecho a 

voto registradas en los 84 municipios afectados, solamente 

100,940 participaron en la consulta.  

Conjuntamente con representantes de 25 

comunidades de Yucatán, en 2018 Uc acordó formar la 

Asamblea de Defensores del Territorio Maya Múuch’ 

Xíinbal para luchar contra los megaproyectos. Dicha 

asamblea ha mantenido su lucha hasta el día de hoy, 

Finalmente, es necesario abordar la acusación de 

que “lo que hay detrás de todo esto son esos intereses”, con 

la cual AMLO pretende –en base a elucubraciones, y sin 

presentar pruebas– descalificar al movimiento 

#SelvameDelTren como un títere corrupto de la empresa 

estadounidense Vulcan Materials, la cual extrae material 

pétreo en la zona de Playa del Carmen. La extraña conexión 

que establece entre dicha empresa y el movimiento es que 
“los seudoambientalistas” que hoy protestamos contra la 

construcción del Tren Maya no decimos nada sobre Vulcan 

Materials. Pero el hecho es que las organizaciones e 

individuos ecologistas que apoyamos a #SelvameDelTren 

también nos oponemos a los despojos y la destrucción que 

realizan otras empresas extractivistas. En el proyecto del Tren 

Maya, en cambio, sí están involucrados los más poderosos 

intereses capitalistas que hay en México, y los nombres de tres 

de las empresas constructoras encargadas de los tramos del 

Tren Maya nos son muy familiares: el tramo 2 lo construye el 

Grupo Carso; el 3, el Grupo ICA; el 5 Sur, el Grupo México. 

Por si lo anterior fuera poco, desde antes que se 

iniciara la construcción del tren, el periodista Mathieu Touliere 

publicó en Proceso el artículo “Grandes empresarios, prestos a 

beneficiarse con el Tren Maya”, donde revela las fuerzas que 

están detrás de este proyecto: “Esos grupos, que dominan los 

sectores turísticos, de la construcción y de la agroindustria, 

están encabezados por integrantes de la cúpula empresarial del 

país, como Alfonso Romo Garza, Alberto Baillères González, 

Gastón Azcárraga Andrade, Germán Larrea Velasco y 

Fernando Chico Pardo.” 

En conclusión, AMLO está enredado en una maraña 

de contradicciones, mismas que trata de esquivar mediante 

engaños y ataques contra quienes levantamos críticas a sus 

proyectos. La realidad se está encargando de mostrar que 

debería mejor escuchar estas críticas. 
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La recuperación del sindicato y la gira por las divisiones 
Un verdadero sindicato dignifica al trabajador. Es un medio de progreso para toda la base, es su instrumento para 

poder salir adelante. No se convierte en una fuente de ingresos solo para los “dirigentes”, ni mucho menos es una 

fuente de explotación del trabajador. 

AL SME YA LO ESTAMOS RECUPERANDO, CON EL DERECHO A UNA JUBILACIÓN PARA TODOS, SIN 

DISTINCIÓN. 

Un verdadero sindicato se niega a ser parte del sistema capitalista. Lo combate. No acepta a su eterno enemigo, el 

patrón, como “aliado”. Un sindicato verdadero vela por el beneficio del trabajador, no por su patrón. 

Cuando se nacionalizaron los ferrocarriles, con el General Lázaro Cárdenas, los dirigentes de ese gremio nunca 

dijeron estar de acuerdo con la nacionalización ferrocarrilera, siempre y cuando se indemnizara al capital gringo. Lo 

mismo en el caso del petróleo. Se expropió, y los líderes del sindicato jamás exigieron que, por la expropiación, se 

indemnizara al capital yanqui y británico. 

El 27 de septiembre de 1960, la dirigencia del SME respaldó la nacionalización. JAMÁS PIDIÓ QUE SE 

INDEMNIZARA AL CAPITAL EXTRANJERO. 

Fuera de Martín Esparza, NO EXISTE ANTECEDENTE SINDICAL de respaldar una política nacionalista, a 

condición de indemnizar a los patrones extranjeros. Martín Esparza es caso único, pues exige indemnizar a Mota-

Engil como condición para regresar Necaxa y todo el parque de generación de Luz y Fuerza del Centro a la Nación. 

¿Qué clase de “nacionalismo” es este? Ese no es el papel de ningún sindicato. 

AL SME YA LO ESTAMOS RECUPERANDO, AL EXIGIR QUE SE LARGUE MOTA-ENGIL DEL SECTOR 

ELÉCTRICO SIN NINGÚN TIPO DE INDEMNIZACIÓN. 

Un verdadero sindicato no es un instrumento manipulador del trabajador, obligándolo a callar o aplaudir a gusto del 

“dirigente”. El pensamiento único no existe en un sindicato democrático. Como parte de su vida, un sindicato 

verdadero se preocupa por crear un ambiente de debate, de diferencias, y no al revés, porque de las discrepancias y 

desacuerdos nace la unidad obrera. Esa es su fortaleza. 

AL RECUPERAR LA LIBERTAD DE POLEMIZAR Y DELIBERAR ENTRE QUIENES PIENSAN DIFERENTE, 

SE VA RECUPERANDO LA ESENCIA DEL SME DEMOCRÁTICO. 

En un verdadero sindicato no es la base la que le teme al dirigente, es el dirigente el que le teme a la base. Eso está 

ocurriendo y es, a final de cuentas, lo que motiva la denostación de Esparza y sus porros a la gira en las Divisiones. 

La amenaza, la agresión a las bardas, la intimidación infructuosa y la provocación, son reflejo fiel de su temor. Saben 

que no son, como difunden ellos mismos, “borracheras” y “comilonas”. Tienen miedo porque la base les está 

perdiendo el miedo. 
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¡Tiemblen charros! La base avanza con valor. Se une y se reúne, se organiza, fraterniza en medio de sus diferencias, 

convive, reaparece el vínculo en cada acto en las Divisiones. Resurge la cohesión, el trabajador expresa su optimismo 

y alegría por ese reencuentro y se vuelve a identificar en sus históricas y centenarias siglas al grito de ¡Dame una “S”! 

¡Dame una “M”! ¡Dame una “E”! Ese y no otro es el significado político de las giras. Es una verdadera bola de nieve 

cuesta abajo. 

AL SME YA LO ESTAMOS RECUPERANDO, EN LAS DESAFIANTES Y A CADA PASO CRECIENTES 

VISITAS POR LAS DIVISIONES Y ZONAS DE ELECTRICISTAS. 

No es un papel lo que hace a un sindicato, sino la interlocución REAL Y VERDADERA. 

Un documento llamado “Toma de Nota” obtenido mediante tráfico de influencias, conflicto de interés y prácticas 

electorales fraudulentas, no hace a un sindicato. 

UN PAPEL NO HACE A LA REALIDAD. 

Un sindicato verdadero tiene interlocución y reconocimiento frente a su contraparte, con quien trata los asuntos que 

en Derecho y Justicia le corresponden al trabajador, Y CON CARÁCTER RESOLUTIVO. Es decir, no se limita a 

platicar sin resultados, sino que avanza en obtener justicia para todos los trabajadores. 

El SME con esa interlocución verdadera y resolutiva, va por Jubilaciones para todos y Trabajo para todos. Ese es el 

verdadero sindicato, y no uno de papel. El reconocimiento a ese SME con interlocución, aquí sí al más alto nivel, 

quedó hasta televisado. 

EL SME ESTÁ MÁS QUE RECUPERADO EN ESA INTERLOCUCIÓN REAL Y VERDADERA. 

COMPAÑEROS: 

De la agonía en que los charros comandados por Martín Esparza y Humberto Montes de Oca mantenían al SME, hoy 

nuestro sindicato está en franca recuperación. Vive, respira y palpita en todos nuestros actos. Las visitas a las 

Divisiones es oxígeno puro y así deben continuar. 

Al SME lo tenemos en terapia intensiva, recuperándole la unidad, la diversidad ideológica, la esperanza, la 

independencia de clase, la cohesión, el respeto, la credibilidad, la democracia, los objetivos para todos de jubilación y 

trabajo en una interlocución directa y verdadera. Todo eso, y más, es la esencia que le da vida a un sindicato. LA 

RECUPERACIÓN DEBE CONTINUAR. 

Y cuando decimos que debemos y vamos a recuperar al SME, nos referimos a todo eso. Sin embargo, Martín Esparza 

y Humberto Montes de Oca, en su mente de charros, piensan que impedirnos la recuperación del sindicato es 

atrincherarse a piedra y lodo dentro de un edificio, rodeándose de golpeadores, viciosos y lúmpenes con palos, bates 

y proyectiles diversos. 

Ellos, estúpidamente defienden las paredes. No se dan cuenta que ya perdieron la esencia de lo que es un Sindicato 

verdadero y democrático. ELLOS YA PERDIERON. 

NO PERCIBEN QUE NO ES LO MISMO RECUPERAR UN SINDICATO, QUE RECUPERAR LAS 

INSTALACIONES DE UN SINDICATO. 

Allí que se queden, defendiendo un lugar sin vida. Están perdidos. Y por lo demás, más temprano que tarde, hasta las 

instalaciones terminarán por entregar. Para nosotros ese edificio no es la prioridad. ES ABSOLUTAMENTE FALSO 

QUE EXISTA UN PLAN DE DESALOJO VIOLENTO. No se necesita. Ese edificio y todas las instalaciones será lo 

último en recuperar. 

¡VAMOS COMPAÑEROS! 

¡ADELANTE! ¡UNIDOS HASTA EL FINAL! 

¡SIGAMOS RECUPERANDO AL SME! 

¡JUBILACIONES PARA TODOS! 

¡TRABAJO PARA TODOS! 

¡SINDICATO PARA TODOS! 

¡¡PARA TODOS, TODO!! 

“Por el Derecho y la Justicia del Trabajador”. 

¡HASTA VENCER! 

Posdata. 

Sábado 4 de junio. La Bola de Nieve pasará por la División Cuernavaca y saldrá mucho más engrandecida, orgullosa 

y a paso firme. Todos a Cuernavaca. 

  

*Documento enviado por Mario Benítez el 21 de mayo de 2021. 
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Periodistas solo los que tengan formación académica en 
periodismo 

27/05/2022 

 
Por J.L. Palacios Islas 

Los youtuberos o influencers que 

acuden a La Mañanera no son 

periodistas (pero la Coordinación 

General de Comunicación Social 

de la Presidencia de la República 

los acredita como periodistas -léase 

reporteros-) para ser periodista 

debe tener una formación 

académica, consideró Analletzin 

Díaz Alcalá, directora de la Escuela 

de Periodismo Carlos Septién 

García, y lamentó que México esté 

considerado como el país más 

inseguro para ejercer el 

periodismo. 

Díaz Alcalá, licenciada en 

Periodismo por la Septién, así 

como maestrías de Periodismo 

Político y Económico, se convirtió 

en hito en la institución, pues al 

cumplir 72 años de su fundación, 

es la primera mujer en dirigir la 

escuela. Más de 20 años en el 

periodismo radiofónico y 16 en la 

academia. 

Analletzin Díaz Alcalá, 

directora de la Escuela de 

Periodismo Carlos Septién García, 

en entrevista en su oficina, 

reconoce la diferencia de los que 

estudiamos el periodismo de 

manera profesional y la 

responsabilidad del manejo ético de 

la información, que se ve en la 

academia y no lo ven los 

youtuberos y los ciudadanos de pie 

que suben cualquier información y 

creen que están haciendo 

periodismo. 

Nosotros sabemos el origen 

de la información de manera 

sustancial; la utilidad, además de 

los códigos deontológicos que son 

muy importantes, porque si 

nosotros no los conocemos, si no 

actúa de manera ética, el servicio a 

la sociedad, de manera humanitaria 

en beneficio social, entonces solo 

se estaría haciendo contenidos, 

para vender nada más, en el sentido 

de marketing, solo para jalar 

dinero. 

Respecto, al no 

reconocimiento profesional del 

Periodismo, por el derecho 

humano, de la Libertad de 

Expresión, insistió en que la 

libertad de expresión es un derecho 

que tenemos, todos. Pero en la 

profesión es buscar la información 

y darla a conocer. El objetivo del 

periodismo es dar a conocer los 

hechos a la sociedad, para que 

pueda tomar mejores decisiones, es 

un servicio social. 

La libertad de expresión es 

un derecho universal, empero, el 

periodismo tiene que reforzar el 

entendimiento de una manera 

profesional buscar las palabras 

adecuadas, no nada más el dato 

duro, sino transformarlo y darlo a 

conocer de manera útil para el 

ciudadano, porque si no hay esa 

utilidad, porque si el dato por si 

mismo no dice nada, por eso hay 

que transformarlo para que sea útil 

para la ciudadanía. 

Además, hay que verificar, 

lo cual es una responsabilidad 

primordial del buen periodista, 

revisar la fuente, verificar la 

veracidad de la información y 

entender de dónde ve viene ese  
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…….dato o ese hecho para poder 

transmitir, agregó. 

-¿Y los que transmiten en 

canales, y acuden a la presidencia 

de la república? 

-Los Youtuberos o 

influencers que acuden a La 

Mañanera no son periodistas. Para 

ser periodista se tiene una 

formación académica, es muy 

importante (no solo en la Carlos 

Septién, sino de la UNAM y otras 

universidades) pero ese no es el 

verdadero sentido del periodismo, 

quienes somos profesionales 

sabemos la responsabilidad que 

tenemos a través de nuestra 

formación y conocemos los 

géneros periodísticos y ellos no los 

conocen: Nosotros sabemos la 

calidad y la cantidad de trabajo que 

se hace en la investigación en el 

buen periodista. Ahora resulta que 

cualquier es cosa es reportaje, que 

dan cifra o dan datos y, ese no es el 

sentido, y el reportaje es el rey de 

los géneros periodísticos: incluye la 

nota y surgen noticias, incluye la 

crónica, incluye la entrevista y si 

nosotros no entendemos la 

importancia de cada uno de los 

géneros periodísticos para generar 

un reportaje o realizar cualquier 

cobertura, entonces, no se hace 

periodismo se hace un reporte 

ciudadano, o dando solo 

información pero no con el sentido 

periodístico ni profesional lo cual 

se requiere en la actualidad. 

Se ha desvirtuado la 

profesión y se ha tenido choque 

con la sociedad, prosiguió en su 

respuesta, cualquier puede ir a La 

Mañanera, puede estar haciendo 

cobertura de cualquier hecho 

importante y nada más, porque se 

dice periodista y hace mal trabajo, 

porque eso desvirtúa la profesión, 

porque realmente el periodista que 

tiene ética, moral y deontológico y 

sabe la responsabilidad de la 

información no hace tipo de 

trabajos, que carecen de contenidos 

informativos. 

Sobre los políticos y otros 

profesionales de otras áreas, 

quienes publican artículos y 

columnas tanto en los medios 

impresos como los electrónicos, 

Analletzin Díaz Alcalá, calificó de 

aberración de las personas y las 

empresas -que los contrata-, que los 

llamen como periodistas, tienen la 

oportunidad de hacerlo y la calidad 

como autoridad de hacerlo, hay 

artículos y columnas de muy buena 

calidad, pero no son periodistas, 

sino de otras profesiones y pueden 

escribir artículos pero eso no los 

hace periodista. Su profesión y 

especialidad son otra, no son ellos, 

sino los medios y las empresas que 

les da esa acreditación, que no 

tienen. 

No es lo mismo ser 

periodista a divulgador, puede ser 

un divulgador de ciencia, pero no 

periodista, lo mismo pasa con los 

activistas en el medio ambiente 

pero no son periodistas. Nos falta 

entender, que el nombre -de 

periodista- lo pueden tener todos 

socialmente, cualquier puede 

llamarse, pero en el ámbito 

académico les falta muchas 

fortalezas en el trabajo y esas 

fortalezas se dan en la academia, 

puede tener buena escritura, pero 

por la falta del rigor periodístico,- 

por eso- se les puede identificar. 

-Cual es futuro del 

periodismo ante la tropicalización 

de la muerte de periodistas? 

-Si es una realidad que se 

vive. Artículo 19, en su último 

informe llamado “Negación” 

reporta 150 periodistas asesinados 

y agredidos es una cifra increíble. 

México considerado como el país 

más inseguro para ejercer el 

periodismo, eso nos tiene que 

alarmar. Han fallado las 

instituciones, no sólo en este 

sexenio, sino desde hace 2 

sexenios, cuando comienza a 

visibilizarse que existe un grave 

problema sobre las agresiones al 

periodismo, pero no es 

estrictamente al periodismo sino a 

la libertad de expresión, pues al 

agredir al periodismo en realidad 

vulnera a la libertad de expresión y 

al derecho a la información. 

Consideró necesario la 

unidad para exigir el cumplimento 

de las autoridades de su papel, el 

Estado debe de garantizar y 

salvaguardar la vida de los 

periodistas, trabajar que garantice 

la seguridad el derecho para 

informar, fortalecer a las 

instituciones de manera judicial, y 

a los periodistas con fortalecer las 

leyes y a través de ellas dando 

garantías y el reconocimiento 

oficial a los periodistas no sólo 

como oficio sino como 

profesionales. 

-Hay una reducción de 

matrícula de alumnos e incluso hay 

cierre de la carrera en algunas 

escuelas? 

-Es un hecho, como 

institución, como CSG, no es negar 

una realidad, el periodismo es un 

ejercicio que se está vulnerando 

cada vez más, el periodismo es 

atacado. No bajar la guardia al 

contrario alzar la voz, como 

instituciones como sociedad y 

exigir a las autoridades. Nosotros 

como institución en brindarles las 

herramientas a los alumnos salgan 

a las calles, y no se sientan 

desprotegidos no somos el escudo 

protector al momento, pero les 

vamos a dar las herramientas para 

hacer la cobertura en este México 

tan violento. 

Por último, consideró 

necesario entender que solo con 

unidad se podrá combatir contra 

quienes agreden al periodismo. 
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“Relatos de un Pesetista” 
César Humberto González Magallón 

Fundador del PST en Jalisco 

(b) 08/Junio/2022 En la Huella Génesis del Partido Socialista de los Trabajadores 

AL HERMANO MAYOR 

EL 27/FEBRERO/2023, EL PST CUMPLIRÁ 50 CINCUENTA AÑOS DE HABER NACIDO. 

Hoy, como en aquel momento existe la lucha de clases 

porque perviven las clases sociales fundamentales 

burguesía-proletariado expresando a diario sus intereses en 

la vida política nacional, incluso el Texto Constitucional en 

su Artículo 25 reconoce la existencia de las clases sociales 

institucionalizando la desigualdad económica, sin fijar el 

concepto “pueblo”. 

Hoy, habiendo un presente con un México diferente 

por lo que a inseguridad pública se refiere, en apariencia 

más moderno donde el cambio medular se sitúa en la 

existencia de la llamada revolución digital, nuestro país se 

encuentra en igual rasero de capitalista subdesarrollado 

pero con retrocesos democráticos considerables, porque la 

ideología y la organización socialista antes llevadas a 

amplios sectores de las masas trabajadoras ha disminuido; 

los adelantos tecnológicos están en poder de la clase 

dominante, para su mayor y su mejor uso, siendo de ello la 

realmente la beneficiada, provocándose en la sociedad 

mexicana el ahondamiento de la desigualdad económica y 

social, es decir, la referida revolución digital acaparada por 

el capitalismo salvaje, en esas condiciones, contribuye a 

robustecer la concentración de mayor  “riqueza” en pocos, y, 

la mayor  “miseria” en muchos. 

Hoy, hace 47 meses, vía el voto, se ha impuesto el 

gobierno de derecha más perverso por su catadura 

demagógica, encabezado por el Presidente AMLO, 

sostenido medularmente por la nueva oligarquía, más aún 

por connotados ultra magnates; gobierno en el cual han sido 

consentidas conductas ilegales altamente destructivas 

producidas por el crimen organizado en condición de poder 

fáctico que impone formas nuevas de inhumano terror en la 

sociedad para someterla vía el pánico, utilizando la 

“revolución digital”, espectro donde el partido Morena, que, 

regido por una promiscuidad ideológica descompasada en 

cuyo mando están los cuadros de origen priista provenientes 

la otrora llamada “corriente democrática”, prioritariamente 

sirve para el afianzamiento de los intereses del gran capital. 

Ocho meses más y el PST cumplirá 50 años. 

Convoca a los pesetistas a expresar sus convicciones, desde 

allí nacidas y desarrolladas. Hecho digno de celebrar, ya en 

soledad íntima, ya varios, o ya más, conjuntados en 

determinado lugar. ¿Quién los vive habiéndolos vivido en 

el fragor de la construcción pesetista? Somos nuestros 

propios testigos respirando el aire límpido en un pasado 

presente... somos parte o trozos de esa singular hazaña 

política-biológica que por ausente y extraordinaria, no nos 

damos cuenta de su significación. 

 El Sol sale y se oculta habiendo siempre un día que 

ello lo sella. Es un hábito en la eternidad del tiempo. Un día 

de tantos, fue el 27/Febrero/1973, igualmente salió el Sol y 

tal día nació el Partido Socialista de los Trabajadores Lo 

fecundó Rafael Aguilar Talamantes, Hermano Mayor 

hacedor de esa Obra Génesis. El Documento que lo marca, 

resulta ser: ¿POR QUÉ NOS SEPARAMOS DEL 

C.N.A.O.? habiendo la coyuntura expresada en la 

localización de circunstancias políticas nacionales 

favorables, donde el pivote fue el auge del desarrollo de las 

ideas socialistas en la lucha política, sobre todo de carácter 

estudiantil donde mejor se asimiló que el pueblo trabajador 

tenía el logro de victorias políticas reflejadas en la Ley 

Suprema que “le posibilita la lucha revolucionaria sin 

salirse de los marcos legales”, sino también, porque aquel 

gobierno de turno “planteaba la modificación de su política 

para adecuarla a nuevas circunstancias generadas por el 

descontento popular expresado con mayor fuerza a partir 

del movimiento de 1968”, no olvidando que  “los cambios 

de que se habla son de forma y no de fondo y que dichos 

cambios están presididos por la intención y la necesidad 

que tiene la clase dominante de mantener intocable las 

estructuras económicas y políticas del país...” Públicamente 

se delinearon sintetizados, los propósitos, principios e 

ideología, así como el estilo político para iniciar la 

construcción del nuevo partido denominado Partido 

Socialista de los Trabajadores, cuyo propósito medular fue 

“instaurar en México un régimen que termine con la 

explotación el hombre por el hombre: un régimen 

socialista.” 

 En tanto que, el antecedente del PST lo es la 

Central Nacional de Estudiantes Democráticos, estructura 

en la cual Talamantes fue la pieza original fundamental de 

su creación, crecimiento y consolidación, sin omitir su 

condición de primer preso político relevante en el régimen 

sexenal de Gustavo Díaz Ordaz (1964-1970). 

Debe decirse, por así deducirse de los hechos 

concretos, que la experiencia vital de Talamantes 

acumulada en anteriores años de dura lucha revolucionaria 

al frente de la CNED, la trasladó al PST bajo formas 

frescas, novedosas y audaces en la lucha de masas que 

riñeron con las prácticas dogmáticas, acartonadas, 

canibalescas y paralizantes, en este caso, del Partido 

Comunista Mexicano nacido en 1919, cuyo primer 

Secretario General fue un agente-espía del gobierno yanqui, 

sin obviar que Carranza metió sus manos en ello. 

El Sol siempre tiene destellos, y en esos 

resplandores siempre hay una vida, o ya, vidas o muchas 

vidas. El PST fue una vida configurada en miles de vidas, 

fue un Sol propio que desencadenó miles y miles de 

destellos en miles y miles de lugares donde hombres y 

mujeres sembramos un esfuerzo, ya una esperanza, o una 

lucha victoriosa que contribuyó a abonar el campo político  
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……para el florecimiento de mayores espacios 

democráticos. Situando los inicios de la Década del 70, en 

el contorno de la izquierda socialista mexicana, incluidos el 

PCM y el PPS, lo realizado por el PST, hasta hoy, no ha 

sido superado en su relevancia, fuerza de contenido y 

hechura. 

Pero, lo más inusitado que resulta y resalta del 

perfil pesetista habiendo ya casi medio Siglo de por medio 

de aquel nacimiento del PST, es que se mantiene una 

“identidad pesetista”. 

Esa  “identidad pesetista” es lo que no ha permitido 

la autodestrucción, a pesar de no estar exentos de tratos 

personales ríspidos o simpatías no lineales. Ello tiene una 

explicación: nos dimos cuenta y asimilamos la 

“singularidad del PST” que nos marcó en su arrojo de ir a 

las masas, estudio, frescura, valentía, creatividad, 

hermandad y, solidaridad y ayuda mutua, factores que le 

permitieron crecer a la par de consolidarse. 

Son fulgores ideológicos que no fenecen y que son 

propios de ese acontecer que sentenció: “Somos Parte de 

una Generación Política Insurgente Llamada a la Victoria”. 

Lo somos. Formamos en ese caudal de socialistas con 

personalidad propia, donde distancias geográficas, incluso 

en muchos años de no acortarse, no abaten lazos fraternos 

de compañerismo y cariño. Junto a nosotros estuvieron 

nuestras familias. Ello así, igual explica el contenido y 

perdurabilidad de la  “identidad pesetista”. 

Partiendo desde Talamantes, ningún constructor del 

PST provenía de claustros de monjes, ni las compañeras 

eran vírgenes vestales, llegamos con lo que traíamos, entre 

ello, muchos defectos a la par que deficiencias teóricas-

ideológicas, pero, en las diversas etapas de ingreso al PST, 

de cada uno de nosotros hubo honestidad política en la 

convicción de haber determinado lo correcto, porque, 

siempre el ente reclutador fue el factor clave de confianza 

para obedecer de él la orden o la directriz a que obligaba la 

tarea de construir, mi caso, Jorge Amador Amador; la 

construcción inicial del PST partió sin existir de por medio 

“remuneración económica”, ello no estaba inventado, era 

otra mentalidad, la erogación económica provino de los 

propios militantes, más aún, de las propias economías 

familiares. 

Los pesetistas, hayamos hecho lo que hayamos 

hecho, hagamos lo que hagamos, en la obligada necesidad 

del voltear a nuestro pasado en razón del presente, hacemos 

una pausa y decimos, yo lo digo, diré: “mi hogar colectivo 

pletórico de compañeros y hermanos, fue el PST, y, yo, con 

mis sueños y trabajos contribuí a edificarlo, fui, soy parte 

de él... eso merece ser guardado con el mayor de los 

respetos, en el Baúl o Arcón de las mejores gratitudes.” 

Cierto es: no somos ya un partido, más aún, ya no 

existe. Pero, cierto es también que muchos, aún en la 

condición de orfandad, somos parte de un pasado fecundo 

que el viento no pudo llevarse. Como pesetistas tenemos las 

ideas que han resistido al tiempo, al viento y a las 

tentaciones. La ideología del PST fue Marxista-Leninista 

aplicada bajo los rasgos básicos sin quitarle la savia, 

constantemente expresada en lenguaje sencillo y asimilable, 

ya en reuniones de todo tipo, ya en documentos, pero 

siempre permanentemente; por ello los pesetistas tenemos 

un valladar que nos ayuda a resistir la fuerza de la 

desinformación, que, en el terreno de la ideología siempre 

está encaminada a producir  “antisocialismo”. Hay quienes 

hábilmente hacen uso de los reflectores pesetistas, que sin 

estar desinformados, desinforman y de forma impúdica 

promueven el “anticomunismo”: Alberto Carrillo Armenta, 

ejemplo de ello, lo que no es delito y sí un derecho a 

disentir; sin embargo lo despreciable consiste en la 

simulación aplicada desde rango social preferente, que el 

PST lo beneficióó. 

 Cada pesetista tiene su propia historia. Sabe que 

militamos habiendo en todo momento una “línea política” 

propia para avanzar, elaborada y aprobada colectivamente; 

íbamos a la práctica política, al terreno de la organización y 

a la confrontación ideológica, armados de seguridad y 

razones, lo que fue permitiendo la celeridad del PST en su 

crecimiento teórico y orgánico, y así, también fuimos 

aprendiendo tratando de quitarnos la inseguridad y el 

desconocimiento como obstáculos para realizar lo mejor 

posible nuestras tareas. 

No es honesto ir a los “golpes de pecho” o 

justificaciones, y sí es adecuado asumir la responsabilidad 

en lo que corresponde a la parte del descrédito inducido 

contra el PST, por las condiciones de su surgimiento donde 

injuriosamente se ha pretendido desplazar-borrar el noble 

gran esfuerzo de sus constructores, atribuyéndolo a un 

tercero: Luis Echeverría. Esa parte injuriosa requiere ser 

aseada y dejarla en la justa realidad de los propios hechos, a 

la vez asumiéndonos todos los pesetistas como responsables 

de nuestros propios actos. 

Muchos miles de hombres y mujeres, en muchos 

miles de lugares, construimos aquel PST, que un día dejó de 

existir. Contradiciendo a la compañera Luisa Álvarez 

Cervantes debo decir que la verdad existe... y la verdad de 

ello es que es absoluta verdad que el PST existió, y si 

existió ese hecho está registrado en lo anales de la vida 

política nacional, más aún, tuvimos siempre una “línea 

política”, como no la hay ahora, ello también es verdad. 

Falta, pues, un Proyecto Político Socialista que 

dispute el Texto Constitucional a la clase dominante, 

enarbolándose un Programa que sostenga la demanda de 

igualdad económica, ello, mediante la utilizaciónón del 

voto ciudadano como arma de lucha, fundamentalmente 

favorable al pueblo trabajador. 

Luego entonces, un día de tantos, fue el 

27/Febrero/1973, igualmente salió el Sol y tal día nació el 

Partido Socialista de los Trabajadores. Lo fecundó Rafael 

Aguilar Talamantes. Y, ahí, es mucha verdad, estuvimos 

nosotros donde incluyo a los entrañables ausentes, que 

siguen aquí... 

 

 

 

CHGMAGALLÓN. 
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Carta abierta a Silvio Rodríguez 

 
Marco Rascon 

9 de junio de 2022 

Estimado y respetado Silvio: 

Soy un mexicano más, que se formó políticamente en la 

lucha por México, inspirado en la gesta y proyección de la 

Revolución Cubana y sus principios. Fui uno más de la 

generación que desde el norte de México bajo la 

confrontación de la guerra fría fronteriza y el significado de 

Cuba, nos hizo mirar al sur como ideario y reivindicarnos 

decididamente como latinoamericanos, dispuestos a luchar 

por la igualdad y la justicia.  

No solo eso, muchos tomamos las armas a partir del 

ejemplo del asalto al cuartel Madera en 1965, la gesta de los 

copreros en el estado de Guerrero en 1967 y como respuesta 

a las masacres del 2 de octubre de 1968 y 10 de junio de 

1971, cuando veíamos cerradas todas las opciones pacificas 

de lucha para transformar a nuestro país. 

Cuando todo esto sucedía, el actual presidente, se 

afiliaba al partido del régimen autoritario que jugaba por 

igual con el discurso nacionalista y el entreguismo. Luego 

fue acogido por los que habían luchado por décadas para 

terminar pactando con lo peor de la política y los poderes. 

Se dice que todos podemos cambiar, el problema es 

cuando el cambio solo fue de piel y hoy tenemos un de 

presidente a uno que encarna al represor de Díaz Ordaz, el 

populismo de Luis Echeverría, el megalomanismo de José 

López Portillo, la austeridad del Fondo Monetario y el 

Banco Mundial de Miguel de la Madrid, la sumisión al 

consenso de Washington de Ernesto Zedillo, la integración 

al norte de Carlos Salinas, el desparpajo de Vicente Fox, las 

declaraciones de guerra de Felipe Calderón, la corrupción 

de Enrique Peña Nieto. 

La restauración del viejo régimen hoy llamado 

Morena, es lo peor que le ha sucedido a México por su 

abyección a Washington, a los poderes facticos, a los 

violadores de la Constitución, al crimen organizado, a favor 

del retroceso y contra la soberanía de México. En estos tres 

años, México ha perdido más en soberanía que los últimos 

60 años. 

Entre muchas raíces culturales, nos formamos con 

tú poesía y la música de la Nueva Trova cubana, pero antes 

con las canciones de Carlos Puebla, Elena Burke, José 

Antonio Méndez y el gran Bola de Nieve. Defendimos la 

amistad histórica entre el pueblo cubano y el mexicano, 

frente a las maniobras de sectores reaccionarios de ambos 

países, por enfrentarnos. 

Nos inspiró el apoyo del Gral Lázaro Cárdenas para 

defender a Cuba y su revolución frente a la expulsión de la 

OEA y fuimos activos en promover la Primera y Segunda 

Declaración de la Habana desde los años 60´s y yo como 

muchos jóvenes de entonces, no nos arrepentimos y los 

reivindicamos como parte de nuestra obra política de vida.  

Muchos dicen que fueron locuras de juventud, pero 

otros muchos decimos que no, y lo hicimos un compromiso 

de vida, asumiendo costos y errores. 

Inspirados en la Revolución Cubana y nuestras 

propias condiciones y agravios, entendimos que la lucha era 

continental y por tanto saludamos la declaración de la 

OLAS y de la Tricontinental para luchar por África, Asia y 

América Latina contra todas las formas de colonialismo e 

imperialismo. 

En las últimas décadas, vimos con orgullo, como en 

cada Cumbre, en cada encuentro de líderes mundiales, 

oímos a Fidel enfrentar los argumentos imperiales y de sus 

aliados en Cartagena, Panamá, Nueva York y Monterrey, 

levantando la voz y las razones el mismo y no mandando 

recaderos, no solo en defensa de Cuba sino de la humanidad 

entera, denunciando el cambio climático, las deudas 

impagables, la extracción de nuestras riquezas, el 

militarismo, el racismo y todos los males que nos aquejan 

globalmente.  

El desastre: México como parte de la política 

interna de Estados Unidos y Cuba como parte da la política 

interna de México. 

Tú puedes ser amigo de quién quieras, pero en 

México, el actual presidente de México, lo mismo se dice tú 

amigo que de Donald Trump, al cual homenajea cada vez 

que tiene oportunidad, pese a ser el que representa desde la 

visión imperial al Calígula no al Augusto; a lo peor de la 

política antiinmigrante, antimexicana, anti latina y racista. 
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Peor aún, el actual presidente de México ha metido 

a México en la política interna de México, en la lucha 

interna por el poder dentro de Estados Unidos, apoyando 

precisamente a Donald Trump y sus deseos para regresar a 

la presidencia imperial y continuar su misión de 

enfrentarnos y dividirnos. 

Como parte de ello, el actual presidente, no solo 

nos ha metido en las patas de los caballos del imperio, sino 

que ha metido a Cuba en la política interna de México, en la 

descomposición que se vive en la política y en la crisis 

política y polarización que vive México, pasándole a 

ustedes los cubanos la factura de todas las tropelías 

diplomáticas, de corrupción, violencia, alianzas obscuras 

con los grupos criminales, ataque a la educación, la salud y 

los derechos a la crítica y la expresión de la cual somos 

todos los mexicanos salvaguardas, no solo para nosotros 

sino para todos los luchadores del mundo que han llegado 

en calidad de exiliados a nuestro país. 

En el presente, frente a esto, lamentablemente, 

vemos una crisis de la diplomacia cubana, cayendo en una 

trampa que en otros tiempos hubiera sido imposible de 

suceder. Vemos con sorpresa como la política exterior de 

Cuba con respecto a México, caracterizada anteriormente 

por su coherencia e inteligencia, favorece los viejos 

instintos por y solidaridad ante el mundo y su lucha contra 

los aislar a Cuba, no solo en lo económico, sino ahora en lo 

conceptual y tratando de desacreditarla.  

Gracias a la política mexicana del presente, hoy se 

iguala a Cuba y su revolución con procesos totalmente 

distintos, que meten en el mismo cajón a Nicaragua y 

Venezuela. ¿Cuál es el resultado? No es para crear 

conciencia y solidaridad, sino para desprestigiar a Cuba 

igualándola con la descomposición de Nicaragua y su 

indefendible gobierno.  

El bloqueo económico ya insostenible, se 

desmorona pese a que en más de 60 años ha permanecido 

intacto y reivindicado precisamente por Donald Trump, el 

amigo del que se dice ser tu amigo y que trata de revertir 

endureciendo la política frente a Cuba.  

Lo peor y como obra del lopezobradorismo es el 

BLOQUEO IDEOLÓGICO contra su autodeterminación y 

que busca imponer la creencia de que toda revolución 

verdadera conduce al fracaso, la miseria y la imposibilidad 

de una alternativa humanista.  

Te escribo la presente, por tu desatino de comparar 

a Fidel con López Obrador dedicándoles de tú parte, la 

misma canción. Eso fue un exceso y un hecho que puede 

tener graves consecuencias contra la lucidez y la prudencia 

necesaria. 

Tú dedicación no puede quedar impune, luego de 

que el actual presidente de México, representa y provoca 

una de las mayores y más complejas políticas de 

contrainsurgencia que ha generado sentimientos 

anticubanos, como ningún otro presidente de México. 

En el "comes y te vas" de Vicente Fox a Fidel en 

Monterrey, las encuestas en México dieron en México ¡el 

apoyo a Fidel! y no ha Fox. Hoy el actual presidente, usa a 

los cubanos como leña para atizar la polarización interna y 

revertir en consecuencia, la fuerza de la amistad histórica 

entre México y Cuba, cientos de veces declarada. Es 

elemental la maniobra y el resultado a favor de los peores. 

Estimado Silvio: México, no es el Auditorio 

Nacional ni es el Zócalo. Aquí está montado desde la 

presidencia una política perversa y retorcida, que nada tiene 

que ver con el desarrollo de las ideas para luchar por la 

justicia, la igualdad, la soberanía o la autodeterminación de 

los pueblos. 

En tus conciertos habrás percibido que los públicos 

son conservadores y poco fueron a escuchar tus nuevas 

composiciones. La gente ha ido a escuchar la poesía que 

inspiró su juventud y cuando el mundo era más claro; fue 

en busca de identidad ante una realidad confusa y 

contradictoria, donde se usan símbolos de la izquierda, para 

hacer la peor política de derecha y heredar a los luchadores 

por el cambio progresista, la ineptitud, soberbia, 

autoritarismo y opacidad y que revela una de las políticas 

más retorcidas en América Latina contra el propio pueblo.  

Ante la crisis de la diplomacia cubana que los ha 

hecho caer en la trampa del lopezobradorismo y el 

trumpismo galopante y en ciernes y que nunca hubiera 

sucedido con Fidel, es lamentable que te hayan convertido 

en el canciller de una relación sin principios e inaceptable, 

convirtiendo tu arte y poesía en una Trova de Estado para 

avalar un gobierno cívico militar al servicio del 

narcotráfico.  

La política del actual presidente y su seudo partido 

Morena ha derechizado la política, los valores y a la misma 

sociedad mexicana, que piensa que este desastre es obra de 

la izquierda, cuando esta no tiene ninguna participación.  

Luego de sus alianzas con Legionarios de Cristo, 

empresarios corruptos, personajes impresentables del viejo 

régimen y reaccionarios, el objetivo a la vista es abrirle el 

camino a los peores sobre la base de desprestigiar la obra y 

esfuerzos de las izquierdas mexicanas. Todo lo que 

combatimos, es ahora lo que gobierno con absoluta 

impunidad. 

Solo espero que tú y el pueblo de Cuba, tengan 

claro eso, pues si López Obrador fuera como Fidel, estaría 

en la Cumbre defendiendo y denunciando con argumentos e 

inteligencia, el derecho de todos los gobiernos 

latinoamericanos a su autodeterminación y asistencia, no 

enviando un recadero que nadie respeta.  

Lamentablemente, así como usa la relación de 

México con Cuba contra Cuba y habla en nombre de la 

izquierda mexicana, López Obrador, el amigo de Donald 

Trump en campaña, siembra a mediano plazo una nueva 

ofensiva brutal contra Cuba, México y América Latina.  

Espero devotamente equivocarme. 

Frente al desconcierto, te saluda un mexicano, 

amigo de Cuba y su Revolución. 

 

Marco Rascón 
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IPN, 86 años innovando en educación 
científica y tecnológica: Reyes Sandoval 

El Politécnico festeja su cumpleaños honrando la visión de su fundador, general Lázaro Cárdenas, quien lo concibió 

como actor estratégico educativo en México 

HUÉLUM POR EL POLI 

 
En 1936, el General Lázaro Cárdenas del Río, Presidente de la República, dio vida al IPN para atender específicamente las 

necesidades técnico-industriales que el país requería. 

GERARDO GONZÁLEZ 
21/05/2022 16:06 

El Instituto Politécnico Nacional (IPN) cumplió 86 años de 

ser fundado por el general Lázaro Cárdenas, ex presidente de 

México, quien lo concibió como un actor estratégico del país, 

dijo su director general, Arturo Reyes Sandoval. 

Al encabezar la celebración oficial, el funcionario 

dijo que el Poli atiende con gallardía y firmeza la visión de su 

fundador, Lázaro Cárdenas, para promover el desarrollo 

nacional y atender a todos los grupos sociales, sobre todo a 

aquellos de escasos recursos. 

“Somos la institución líder en educación científica y 

tecnológica del país, porque nuestra grandeza la hemos 

forjado a base del trabajo, del esfuerzo y de la disciplina; la 

gloria es guinda y blanca, con trabajo y honor ponemos: la 

técnica al servicio de la patria”, señaló. 

Así, en el 86 aniversario del IPN y el 127 del 

natalicio del general Lázaro Cárdenas, el IPN ofrece su 

capacidad de investigación, desarrollo tecnológico e 

innovación, para fortalecer la soberanía científica e 

independencia tecnológica del país, dijo Reyes Sandoval. 

En el Centro Cultural “Jaime Torres Bodet”, 

manifestó que el Poli acompaña el desarrollo del país con 90 

unidades académicas de investigación y vinculación y de 

apoyo, diseminadas en 34 municipios de 23 entidades 

federativas, casi todo el país. 

Detalló que, en 8 años, de 2014 a 2022, el IPN ha 

tenido un crecimiento importante en su matrícula, pues de 

más de 180 mil estudiantes en 2014, en ocho años se 

incrementó a más de 221 mil alumnos. 

Reyes Sandoval expresó también que en 2022 la 

institución aumentó su matrícula en nueve mil 208 estudiantes 

con respecto al año pasado, lo que implica un aumento global 

de 4.35 por ciento. 

Luego reconoció especialmente a las mujeres 

politécnicas que impulsaron y participaron en la creación del 

IPN, y a quienes retomaron sus anhelos de forjar la historia de 

una de las grandes instituciones de educación superior del 

país. 

El director general politécnico expresó su orgullo por 

el hecho de que, durante la pandemia, el Instituto no detuvo 

sus actividades y dio respuesta a los problemas nacionales. 

A lo largo de la crisis sanitaria, el IPN aumentó su 

oferta educativa a 301 programas académicos. 

También fue reconocido con el Premio U-Gob 2020, 

en la categoría de Innovación en Educación, por la 

infraestructura y soporte tecnológico, para transitar de un  
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…….sistema presencial a uno virtual y dar continuidad a los 

trabajos educativos, dijo Reyes Sandoval. 

Añadió que se conformaron 33 Brigadas Voluntarias 

de Vacunación, con la participación de 959 jóvenes 

politécnicos, quienes contribuyeron a las acciones del 

Gobierno de México y de la Secretaría de Salud en la 

campaña de vacunación contra COVID-19. 

Reveló que la internacionalización del IPN avanza 

para que los proyectos científicos y las innovaciones accedan 

a oportunidades de inversión de la Unión Europea (UE) y 

apoyos económicos de instancias mundiales. 

Previamente, ante la escultura del general Lázaro 

Cárdenas, ubicada en la Plaza Roja de la Unidad Profesional 

“Adolfo López Mateos”, el líder de los politécnicos presidió 

una ceremonia cívica con 43 escoltas de escuelas, centros y 

unidades, jugadores de futbol americano, personal directivo, 

maestros decanos, además de dos burros blancos, mascotas y 

emblemas de la institución. 

Mejores Ingenieros y un Burro Blanco 

En 1936, el General Lázaro Cárdenas del Río, Presidente de 

la República, dio vida al IPN para atender específicamente las 

necesidades técnico-industriales que el país requería, con la 

misión de formar ingenieros y técnicos muy especializadas 

para fortalecer el desarrollo de la nación. 

Por ello el instituto mantiene dese su fundación un 

gran impulso y la demanda de la juventud por ingresar a sus 

espacios crece de manera exponencial cada año. 

En su primer informe a la nación, el 1º de septiembre 

de 1935, el presidente Lázaro Cárdenas anunció algo 

innovador referente a la educación técnica. 

Dijo que la Secretaría de Educación Pública estaba 

por terminar ese año, con el propósito de que funcione en el 

próximo, el estudio que organizó el establecimiento de la 

Escuela Politécnica, cumpliéndose así el plan sexenal para dar 

preferencia a la educación técnica. 

El General Lázaro Cárdenas instruyó al IPN para 

cooperar aplicando la ciencia y la técnica, al desarrollo 

económico independiente del país y a la elevación del nivel 

de vida de los obreros, campesinos y clases medias, algo aún 

pendiente. 

El Burro Blanco del Poli 

Se sabe que al establecer los límites del terreno donde era 

construido el IPN, en la Ex hacienda de Santo Tomás durante 

los años 30, quedó encerrada una burra blanca; al ser 

descubierta por los estudiantes e integrantes del primer equipo 

de fútbol americano la tomaron como su mascota. 

 
El Poli acompaña el desarrollo del país con 90 unidades académicas de investigación y vinculación y de apoyo, en 34 municipios de 

23 entidades federativas, casi todo el país, dijo su Director General. 
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Lázaro Cárdenas, el hombre que sabía escuchar y nunca 
atentó contra las instituciones 

Adrián Figueroa Nolasco (La Crónica de hoy) 
12/06/2022 19:41 

Lázaro Cárdenas no es la figura de bronce en la que han 

querido convertirlo, sino un hombre de su tiempo que sabía 

escuchar al otro, el político que nunca atentó contra las 

instituciones y que intentó armar un modelo que atacará la 

injusticia social, la mala distribución de la riqueza, los abusos 

de los empresarios y funcionarios corruptos, asegura el 

doctor en Historia, Ricardo Pérez Montfort. 

El investigador del Centro de 

Investigaciones y Estudios Superiores en 

Antropología Social (CIESAS) y maestro 

en la Facultad de Filosofía y Letras de la 

UNAM cierra la biografía del General 

Cárdenas con el tercer volumen 

“Lázaro Cárdenas, un mexicano del 

siglo XX” (Debate), en el cual narra los 

últimos 25 años de vida del expresidente, 

la crónica del hombre cuyo sueño era 

construir un país más igualitario. 

–¿Lázaro Cárdenas murió y quedó 

pospuesto su sueño sobre una igualdad 

política, social, económica, educativa…? 

–Pospuesto y con pocas posibilidades, 

realmente, de realizarse a partir de estos 

modelos de desarrollo que se han 

incrementado, como el neoliberalismo. 

Cárdenas no vivió para ver 

cumplido su sueño. Aunque hay que ubicarlo en su época. 

Es el sueño posrevolucionario y él trata que las cosas cambien 

para la mayoría de este país. Que se construya un Estado de 

bienestar que regule y apuntale un desarrollo equitativo y 

que no favorezca exclusivamente a ciertos sectores, que no 

permita la injerencia tan bárbara de los capitales 

extranjeros que atentan contra la soberanía nacional y las 

riquezas naturales. 

Es el Estado que sueñan los Constituyentes del 17 y 

se trata de echar a andar en la década de los años 30, con sus 

pros y contras. En el tiempo en que Cárdenas fue presidente 

se nota el esfuerzo por lograr esto. Los resultados son magros, 

sobre todo después de la Segunda Guerra Mundial, para 

América Latina, en gran medida por la voracidad de los 

Estados Unidos y el capitalismo tan radical que se 

implementa en la Guerra Fría, es un modelo que va a 

impedir al modelo socialista que intenta hacer una mejor 

distribución de la riqueza. 

A esto le sumamos un modelo industrializador en 

México que no pega y por eso en los años 60, Cárdenas, ya 

en el periodo final de su vida, está consciente de que el 

modelo de desarrollo no había cuajado y, en cambio, hubo 

un giro hacia la derecha con la defensa del empresariado, el 

descuido de la soberanía nacional y la permisibilidad en 

materia de inversión extranjera. 

–Por otro lado, ¿Cárdenas era un hombre de izquierda, 

criticado y no afiliado al PRI? 

–Cárdenas no esperaba esta reacción tan severa contra lo 

que se consideraba socialista en el mundo, pero él sigue 

siendo la gran figura nacional que mantiene el 

pensamiento de izquierda en el país. De 1946 a 1970, la 

izquierda institucional mexicana era Cárdenas y la conciencia 

crítica, a pesar de ser tan claramente 

institucional. Nunca va contra el PRI ni el 

Presidente de la República en turno ni las 

instituciones. Va contra los corruptos, derechas, 

empresarios abusivos y el imperialismo. 

De su afiliación al PRI es interesante y 

en los años 50, cuando intervienen las oficinas del 

Partido Comunista en México, entre los papeles 

que aparecen y están en EU, hay un documento 

que entre comillas dice que Lázaro es miembro 

amistoso del Partido Comunista, pero tampoco 

militaba en ese partido. Y eso de que no era 

miembro del PRI, él lo dice, en buena medida, 

para zafarse de la militancia priista que lo 

quería involucrar y tenerlo de su lado siempre. 

–Fuera de la Presidencia y su compromiso con 

México, ¿fue como un Ulises que retorna a su 

hogar: el pueblo? 

–La labor de Cárdenas en las comisiones de 

las Cuencas Hidrológicas del Tepalcatepec y del Balsas no 

se valora en toda su profundidad de lo que hizo en esas 

regiones, pero su figura hoy aún está. Es impresionante esa 

memoria colectiva de su ir y venir, porque eso que se llama el 

“tercer círculo del general” no se agota y está vivo en la gente 

que lo recuerda con afecto. 

Porque no era como otros presidentes que iban a una 

comunidad originaría y se vestían con trajes tradicionales. Es 

el caso de las visitas a los chamulas, donde los mandatarios 

usaban su ropa. Cárdenas no hacía esto, pero lo que sí hacía 

era escuchar y hay una anécdota famosa en la cual le 

dicen: “General, ya le dijeron 15 veces lo mismo” y él 

responde: “Yo los tengo que oír todas las veces que sea 

necesario, porque esa es mi convicción”. 

Ricardo Pérez Montfort destaca además dos 

aspectos importantes para entender la figura histórica de 

Cárdenas: 

“Uno, no olvidar que es un ser humano, 

excepcional, no fue la figura de bronce en que lo han 

querido convertir, que sentía a la gente, oía música, amoroso 

con la familia, un personaje con gran humanidad; y lo 

segundo, fue un hombre que intentó armar un modelo que 

atacará la injusticia social, la mala distribución de la 

riqueza, los abusos y promoviera la defensa de la soberanía 

nacional”. 
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El COVID se está convirtiendo en una gripa 
Gerardo Gamba 

Estados Unidos ya declaró el fin de 

la pandemia de COVID. Además 

de que, desde hace varias semanas, 

la obligación de la utilización de 

mascarilla fue eliminada, dos datos 

significativos de este fin de 

semana son que se canceló el 

requisito de tener una prueba 

COVID negativa para entrar a ese 

país y en la página del New York 

Times dejó de publicarse la 

sección con el conteo de casos, 

hospitalizaciones y muertes por 

COVID que se encontraba ahí 

desde el inicio de la pandemia. 

Bueno, no desapareció, pero ahora 

está a un click de distancia, lo que 

en este mundo de inmediatez 

significa que ya va de salida. Al 

rato va a estar a dos clicks y 

cuando esté a tres, ya desapareció. 

La pandemia ya dejó de ser de 

interés para los medios y, por lo 

tanto, dejará de ser de interés para 

el público. 

No es que ya no haya casos 

de COVID, pero es que gracias a la 

vacunación masiva dejó de ser una 

enfermedad grave a nivel 

poblacional. Sigue siendo grave en 

quienes tienen inmunosupresión o 

en el grupo de personas que por 

razones diversas deciden que no 

quieren vacunarse. En una familia 

de amigos que conocemos en 

Boston han ocurrido dos muertes 

por COVID en personas que no 

quisieron vacunarse y, a pesar de 

eso, sigue habiendo miembros que 

continúan en la negativa de 

vacunarse. Es increíble lo que las 

personas hacen o dejan de hacer, 

por defender una creencia, para la 

cual no tienen fundamento alguno. 

Pero bueno, eso lo ha visto la 

humanidad en formas más 

violentas a lo largo de miles de 

años. 

Tengo la impresión de que 

estamos, sin embargo, inmersos en 

la quinta ola de COVID. Hay más 

casos hoy que en varios meses de 

la pandemia, pero como ya le 

perdimos el miedo, nos ha dejado 

de importar. Lo que sucede es que 

ya no se registran. Nunca había 

sabido de tantos casos cercanos en 

una misma semana. La semana 

pasada al menos ocho personas 

conocidas, cercanas, tuvieron 

COVID. Pero en todos los casos, 

el diagnóstico fue corroborado por 

una prueba positiva realizada en 

casa y, por tanto, no se 

documentaron en forma oficial. 

Cuando uno conoce muchas 

personas con cierta enfermedad, 

eso significa que es muy frecuente. 

Es el caso de la diabetes mellitus o 

la hipertensión arterial. El que 

conozcamos varias personas con 

esas enfermedades habla de lo 

frecuente que son. En cambio, es 

muy poco probable que el amable 

lector conozca a alguien con 

anemia de células falciformes que 

en nuestro medio es una 

enfermedad muy rara. 

Algo bueno es que veo que 

la población ya aprendió que ante 

un caso de COVID los datos de 

alarma son la temperatura muy alta 

y la oxigenación por debajo de 90 

y que, en ausencia de estos, lo 

único que hay que tomar en caso 

de malestar es paracetamol o un 

antiinflamatorio. La población 

finalmente venció a los charlatanes 

de la hidroxicloroquina, 

azitromicina, ivermectina, etc. 

Hasta ahora, quien tiene 

COVID todavía se está quedando 

en casa durante varios días hasta 

sentirse mejor y que la prueba se 

vuelva negativa. Lo que me 

preocupa es que no va a pasar 

mucho tiempo en que la gente deje 

de ser precavida con la posible 

transmisión de la enfermedad. 

Antes de la pandemia, la gente con 

gripa se presentaba a trabajar o a 

una reunión social y al saludarla y 

preguntarle como estás, te 

contestaba sin pudor: ¡con una 

gripa terrible! Momento en que te 

dabas cuenta de que 

probablemente te acababas de 

contagiar. No tarda mucho para 

que pase eso mismo con el 

COVID.  

 

Dr. Gerardo Gamba 

Instituto Nacional de Ciencias 

Médicas y Nutrición Salvador 

Zubirán e 

Instituto de Investigaciones 

Biomédicas, UNAM 

 

 
Ante el repunte de casos positivos a la COVID-19, es recomendable mantener el uso del cubrebocas, sobre todo en espacios cerrados 
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Inflación y lo que viene 
JORGE FALJO (@JorgeFaljo, opinion@lasillarota.com, 04-06-2022) 

Cuando suben los precios de las tortillas y el pan, los limones 

y el aguacate, el gas y la gasolina, ropa, zapatos y de hecho 

todo, los consumidores sufren las consecuencias. Lo 

que se gana alcanza para cada vez menos. La 

inflación es canija, le pega a todo, crea 

incertidumbre, genera empobrecimiento y conduce al 

descontento y al caos social. 
La OrganizaciónInternacional del Trabajo, OIT y la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico -

OCDE-, reportan una inflación del 9.2 por ciento en el mundo y 

en los países desarrollados en el último año. Un ritmo de 

incremento de los precios que es más del doble del incremento 

del año anterior. 

No todos los precios crecen por igual, en los países 

desarrollados los alimentos subieron 11.5 por ciento y la energía 

mucho más, un 32.5 por ciento. Otros países menos bien 

comunicados, sobre todo en África reportan incrementos 

mayores. 

Energía y alimentos son las puntas de lanza del 

incremento de los precios. La crisis alimentaria tiene un peor y 

más dramático golpe a los más pobres. Los precios del petróleo 

y el gas tienen un impacto más extendido; sube la gasolina y el 

diésel; la electricidad para empresas y hogares; derivados como 

fertilizantes y plásticos; el costo del transporte y la producción 

agrícola. 

Esto es lo que está viviendo el mundo entero y la 

perspectiva no es buena. 

Apenas empezábamos a recuperarnos de los efectos de la 

pandemia cuando el conflicto en Ucrania llegó a trastornar aún 

más la situación. Más allá de los combates directos, ciertamente 

destructivos y crueles, hay otras batallas en la economía, las 

finanzas y el comercio. Veamos dos de los últimos encontronazos 

que nos van a encarecer la vida a todos. 

Rusia cortó los flujos de gas a Bulgaria, Finlandia, 

Polonia y, más recientemente a Dinamarca y los Países Bajos 

porque se negaron a pagarle en rublos. Una exigencia que según 

Rusia es respuesta a que los países occidentales le "congelaron" 

300 mil millones de dólares de sus reservas en el extranjero y 

ahora discuten si se los apropian definitivamente. Por otra parte, 

los países afectados declaran que Rusia rompe contratos que 

establecen el pago en dólares o euros. 

El caso es que Europa está acostumbrada al gas ruso, 

pero algunos países tendrán que comprarlo de inmediato en otros 

lados y el resto se preparan para hacerlo más adelante. El gas 

ruso se distribuye por tuberías internacionales que se adentraban 

dentro de cada país y llegaban hasta las fábricas y los hogares. 

Una vez hecha la inversión en ductos el transporte es muy 

barato. 

Comprarlo en otra parte, por ejemplo, en los 

EstadosUnidos, significa que el gas se tiene que enfriar a muy 

baja temperatura para volverlo líquido, subirlo en embarcaciones 

especiales y descargarlo en un puerto donde exista una planta 

regasificadora. Costará bastante más, pero antes hay que invertir 

en infraestructura del lado exportador e importador, y en los 

buques especiales. Podría llegar a combinarse carestía con 

desabasto. 

El segundo encontronazo es que Europa, siguiendo la 

línea norteamericana, acaba de aprobar un sexto paquete de 

sanciones contra Rusia con la meta de reducir en un 92 por 

ciento las importaciones europeas de petróleo ruso en un plazo 

de seis meses. En lo inmediato se suspenden las importaciones 

marítimas, pero se siguen aceptando las de ductos.  

Dejar de importarpetróleo y combustibles rusos 

requiere incrementar la producción en otras partes. Por ello la 

próxima visita del presidente Biden al príncipe gobernante de 

Arabia Saudita, Mohammed Bin Salman. Muestra la ductilidad de 

la política norteamericana poco después de que el mismo Biden 

había prometido que convertía en un paria al autor de múltiples 

crímenes y atrocidades. Pero en este caso el estandarte de la 

defensa de los derechos humanos se hace a un lado. 

Incluso se han dado acercamientos entre EstadosUnidos 

y Venezuela con la mira de que alguna petrolera norteamericana 

se encargue de reactivar la producción y el comercio de las 

grandes reservas que tiene el país sudamericano bajo tierra. 

Limitar la compra de petróleoruso por tubería implica 

para Europa traerlo por mar, lo que será bastante más caro. Solo 

que la demanda de buques tanque de gran capacidad no puede ser 

satisfecha de inmediato. 

Por su parte Rusia también se ve obligada a emprender 

enormes inversiones para llevar gas de los yacimientos ahora 

conectados a Europa hacia China. Y buques para el transporte 

de gas liquido y muchos otros para llevar su petróleo a nuevos 

clientes en Asia. 

La competencia por el transporte será reñida, aunque la 

alianza occidental tiene la mano porque ha prohibido a las 13 

grandes empresas de seguros de nivel global asegurar los buques 

y cargamentos rusos. Se trata de un consorcio de enorme poder 

en el que las empresas se coaseguran entre sí.  Y sin los seguros 

adecuados los barcos no pueden tocar puerto o circular por las 

aguas nacionales de ningún país. 

Recordemos que el buque tanque Exxon Valdez 

derramó 11 millones de toneladas de petróleo y las reparaciones, 

incluida la limpieza, tuvo un costo cercano a los 7 mil millones 

de dólares. Estos niveles extremos de gastos reparatorios 

requieren un nivel de aseguramiento que involucra al conjunto de 

las aseguradoras. Ninguna de ellas es rusa, china o india. 

Lo más probable es que al ritmo en que Europa ha 

prometido dejar de comprar gas y petróleorusos no sea posible 

construir la infraestructura y el transporte naviero alternativos. 

Incluso si se logra, ahora los más grandes productores tendrán 

que abastecer consumidores lejanos a un mayor costo. Algunos 

calculan que el precio del barril de petróleo que ahora esta a 120 

dólares podría subir a 150 o incluso 200 dólares. 

Es decir que la inflación va a acelerarse y es muy 

posible que para combatirla los bancos centrales sigan con su 

estrategia de elevar las tasas de interés. Ya muchos advierten, o 

vaticinan que EstadosUnidos, Europa y tal vez el mundo entero 

podrían entrar en recesión el próximo año. 

Las sanciones están diseñadas para hacer sufrir a los 

rusos y promover una revuelta interna. Los costos que habrán de 

pagar los pueblos pobres serán de verdadera tragedia, pero esa 

consideración no detendrá la guerra. Ahora que los costos para 

los norteamericanos y europeos sí pueden generar un 

descontento que genere fracturas en la alianza. 

Aparte de los combates militares sangrientos la lucha también 

consiste en ver quiénes aguantan más y por más tiempo los altos 

precios y la caída en los niveles de vida que impone el conflicto. 
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Conmemoramos en México el 127 aniversario del natalicio 
de nuestro general Augusto C. Sandino 

 
Con la asistencia de funcionarios de Gobierno, 

Miembros del Cuerpo Diplomático, Representantes de 

Partidos, Organizaciones, Movimientos Sociales, 

Laborales, de Solidaridad, Universidades, 

Productores, Personalidades, Artistas, Escritores, 

Intelectuales, el Gobierno de 

Reconciliación y Unidad Nacional de la 

República de Nicaragua Presidido por el 

Comandante Daniel Ortega Saavedra, 

Presidente de la República y la 

Vicepresidenta Compañera Rosario 

Murillo, a través de su Embajada en 

México, el 18 de Mayo de 2022, 

conmemoró el 127 Aniversario del Natalicio 

del General de Hombres y Mujeres Libres 

Augusto C. Sandino. 

La conmemoración se realizó en 

la Escuela Superior de Guerra de México, 

en la cual se encuentra el Busto del 

General Augusto C. Sandino. 

En la celebración solemne se 

rindieron los honores a las Banderas de México y Nicaragua, se entonaron 

los Himnos Nacionales de ambos Países, se colocó una ofrenda 

floral y se proyectó un documental sobre la vida del General 

Augusto C. Sandino, al final del cual los 

asistentes expresaron: Viva Sandino!, Sandino 

Vive, la lucha sigue! 

En su intervención el Compañero Juan 

Carlos Gutiérrez Madrigal, agradeció a las autoridades de la 

Escuela Superior de Guerra por el apoyo otorgado para 

tan importante conmemoración y mencionó que 

el General Augusto C. Sandino es Luz, Vida y 

Verdad, que Sandino sigue vivo en  el corazón del Pueblo, en 

todos los Programas Sociales que impulsa nuestro 

Buen Gobierno para las Familias nicaragüenses, 

se refirió a su Legado de Dignidad y Valentía, a su lucha 

por la defensa de la Soberanía. 

Asistieron Embajadores de Argelia, Azerbaiyán, 

Cuba, Costa de Marfil, China, Irán, Palestina, Tailandia, 

Nicaragua, Secretario General del OPANAL, 

Representantes de Filipinas, República Árabe Saharaui, 

Serbia, y Venezuela. 

La Delegación de Nicaragua estuvo 

integrada por el Compañero Juan Carlos 

Güémez Madrigal, el General de Brigada José Alberto 

Ramírez Guevara, Agregado de Defensa, Militar, Naval y Aéreo, la 

Compañera Martha Córdoba Pavón, Ministra Consejera con Funciones 

Consulares y  la  Compañera Elizabeth Herrera, Tercer Secretaria.  
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Colombia 

Derecha “progresista”, caballo de Troya del uribismo 

 
Daniel Martínez Cunill 

Colombia necesita un cambio verdadero 

En las recientes elecciones presidenciales, el candidato de 

la izquierda y el progresismo, Gustavo Petro, del Pacto 

Histórico, sumó el 40,32% de apoyos. Los candidatos de la 

oligarquía colombiana, Rodolfo Hernández y el uribista 

Federico "Fico" Gutiérrez, obtuvieron un 28,15% y un 

23,91% respectivamente. La Constitución colombiana 

requiere obtener el 50% más uno de la votación para 

obtener el triunfo en primera vuelta. 

La elección se dio en medio de una profunda 

polarización por el descontento social derivado de la 

inequidad, la pobreza y la urgente necesidad de retomar el 

camino de la paz. Una sociedad donde aún ondean las 

banderas de la revuelta popular de abril del 2021. Por eso 

no es de extrañar que 8 millones y medio de ciudadanos 

respaldaran en las urnas la propuesta del Pacto Histórico 

por un cambio verdadero y dijera no al cambio falaz, 

propuesto por los culpables de la crisis, que quieren que 

todo cambie para que todo siga igual. 

Para la segunda vuelta, donde los adversarios del 

pueblo colombiano están sumando fuerzas hasta con 

narcotraficantes y sicarios, principales responsables de la 

violencia, es preciso respaldar con fuerza la opción de que 

por primera vez en la historia colombiana pueda surgir un 

gobierno de izquierda. 

El contexto político y social 

El pueblo colombiano inició sus protestas en el campo y la 

ciudad en contra de la reforma fiscal propuesta por el 

gobierno, pero la crisis social ya traía arrastrando un 

creciente descontento. La propuesta legislativa fue la gota 

que colmó el vaso. Aunque se llevaron a cabo muchas 

manifestaciones pacíficas, las intensas jornadas de protestas 

dieron lugar a respuestas de violencia masivas y selectivas 

resultado en muertes y numerosos heridos. 

Las primeras protestas se llevaron a cabo el 28 de 

abril convocadas por los principales sindicatos del país a la 

que se unieron muchas personas de clase media por el 

temor de que los cambios fiscales les hicieran caer en la 

pobreza.  

En ciudades como Bogotá, Medellín y Cali, las 

protestas se convirtieron en un pliego de peticiones que 

llamaba a mejorar los sistemas de pensiones, salud y 

educación de Colombia. A medida que las jornadas de 

protesta fueron reprimidas se levantó también el reclamo en 

contra del uso excesivo de la violencia de las fuerzas de 

seguridad. 

Colombia ha sido uno de los países que salió peor 

parado sanitariamente y económicamente de la pandemia 

del covid-19. La economía de Colombia sufrió en 2020 

una caída de 6,8%, la más profunda de su historia, según 

datos por el Departamento Administrativo Nacional de 

Estadística (Dane). Además, desde que empezó la 

pandemia, se estima que han tenido que cerrar sus puertas 

cerca de 500.000 negocios en todo el país y un 17% de la 

población entró en paro. 

Otros datos que reflejan el detrimento económico 

de la clase media del país es que 23 millones de 

familias solo se pueden permitir dos comidas al día o que el 

19% de las familias no cuenta con ahorros para afrontar esta 

situación pandémica. En este contexto, la propuesta que 

lanzó el gobierno que afectaba principalmente a los propios 

ciudadanos recibió un rechazo generalizado. 

No es la primera vez que Colombia expresó su 

desencanto, ya que justo antes de la pandemia se produjeron 

protestas masivas en contra del presidente Iván Duque. Las 

protestas ocurridas entre noviembre de 2019 a febrero del 

2020 de forma intermitente fueron conocidas como “Paro 

nacional”.  

Aunque la derecha se vista de seda, derecha se queda 

En este contexto, sumado a la frustración de que no se 

respetaran los llamados “Acuerdos de Paz” negociados 

entre el gobierno y las insurgentes FARC, se entiende que 

la candidatura de Gustavo Petro y Francia Márquez 

represente las más legítimas aspiraciones del pueblo 

colombiano y una eventual victoria sería una contribución 

más al camino de una América Latina democrática y 

comprometida con los intereses de las grandes mayorías.  
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Desde luego, las distintas fracciones que han 

ejercido la hegemonía por décadas posponen sus diferencias 

y suman fuerzas para intentar detener las transformaciones 

que ineludiblemente se darán de triunfar la candidatura del 

Pacto Histórico. La derecha oligárquica de Colombia está 

tan pervertida que llegó a corromper al narcotráfico, sin 

embargo, se disfraza de progresista y plagiando frases de la 

izquierda intenta mostrar un rostro renovado, en un 

peligroso intento de hacer sobrevivir con otro ropaje el 

modelo neoliberal que hasta aquí han impuesto a sangre y 

fuego. 

Hace ya más de dos décadas Wallerstein nos 

alertaba que: “Los asediados defensores del sistema 

mundial capitalista existente no están en absoluto 

desarmados y siguen una política de postergación flexible 

de las contradicciones, mientras esperan el momento en 

que puedan llevar a cabo una transformación radical a su 

manera, abandonando el modo de producción capitalista 

por algún sistema mundial nuevo, pero igualmente 

inequitativo y antidemocrático”. (Después del Liberalismo, 

Immanuel Wallerstein, pp 215. S XXI). 
 En Colombia se ha venido incubando el huevo de 

una serpiente particularmente peligrosa, donde factores 

históricos y de una deriva social ajena a los más 

elementales criterios de la democracia, hacen que la 

alternancia y los enfrentamientos entre fracciones de la 

oligarquía delimiten de manera natural la vida política de la 

nación.  

Este fenómeno, hábilmente explotado en los medios 

de comunicación, hace que toda propuesta política ajena a 

ese duopolio cultural se relacione con una izquierda 

extremista, violenta y a la cual se le quiere endosar la 

factura de las deformaciones del sistema colombiano. La 

paradoja en que se desenvuelve el proceso electoral es que 

la estructura de dominación de la oligarquía colombiana, 

que ha normalizado la represión y la violencia, acuse al 

proyecto progresista de ser una amenaza a una estabilidad 

democrática que no existe. 

El analista boliviano Hugo Moldiz define este 

fenómeno como una “democracia de excepción”, que rige 

desde hace décadas en ese país y que se ha naturalizado en 

la población hasta el extremo de que la violencia es parte 

del paisaje cotidiano”. 

(https://revistaizquierda.com/renunciara-el-bloque-en-el-

poder-a-su-democracia-de-excepcion-en-colombia/) 

Apenas disimulada, detrás del candidato 

Hernández, se agrupa una derecha “progresista” que ha 

montado pieza por pieza todo un discurso populista que se 

dirige a la población como una alternativa de cambio, que 

combatirá a la violencia y recuperará la estabilidad 

económica y social. Y no se trata de una improvisación 

verbal, por el contrario, es un discurso perverso, elaborado 

con habilidad de expertos e instalado en la percepción 

ciudadana recurriendo a una estrategia mediática muy 

consistente.   

La derecha “progresista” es un experimento 

aplicado a Colombia, pero si por desgracia llegara a triunfar 

estará destinado a reemplazar la brutalidad del lenguaje de 

ultraderecha tipo Bolsonaro y a maquillar a las derechas del 

continente con un lenguaje usurpado a la izquierda y de 

extrema sofisticación. Ejemplo de ello es el supuesto 

combate a la corrupción que levantan como bandera de 

campaña electoral, omitiendo hasta casi hacer desaparecer 

que el propio candidato es objeto de una investigación 

judicial por actos de corrupción durante su mandato como 

alcalde de Bucaramanga. 

Como en otros países de nuestro continente no es 

solo el modelo económico el que ha fallado, también lo ha 

hecho el sistema político. Colombia se caracteriza por una 

marcada brecha económica que lleva a una brecha política 

que profundiza las inequidades materiales de la sociedad. 

Los administradores locales de la hegemonía del gran 

capital han empleado su dinero y su poder para reescribir 

las reglas del juego de tal manera que se profundicen sus 

ventajas y que para los perjudicados de este modelo resulte 

inalcanzable la posibilidad de oponerse al círculo vicioso de 

más poder, más dinero y todavía más poder. 

Aunque el pronóstico es de una economía, un 

régimen político y una situación social cada vez más 

disfuncional, la derecha “progresista” colombiana se 

empecina en defender sus privilegios a cualquier costo, una 

nueva versión de Bonapartismo que esconde entre el 

discurso democrático su vocación autoritaria. 

La irrupción de una propuesta política que ponga en 

peligro esta dinámica, como la del Pacto Histórico, resulta 

inaceptable para los oligarcas criollos y sus superiores 

jerárquicos en el mundo de la explotación, que en su 

mayoría residen en Estados Unidos y operan desde 

Manhatan, el Capitolio y el Pentágono. 

El economista Joseph E. Stiglitz afirma que: “Esta 

guerra de intereses – disfrazada de una guerra de ideas 

sobre la mejor manera de organizar la sociedad – no 

desaparecerá pronto, con las corporaciones tratando, por 

ejemplo, de conseguir más para ellas mismas a expensas del 

resto”. (Capitalismo Progresista. La respuesta a la era del 

malestar. pp 63. Taurus). 

En Colombia y su proceso electoral se enfrenta el 

progresismo de derecha con un conjunto de principios que 

revalorizan la vida humana en comunidad, en armonía con 

la salud del planeta y que aspiran a que la producción de 

riqueza se distribuya en función de los intereses de aquellos 

que la producen. Frente a la antiética del modelo capitalista, 

que naufraga y busca un salvavidas en una versión 

oportunista del progresismo, se construyen nuevos valores y 

una nueva ética política que permita construir una nueva 

opción para los colombianos y que ilumine al resto de 

América Latina y el Caribe en su lucha por la liberación. 

El desafío de Petro y Francia en Colombia, es el 

desafío de toda la izquierda y el verdadero progresismo del 

Continente, aquel que se opone al sistema de opresión del 

capital. El capitalismo progresista, el progresismo de 

derecha, no son más que una farsa a derrotar en las urnas, 

en las calles y en la batalla de las ideas. 
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Perú. Realidad educativa 

 
Por: Julian Lacacta / lacacta.wordpress.com 

I 

La pandemia del COVID – 19, ha puesto al descubierto lo 

precario que es nuestro sistema educativo y lo retrasado que 

estamos en materia de educación, nuestro Currículo Nacional 

no está acorde a los nuevos tiempos que vive nuestra 

humanidad, la formación docente y práctica docente no están a 

la altura de enfrentar los nuevos desafíos de la sociedad y 

nuestros educandos no están formados en los estándares 

internacionales. 

II 

Nuestro Currículo Nacional, como documento marco de la 

política educativa, no está elaborado para articular a la 

educación básica regular y la educación superior, tiene un 

retraso de más 50 años, de los países de primer mundo, es por 

eso del fracaso a más de 06 años de su implementación. 

La formación del docente desde los institutos 

pedagógicos y facultades de educación de las universidades, no 

están formando a los futuros profesores para que se involucren 

en la mejora de la educación, les están formando como 

mercantilistas, la carrera de docente en la actualidad sirve para 

cubrir solo los puestos de trabajo que el mercado laboral exige. 

Los educandos no están recibiendo una formación 

adecuada, únicamente se les está dando contenido 

preparándoles para el ingreso a la universidad y luego para el 

mundo laboral. Los planes de estudio no son acordes a las 

nuevas exigencias que se presenta en la realidad social, como es 

enfrentar al mundo globalizado, la ciencia, tecnología, uso de 

idiomas, etc. 

III 

Para mejorar la educación necesitamos implementar un plan 

nacional de educación, que articule a todos los niveles y ciclos 

de la educación peruana, desde el nivel inicial hasta el nivel 

superior, con un enfoque que parta de nuestra realidad nacional, 

y no implementar modelos educativos del occidente o de los 

países de primer mundo. 

La formación de nuestros futuros docentes debe ser 

desde a la pedagogía crítica, con la práctica constante de los 

valores, los gobiernos de turno deben dotar de la logística 

necesaria e invertir en su formación y capacitación, para que el 

profesor sea investigador, para que implemente planes de 

mejora de nuestra educación. El ingreso a la carrera docente 

debe pasar por diversas evaluaciones, psicológica, 

conocimiento, desempeño, etc., en la práctica docente debe 

evaluarse su desempeño constante en el aula y frente al entorno 

de la comunidad educativa. 

Es necesario formar a los estudiantes en valores, para 

que ellos estén comprometidos con su entorno, respeten la 

opinión de los demás, se solidaricen frente a la miseria e 

injusticia. La formación en valores debe ser prioritaria en los 

educandos para que los nuevos ciudadanos lo apliquen en su 

vida academia, personal, y social. Además, deben enseñarle, 

desde los primeros ciclos, las TIC (Tecnologías de la 

información y la comunicación) y las TAC (Tecnologías del 

Aprendizaje y el Conocimiento). 
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La Cumbre de las Américas cierra con esfuerzos por 
resolver la crisis migratoria 

 EFE / Alberto Valdés 
10/06/2022 21:53 

La Cumbre de las Américas celebrada en Los Ángeles, 

California, cerró el 10 de junio su novena edición con un 

claro énfasis en la necesidad de atajar a toda costa la crisis 

migratoria que azota a la región. 

Los esfuerzos de las y los líderes regionales se 

centraron en este objetivo con un discurso que combina de 

forma tranversal los llamados a mejorar la integración 

territorial, combatir la migración ilegal, facilitar la migración 

legal y mitigar de raíz los problemas que provocan la 

migración en primer 

lugar. 

Una de las 

medidas más 

destacadas llegó cuando 

Estados Unidos se 

comprometió a ampliar 

en 5 mil plazas, hasta 

un total de 20 mil, su 

cuota de refugiados de 

las Américas para 2023 

y 2024, con especial 

prioridad a los 

procedentes de Haití, 

cuyo éxodo afecta a 

todo el continente. 

El anuncio forma parte de la "Declaración de Los 

Ángeles sobre migración y protección", que se firmó ayer en 

el cierre de la Cumbre. 

Los compromisos de Estados Unidos incluyen 

además una promesa de reanudar "este verano" el programa 

de reunificación familiar para Cuba, y "a comienzos de 

otoño" otro similar creado en 2014 para ciudadanos de Haití, 

ambos suspendidos durante la Administración de Donald 

Trump (2017-2021). 

Además de aumentar el cupo, EU deberá hacer un 

esfuerzo por mejorar el cumplimiento de sus propios cupos, 

pues, desde el inicio del año fiscal en octubre de 2021 y hasta 

finales de abril, solo se han reasentado en EU 10,742 

refugiados del tope total de 125 mil refugiados, según un 

reciente estudio del independiente Centro de Estudios de 

Inmigración. 

MAYOR AYUDA PARA VENEZOLANOS 

Por otra parte, EU anunció también que destinará 314 

millones de dólares adicionales de ayuda humanitaria para 

venezolanos que se encuentren en su propio país y para 

inmigrantes y refugiados venezolanos en varios países de 

Latinoamérica. 

Con estos recursos se financiarán servicios como 

suministros de agua, protección contra la COVID-19, apoyo a 

personas que hayan sufrido violencia machista, así como 

venezolanos del colectivo LGTB e indígenas. 

La Agencia de EU para el Desarrollo (USAid) 

destinará 171 millones de asistencia humanitaria y alimentaria 

para los migrantes y refugiados venezolanos en Brasil, 

Colombia, Ecuador y Perú, y otros 40 millones apara ayuda al 

desarrollo. 

Paralelamente, el departamento de Estado destinará 

103 millones de dólares en proyectos de acceso a la salud y la 

educación para venezolanos en Venezuela y en otros 17 

países de la región, entre las que hay Argentina, República 

Dominicana, Ecuador, México, 

Panamá, Paraguay, Perú y 

Uruguay. 

MÁS DEPORTACIONES EN 

CALIENTE 

La contraparte de estas medidas 

para abrir las puertas a más 

refugiados y aumentar las ayudas 

llegó con la inclusión en la firma 

de los acuerdos de la Cumbre 

una declaración para aumentar 

también los esfuerzos y la 

cooperación para “desbaratar y 

desmantelar las redes de 

contrabando de personas en toda 

Latinoamérica”, reza el texto oficial. 

Esto contempla la posibilidad de agilizar las 

deportaciones de personas que crucen las fronteras de manera 

ilegal, en un momento en que EU aun no se ha recuperado de 

las crueles políticas migratorias del expresidente Donald 

Trump, en que las caravanas migrantes de Centroamérica 

hacia el norte son un fenómeno cada vez más corriente y en 

que la diáspora de migrantes venezolanos ha supuesto una 

carga para la mayoría de sus vecinos, sobre todo Colombia. 

“SALVÉMONOS JUNTOS” 

Diversos líderes latinoamericanos expresaron su deseo de 

mejorar la cooperación y la integración regional con mayor o 

menor contundencia. Uno de los más vehementes fue el 

presidente chileno, Gabriel Boric, quien manifestó que “o nos 

salvamos juntos, o nos vamos a hundir por separado”. 

“No podemos conformarnos con ser clubes 

excluyentes de países que piensan lo mismo, llegó la hora de 

dejar atrás la polarización de nuestro continente”, dijo el líder 

socialdemócrata. 

Por su parte, el derechista, Iván Duque, presidente de 

un país que ha acogido a más de 1.2 millones de venezolanos, 

destacó que Colombia ha “demostrado que se puede hacer 

una política migratoria sólida fraterna e incluyente, inclusiva, 

sin caer en esas dolorosas realidades que viven otras latitudes 

de xenofobia o de indiferencia”. Por ello, llamó a defender “la 

fraternidad frente al fenómeno migratorio”. 
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Guerra y paz en el siglo XXI, la mirada de Eric Hobsbawm 
Edgard Bermejo Mora 

“Dudo mucho que existan en la actualidad estados, a 

excepción de Estados Unidos, Rusia o China, que puedan 

embarcarse en una guerra a gran escala con ejércitos de 

reclutas dispuestos a luchar y a morir «por su país»” decía el 

historiador británico Eric Hobsbawm a finales de 2004 en una 

conferencia en la ciudad de Nueva Delhi. 

Desde un muy cauteloso optimismo, casi un deseo 

más que una razón, el gran historiador del siglo XX quería 

imaginar un siglo XXI con menos estropicios bélicos entre las 

grandes potencias, en contraste con lo ocurrido en la centuria 

anterior. A pesar de todo, no se equivocó al imaginar que 

Rusia sería una de las excepciones posibles de los pocos 

Estados Nación dispuestos a estas alturas a embarcarse en una 

guerra a gran escala fuera de sus fronteras. 

 
Bombardeo ruso en Lviv, EFE 

Esta y otras afirmaciones deslumbrantes de Eric 

Hobsbawn (1917-2012) fueron expresadas en algunos de los 

artículos y conferencias que publicó y dictó en los últimos 

años de su vida, y que en 2007 se reunieron en un libro 

publicado por la editorial Booket-Planeta con el mismo título 

que he utilizado para esta entrega. 

“El siglo XX ha sido el más sangriento en la historia 

conocida de la humanidad –escribió en 2002 para el London 

Review of Books–. La cifra total de muertos provocados 

directa o indirectamente por las guerras se eleva a unos 187 

millones de personas, un número que equivale al más del 10 

por ciento de la población mundial en 1913. Si tomamos el 

año 1914 como punto de partida, el siglo XX ha sido un siglo 

de guerras ininterrumpidas. (…) El mundo no conoce la paz 

desde 1914, ni siquiera ahora (tras el fin de la guerra fría, 

1945-1989).” 

Muy contrario al triunfalismo de autores como 

Francis Fukuyama, que anticipaban el “fin de la historia” tras 

la aparente victoria irreversible de Estados Unidos y la 

entronización de los valores democrático-liberales de la 

civilización Occidental sobre las ruinas de los sistemas 

totalitarios recién derrumbados, Hobsbawm señaló en una 

conferencia en Harvard de 2005 que: “desde la caída del muro 

de Berlín ha habido más guerras que durante todo el periodo 

de la guerra fría. Pero aunque la cuantía de los combatientes y 

sus bajas sea pequeña comparada con las guerra masivas del 

siglo XX, su efecto sobre la población no combatiente es 

desmesuradamente más grande”. 

Lo que vemos ahora en Ucrania –por lo menos 5 mil 

muertos civiles en los primeros cien días tras la invasión del 

ejército ruso– es una terrible constatación de las afirmaciones 

de Hobsbawm de hace dos décadas: “el peso de la guerra ha 

ido recayendo más y más sobre los hombros de los civiles, 

que no sólo son las víctimas del conflicto sino también el 

objetivo de las operaciones militares y político-militares. El 

contraste entre la primera guerra mundial y la segunda es 

sobrecogedor: solamente el cinco por ciento de las víctimas 

en la primera guerra mundial fueron civiles, en la segunda el 

porcentaje se elevó a 60 por ciento. En la actualidad, la 

proporción de víctimas civiles de cualquier guerra se sitúa 

entre el 80 y el 90 por ciento del total”. 

En el umbral del nuevo siglo, ante la tendencia 

errónea que nos hacía creer que emergíamos de la guerra fría 

en un mundo unipolar hegemonizado por Estados Unidos, 

Hobsbawm creía ver una de las principales grietas que 

habrían de provocar los conflictos bélicos de la nueva 

centuria. 

Una sola potencia global incapaz de imponer la Pax 

americana, y un conjunto de organismos internacionales, 

como la ONU, incapaces en la práctica de imponerle nada ni a 

Estados Unidos ni a las principales potencias rivales. “El 

mundo es demasiado grande, complicado y plural, y no 

parece factible que Estados Unidos, ni ninguna otra potencia 

estatal imaginable, puedan consolidar su dominio por más que 

se lo proponga”: 

El siglo XX, decía el historiador le heredó al siglo 

XXI estados fuertes y organismos multilaterales débiles e 

impotentes: “por lamentable que esto sea, nada hace pensar 

que las cosas vayan a cambiar en el futuro próximo. (Son) los 

estados los únicos que ejercen un poder real”. 

Hobsbawm descreía que los conflictos bélicos del 

siglo XXI pudieran alcanzar el nivel de devastación y 

confrontación entre naciones rivales como lo vimos en el 

siglo XX. Le parecía que se darían más en el ámbito de las 

guerras civiles, o el combate a enemigos no estatales como el 

crimen organizado o el terrorismo internacional. En ese 

sentido no vio, desde el mirador más bien inestable y 

nebuloso del primer lustro del siglo XXI, dos fenómenos que 

hoy podemos constatar: el surgimiento de nuevos 

autoritarismos nacionalistas como el ruso, y la casi inmediata 

reposición de la bipolaridad que trajo el ascenso vertiginoso 

de China. 

“Podemos aventurarnos a esbozar aquí una previsión: 

en el siglo XXI, la guerra no será tan sangrienta como lo fue 

en el siglo XX, pero la violencia armada, que dará lugar a un 

grado de sufrimiento y a unas pérdidas desproporcionadas, 

continuará omnipresente y será un mal endémico, y 

epidémico por momentos, en gran parte del mundo. Queda 

lejos la idea de un siglo de paz”. 
 

*Artículo del autor tomado del periódico La Crónica de hoy del 3 de junio de 2021. 
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El significado de la guerra de Putin en Ucrania 
Manuel Aguilar Mora 

La invasión del gobierno ruso de 

Putin a su vecina República 

independiente de Ucrania, iniciada a 

finales de febrero, cumplirá más de 

tres meses en junio próximo. No es 

ya como el gobierno del déspota ruso 

pensaba una corta operación de 

conquista militar imperialista que 

impondría sin grandes obstáculos el 

control de Moscú sobre una nación 

de cerca de 45 millones de 

habitantes. La resistencia popular ha 

sorprendido a los invasores y, 

podríamos añadir, a grandes sectores 

de la población mundial.  A costa de 

grandes sacrificios del pueblo 

ucraniano entre los que destacan los 

más de cinco millones de exilados en 

su abrumadora mayoría mujeres y 

niños, esta guerra por tanto es 

también una guerra de liberación por 

parte de un pueblo dispuesto a 

defender su independencia, libertad y 

soberanía y cuyo heroísmo y valentía 

está logrando detener al invasor ruso 

y posibilitar su derrota. 

La compleja situación  

Es una guerra que ha roto muchos 

esquemas. En especial ha sido 

notable la confusión y la lenta 

manera en que amplios 

organizaciones de izquierda han 

reaccionado y reaccionan ante la 

complejidad evidente de la situación 

que plantea en verdad este peligroso 

conflicto bélico por el hecho que en 

su escenario se confrontan poderosas 

fuerzas. La razón es que es una 

guerra que se da en plena Europa en 

escenarios no tan lejanos a los que 

presenciaron los inicios de las otras 

dos guerras europeas 

interimperialistas del siglo pasado 

que se convirtieron en mundiales. En 

1914 la primera guerra mundial 

iniciada en los Balcanes y la segunda 

guerra mundial iniciada en 1939 con 

la invasión a Polonia efectuada 

conjuntamente por la Alemania 

hitleriana y la URSS estalinista. La 

confrontación no directamente 

militar sino políticamente estratégica 

del imperialismo ruso y occidental, 

éste encabezado por Estados Unidos 

líder indiscutible de la OTAN, se 

está dando evidentemente también 

en este conflicto en el que el pueblo 

de Ucrania una vez más, como 

durante la hambruna estalinista de 

1932-33 y la invasión sangrienta del 

ejercito hitleriano en 1941, esta 

siendo la victima propiciatoria. Y 

ante todo sobre esta confrontación 

pende la amenaza de convertirse en 

una conflagración militar entre 

potencias nucleares, ominoso 

acontecimiento que se convertiría en 

la tercera guerra mundial sinónima 

de devastación mundial total. 

El imperialismo zarista 

Para amplios sectores de izquierda, 

en especial aquellos cuyo origen y 

formación fueron los partidos 

comunistas estalinizados, la Rusia de 

Putin es una especie de 

reencarnación de la Rusia de Stalin, 

hay incluso ciertos sectores que la 

identifican con la de Lenin. 

La revolución bolchevique de 1917 

se confrontó con la enorme tarea de 

emprender la construcción del 

socialismo en el gigantesco espacio 

territorial del imperio zarista, cuya 

característica era que constituía una 

prisión de pueblos y naciones 

diferentes. Como sabemos la Rusia 

soviética quedó aislada después del 

fracaso de la revolución europea y el 

ascenso de fascismo en sus diversas 

variantes, en especial la alemana con 

el gobierno nazi el más terrible y 

peligroso. 

Poco antes de 1917 Lenin definía así 

al imperio zarista ruso: “En Rusia el 

imperialismo de tipo moderno está 

en vías de nacer, pero esta enredado 

en una espesa maraña de relaciones 

precapitalistas tan densa que lo que 

predomina en Rusia es el 

imperialismo militar y feudal”. (V.I. 

Lenin, “El socialismo y la 

guerra,” Obras Completas, vol. XXI, 

Ed. Akal, p.411.) Y en su libro de 

divulgación popular sobre el 

imperialismo como fase final del 

capitalismo, escrito también en esos 

días, Lenin añadía: “el monopolio 

del poderío militar, los inmensos 

territorios o las facilidades especiales 

para saquear a las minorías 

nacionales, a China, etc., es decir, los 

pueblos no rusos dentro de la Rusia 

misma y los pueblos de los países 

vecinos, estos monopolios en parte 

completan y en parte sustituyen el 

monopolio del capital financiero más 

moderno”. Como dice Zbigniew 

Kowalewski en su esclarecedor 

escrito sobre la guerra de Ucrania de 

donde hemos tomado las citas de 

Lenin: “Prácticamente todos los 

exégetas de los escritos de Lenin 

sobre el imperialismo no mencionan 

esa proposición teórica que es crucial 

para el estudio de la formación 

rusa.” Y complementando su 

argumento señala como esa 

formación colonial en la periferia del 

inmenso imperio zarista no 

desapareció y marcó posteriormente 

a las repúblicas soviéticas surgidas 

en ese espacio. Esta situación 

determinó en gran medida todo el 

periodo soviético de esta antigua 

periferia zarista. Escribe 

Kowalevski: “Pero entre los pueblos 

oprimidos [de la periferia] la 

Revolución Rusa también 

desencadenó revoluciones 

nacionales. La más extensa 

territorialmente, la más violenta, la 

más dinámica y la más imprevisible 

de ellas fue la revolución ucraniana. 

Su explosión, y más todavía la 

dinámica que tomó, fueron 

inesperadas. Una nación campesina 

sin “sus” terratenientes y sin “sus” 

capitalistas, con una delgada capa de 

proletariado, pequeña burguesía e 

intelectualidad y una lengua 

prohibida, no parecía capaz de o 

destinada a realizarla. Desde que el 

ejército ruso aniquiló Sich de 

Zaporiyia, la fortaleza de los cosacos 

libres, en 1775, el pueblo ucraniano 

reivindicó por vez primera su 

independencia. Asustada por la 

revolución proletaria que llevó a los 

bolcheviques al poder en Petrogrado 

y Moscú, la Rada Central de los 

partidos pequeñoburgueses 

ucranianos proclamó en Kiev la  

https://sinpermiso.info/autores/zbigniew-kowalewski
https://sinpermiso.info/autores/zbigniew-kowalewski
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independencia 

inmediata”. (Zbigniew Kowalevski, 

“La conquista de Ucrania y la 

historia del imperialismo ruso”, 

publicado en el sitio 

de Correspondencia de 

Prensa.10.05.2022. Fuente:https://he

rramienta.com.ar/la-conquista-de-

ucrania-y-la-historia-del-

imperialismo-ruso). 

La contrarrevolución estalinista 

El aislamiento y el atraso de la 

URSS precipitaron su 

burocratización y el triunfo de la 

contrarrevolución representado por 

la dictadura estalinista. La caída de 

la URSS fue el producto del 

acelerado proceso de restauración 

capitalista que comenzó y avanzó a 

grandes pasos muy pronto en el largo 

periodo estalinista, como en su libro 

clásico sobre el tema, La revolución 

traicionada lo pronosticó Trotsky 

desde 1936, cuando analizó la 

contrarrevolución burocrática y 

planteó que si el proletariado 

soviético no realizaba una revolución 

política que derrumbará al 

totalitarismo estalinista y 

reinstaurara la democracia proletaria, 

la restauración capitalista se 

impondría. Ya las conductas 

depredadoras de la burocracia 

estalinista en los territorios europeos 

orientales, en especial en Alemania, 

conquistados por el ejército rojo 

durante la segunda guerra mundial, 

revelaban rasgos parecidos a los 

antiguos métodos zaristas. 

El derrumbe del muro de Berlín y 

después la caída de la URSS 

significaron el triunfo del bloque 

capitaneado por Washington. Se 

impuso la restauración del 

capitalismo en los desmembrados 

espacios ex soviéticos. Esta 

restauración necesariamente se daría 

tal y como se había dado el 
capitalismo en la Rusia zarista, o sea 

con rasgos imperialistas. La invasión 

del gobierno ruso de Putin a Ucrania 

es la confirmación evidente del 

resurgimiento de esos rasgos 

imperialistas que la restauración 

capitalista ha significado en Rusia. 

Las provocaciones de la OTAN 

La Rusia de la restauración capitalista 

de Yeltsin y Putin preservó el poderío 

militar de la antigua URSS que la 

convirtió durante la guerra fría en la 

potencia nuclear rival de Estados 

Unidos. Aunque ecónomamente no 

rivaliza con el poderío estadounidense, 

para Washington (en especial para el 

Pentágono) Rusia capitalista e 

imperialista si representa un enemigo 

poderoso, ante todo para su control de 

Europa. 

Es evidente que una de las causas 

directas de la guerra en Ucrania han 

sido las provocaciones de la OTAN 

que desde la caída del muro de Berlín 

ha rodeado a Rusia integrando a sus 

filas a todos los antiguos países que 

constituían el bloque pro soviético de 

Europa oriental e incluso a las tres ex 

repúblicas soviéticas bálticas. 

 Para el grupo dominante ruso la 

integración de su nación vecina 

europea más grande a la OTAN, o sea 

Ucrania, era simplemente intolerable. 

Y Washington le tendió la provocación 

en la que el gobierno de Putin ha 

caído, para completa satisfacción de su 

objetivo de aplastar a Rusia como rival 

importante. Su propósito de reforzar la 

OTAN lo está consiguiendo como lo 

demuestra la adhesión de Suecia y 

Finlandia naciones vecinas a Rusia a 

las cuales la invasión a Ucrania ha 

tenido como efecto el cambio de su 

posición neutral que habían mantenido 

durante todo el periodo anterior de la 

guerra fría. 

La guerra también ha sido la causa de 

un movimiento en reversa de 

tendencias que parecían firmes, el 

ejemplo más claro y peligroso es el 

rápido rearme que tiene lugar en 

Europa, en especial en Alemania el 

país más poderoso del continente cuya 

decisión de aumentar sustancialmente 

el presupuesto militar representa un 

ominoso acontecimiento. 

Las repercusiones serán definitorias de 

cambios radicales de las fuerzas 

mundiales. Uno en especial es clave, el 

reforzamiento de China, cuya alianza 

como el aliado clave de Rusia 

significara su acercamiento directo a 

las fronteras europeas, confrontándose 

directamente con el control de 

Washington también en ese continente. 

A tres meses de haberse iniciado la 

guerra la situación se complica por las 

diferentes orientaciones de los 

principales protagonistas. Señalemos 

algunas de las más evidente e 

importantes tendencias que se delinean 

en un panorama complejo y en 

constante cambio. 

Tendencias y situaciones actuales 

En primer lugar la solidaridad debe 

mantenerse firme y decidida hacia el 

heroico y sufrido pueblo de Ucrania 

que defiende su soberanía, 

independencia y libertad y cuya lucha 

constituye el factor decisivo del 

conflicto provocado por la invasión 

rusa. Un triunfo del imperialismo ruso 

significaría la subyugación de la 

nación ucraniana y el reforzamiento de 

las tendencias dictatoriales fascistoides 

ya muy poderosas en la propia Rusia 

de Putin. 

El gobierno de Biden que opera como 

el factor externo fundamental debe de 

ser combatido y evidenciado como 

provocador, opuesto a toda 

negociación y orientado al 

aplastamiento de Rusia. Hay que 

oponerse también a esta postura. Una 

negociación se impone y es necesaria 

para terminar el conflicto y el 

reconocimiento que Ucrania no debe 

ser, ni será parte de la OTAN, 

organización que tampoco debe 

subsistir y debe desaparece. Esta debe 

de considerarse una posición 

fundamental de toda negociación. 

Las naciones europeas, en especial 

Francia y Alemania trataran de poner 

en práctica, ciertamente con 

dificultades, un curso que les permita 

no ser completamente subordinadas de 

Washington, tal y como la inercia 

actual del conflicto provoca. 

Y para luchar contra la recurrencia de 

otras situaciones como la actual la 

lucha independiente y proletaria, en las 

calles y en todas las organizaciones 

populares, contra todos los 

imperialismos debe continuarse y 

fortalecerse como la única garantía de 

impedir el estallido de nuevas guerras, 

en especial para evitar la barbarie final 

que sería la tercera guerra mundial 

nuclear devastadora y aniquiladora de 

la civilización. 

Ciudad de México a 28 de mayo de 

2022 

 

https://herramienta.com.ar/la-conquista-de-ucrania-y-la-historia-del-imperialismo-ruso
https://herramienta.com.ar/la-conquista-de-ucrania-y-la-historia-del-imperialismo-ruso
https://herramienta.com.ar/la-conquista-de-ucrania-y-la-historia-del-imperialismo-ruso
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La "niña del Napalm" clama contra las guerras 50 años 
después de icónica foto 

Kim Phuc habla con serenidad de su propia tragedia, pero se echa a llorar cuando piensa en las guerras actuales 

 
Kim Phuc, conocida como "la niña del napalm", y Nick Ut, el fotógrafo retirado de la agencia AP 

EFE. 08/06/2022 11:56 Actualizado a 08/06/2022 12:02 

Medio siglo después de que fuera fotografiada desnuda, 

llorando en una carretera mientras huía de un bombardeo 

estadounidense en un campo de Vietnam, la conocida como 

"la niña del napalm", Kim Phuc, hoy una mujer de 59 años, 

aún clama contra todas las guerras. 

Fue tal el poder icónico de aquella foto, tomada un 8 de junio 

de 1972, que se considera como uno de los factores que hizo 

más impopular esa guerra de Vietnam y que precipitó la 

derrota y salida del ejército estadounidense un año después. 

Al cumplirse 50 años de aquella fotografía, Kim Phuc se 

encuentra en Nueva York para participar en un panel de 

reporteros de guerra junto con Nick Ut, el fotógrafo de la 

agencia AP que tomó aquella imagen pero que no se limitó a 

eso, sino que después la acompañó a un hospital para curarla 

de sus heridas en carne viva. 

En una entrevista con Efe, Phuc habla con serenidad de su 

propia tragedia, pero se echa a llorar cuando piensa en las 

guerras actuales, y la de Ucrania en particular: "No hay guerra 

justa, toda guerra es un error, consiste en matar gente, hacer 

sufrir a la gente (...) Se me rompe el corazón solo de pensar en 

todos los que murieron a mi lado, y ahora que se repita eso... 

Tengo que decirlo: ¡No más guerras, no más muertes!". 

La historia de Kim Phuc da para una película: tras ser 

quemada por el napalm estadounidense y ser sometida a 17 

intervenciones para salvarla, el régimen comunista de 

Vietnam la sacó de la universidad -donde estudiaba Medicina- 

y la convirtió en un arma de propaganda política contra 

Estados Unidos. 

En uno de esos viajes propagandísticos entre Moscú y La 

Habana, Kim aprovechó en 1992 una escala técnica en 

Canadá y desertó; le acompañaba su novio, otro vietnamita al 

que había conocido en Cuba; juntos consiguieron asilo 

político y luego la plena ciudadanía. Llevan 30 años casados 

y ya son abuelos. 

En varias ocasiones Kim ha descrito su piel reconstruida 

como "la de un búfalo", una piel rugosa sin poros que le 

impide sudar y todavía le da dolores, pero no le importa 

hablar de ello y hasta mostrar sus extensas cicatrices y dice 

que prefiere ver su piel "como un recordatorio de que tengo 

una misión, ya no como víctima, sino como superviviente, 

una madre y esposa y abuela que llama a la paz". 

De hecho, Kim lleva varias décadas dedicada a contar su 

historia -generalmente al lado del Nick Ut, el fotógrafo 

convertido desde hace mucho en un amigo-, y ha creado la 

Fundación Internacional Kim Phuc con el fin primordial de 

sanar a los niños que las guerras deja heridos o huérfanos. 

La entrevista, de hecho, se desarrolla con una gran pantalla 

donde aparece aumentada la icónica foto de Kim huyendo del 

napalm. 

Kim reconoce que tenía un sueño, el de llegar a ser médica, y 

aunque no pudo titularse, "he conseguido llenar mis sueños de 

algún modo, no sanando a uno por uno, sino contando mi 

historia y ayudando a aliviar otros dolores, tanto físicos como 

emocionales". 

Aquella foto que la hizo sufrir y le dio fama llegó a odiarla 

durante mucho tiempo: "Pensaba: ¿por qué me fotografiaron 

así? Era una niña desnuda que huía , fea, avergonzada... Sin 

embargo, ahora lo agradezco: Fue un poder que me fue dado, 

el de cambiar mi vida. Mírame: nunca pensé que sería una 

Embajadora de Buena Voluntad (de la Unesco) o que me 

recibiría el Papa en Roma", como sucedió el mes pasado. 

Sorprende observar que Kim no guarda rencor contra nadie -

"ni siquiera contra el piloto que soltó el napalm", precisa- y ha 

conseguido perdonar a todos sus enemigos. Cuenta que fue el 

descubrimiento del cristianismo el que la ayudó a 

conseguirlo, pero se cuida mucho de hacer cualquier 

comentario proselitista y precisa que esa ha sido simplemente 

su "experiencia personal". 

A Kim no le incomoda volver una y otra vez sobre las 

tragedias de su vida, porque cree que tiene "un deber" de 

contarlo todo sabiendo el poder que tienen los medios de 

comunicación, el poder de "contar la verdad de lo que está 

pasando y mostrar a las nuevas generaciones las 

consecuencias de todas las guerras". 

Pero para que nadie piense que Kim idealiza su vida, deja 

clara una cosa: que si tuviera el poder de volver atrás y 

cambiar el pasado, sencillamente borraría aquella secuencia 

del bombardeo y elegiría "la vida de una niña normal". 
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Vivencias de un joven ingenuo, romántico, inducible en las calles de la ciudad de 
México los años 68, 69, 70, 71, de los que creían que podían derrocar un 

gobierno con un pliego petitorio 
José Guadalupe Valenzuela 

PASAJE 
Hay un pasaje 

que no quisiera recodar 

porque me hiere. 

Mas daré voz 

a mi herida  

y hablare si ustedes  

quieren conocer 

algunas cosas de las  

que guardo por cienes. 

Recuerdo que  

en la Alameda 

Santa Maria una 

bandada de halcones 

revoloteaba aquel día, 

solo esperaban 

las ordenes de sus amos 

para atacar, 

como lo hacen las jaurías. 

Entrenados en el arte de matar  

sin composición 

afilaban los bambúes 

disfrutando la ocasión, 

de darse un festín 

por la tarde 

en la gran manifestación. 

Sabían que era el casco 

el punto de concentración 

donde se desarrollaría 

el mitin y luego la gran 

manifestación  

se dirigiría a la normal  

aquel jueves de terror. 

Arreados 

al matadero los jóvenes 

por millares le servían 

de festejo a los paramilitares 

pues era la gran oportunidad 

para probar sus habilidades. 

Ya muchos lo presentían 

pero asumían el riesgo 

se sumaban a las filas 

apostándole el pellejo, 

a la defensa de sus ideales 

aunque estuvieran tan lejos. 

De nuevo el mismo patrón 

ahora en la presidencia 

antes en gobernación 

con el vicio ya arraigado 

de matar por diversión 

tres culturas Tlatelolco 

y explanada Carrillón. 

Pero si ustedes 

me lo permiten les voy 

a contar la historia 

de ese triste acontecimiento 

que guardo aquí en mi memoria, 

de calles ensangrentadas 

que tuve que pasar corriendo 

viendo tendidos en ellas 

mil compañeros muriendo 

cuando bayonetas y 

bambúes calaban la 

carne joven que en tropel despavoridos 

se dirigían a San Cosme 

pues todos querían salvarse 

de los malditos halcones. 

Aquel jueves por la tarde 

Se oscurecía en nubarrones 

al grito de únete pueblo 

y pueblo unido jamás, 

serás vencido 

el contingente avanzaba 

con un paso decidido 

por las calles de la muerte 

aquel jueves que no olvido. 

Los bomberos, 

los bomberos se aprestaron, 

a lavar con sus mangueras 

las huellas de la masacre 

antes de que amaneciera, 

con agua y sangre de joven 

se volvía a abonar la tierra, 

como aquel octubre dos, 

del sesenta y ocho por cierto 

que no olvidare jamás 

aunque transcurran los tiempos 

y el veintitrés de septiembre 

explanada Carillón 

también permanece muda 

pero no en mi corazón 

esta del sesenta y nueve 

que también se ensangrentó. 

El diez de junio 

por la tarde cuando 

la marcha por Carpio 

se dirigía a la normal 

había partido del mitin del casco 

Santo Tomas 

Más las fuerzas represivas 

no la dejaron llegar, 

caballería militar, tanques 

antimotines, halcones y 

granaderos y policías 

de civiles se dieron 

el gran festín, 

pues siempre han sido serviles 

más aunque maten a miles, 

escúchenlo bien señores 

yo se que el proceso sigue 

cuanta sangre derramada 

a manos de la opresión 

de un gobierno tan nefasto 

político pregunto yo 

que siempre ha resuelto todo 

con las armas y el bastón 

el pueblo ha puesto 

los muertos y el amor y corrupción 

caídos, detenidos, exiliados 

y millares desaparecidos 

no detendrán el proceso 

de un pueblo ya decidido 

a luchar por su razón, 

porque esta comprometido 

avanzara aunque no lo quieran 

aparatos represivos 

al servicio de intereses 

de cerebros retorcidos 

aunque con dinero 

respaldado por borras 

de oro sangra 

se este financiando 

el proceso buscando 

recuperarlo porque 

político es el poder 

que aún lo tienen 

perdido y pretenden 

fusionarlo como sea 

al poder divino 

no importa lo que esto cueste 

metal o vidas humanas 

pónganle lo que haga 

falta nos lo ordenan 

con las campanas como el cura de 

Dolores 

cuando dicen que 

soñaban una patria. 

Y como siempre 

los mendigos poderosos 

descansan en la miseria 

del pueblo la esclavitud 

de su reino 

y para darnos consuelo 

nos enseñan a persignarnos 

y a rezar pidiéndole al cielo. 

Los clérigos de su afán 

Usando a Dios como escudo 

Para saciar su ambición 

Nos aprietan más el nudo 

Y los ateos por su parte 

Cargan al pueblo desnudo, 

Mientras la historia 

Oficial nos cambia la realidad, 

Nos imponen en la escuela 

Con la intención de forjar 

En la mente de este pueblo 

El miedo a la libertad. 
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Re…cuento Político 
Una vez más, no obstante la seria 

problemática que enfrentamos desde 

hace varios meses, continuamos con la 

edición de El Activista Regional, 

Revista de Información y Educación 

Política del Comité Regional Primer 

Centenario, ahora con la entrega del 

número 254, correspondiente a mayo 

del año en curso. Y refrendamos 

nuestro compromiso: mientras sea 

posible y las dificultades que nos 

afectan no se complique, seguiremos 

adelante, desde luego, con el 

Re…cuento Político que se mantiene 

también firme. Empecemos: … 

Respecto a la emergencia sanitaria 

provocada por el virus SARSCov2, 

Covid-19…El 7 de junio, se informó 

que en 24 horas, entre lunes y martes, 

se confirmaron 8 mil 26 casos de 

covid-19 y 42 fallecimientos, con lo 

que el registro del Sistema de 

Vigilancia de Enfermedades 

Respiratorias (Sisver) acumula 5 

millones 797 mil 427 personas que han 

tenido la enfermedad y 325 mil 42 que 

han perecido por esta causa. La 

Secretaría de Salud (Ssa) retomó el 

envío de informes diarios sobre el 

comportamiento de la pandemia debido 

al incremento en la transmisión del 

coronavirus en los días recientes. Con el 

nuevo incremento de casos que 

apuntan a una quinta ola de Covid-19 

en el país, el subsecretario de 

Prevención y Promoción de la Salud, 

Hugo López-Gatell Ramírez, afirmó 

que esa enfermedad se va a quedar 

para siempre. Descartó que haya que 

preocuparse, pues gracias al avance en la 

vacunación, el padecimiento ya no 

presenta altos índices de gravedad, altas 

hospitalizaciones y menos aún elevados 

números de fallecimientos. Y el 14, 

México concretó con la empresa Pfizer 

la adquisición de 8 millones de dosis 

de vacunas especiales contra el covid-

19 para aplicarlas en niños de 5 a 11 

años, cuyo registro para la inmunización 

comenzaría el 16 en el portal 

mivacuna.salud.gob.mx. De acuerdo con 

el censo del Inegi hay 15 millones de 

personas en este rango de edad, por lo 

que se iniciará con 4 millones para 

garantizar las 2 dosis. Por cierto, el 

mismo día, se informó que la 

negociación de la Secretaría de Salud 

(Ssa) con el laboratorio farmacéutico 

Pfizer para comprar el antiviral 

Paxlovid, indicado en el manejo de 

covid-19, está por concluir. México 

adquirirá entre 300 mil y 500 mil 

tratamientos para personas con riesgo 

de complicaciones graves y muerte. El 

medicamento demostró alta eficacia para 

evitar, incluso, la hospitalización de 

adultos mayores, de quienes viven con 

enfermedades como cáncer, alguna 

autoinmune (artritis reumatoide, lupus), 

VIH, a causa de las cuales se encuentran 

en una situación de mayor vulnerabilidad 

frente al virus SARS-CoV-2. La 

transmisión del coronavirus en 

México sigue en aumento, pues el 15 se 

confirmaron con prueba de 

laboratorio 9 mil 452 casos, lo cual 

también se empezó a reflejar en la 

ocupación hospitalaria. Después de 

varias semanas sin cambios. El total de 

personas que ha tenido la infección en el 

registro de la Secretaría de Salud (Ssa) 

llegó a 5 millones 843 mil 190. También 

se sumaron 29 decesos, para un 

acumulado de 325 mil 271 de afectados 

que han perdido la vida por 

complicaciones graves del padecimiento. 

Incluso, la jefa de Gobierno de la Ciudad 

de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 

informó que resultó positiva a covid-19, 

por lo que trabajará a distancia en los 

próximos días, al señalar que se 

encuentra bien… El 19 de mayo, se 

informó que el acuerdo de 

cooperación entre México y Cuba en 

materia de salud contiene diversas 

acciones, entre ellas el intercambio de 

especialistas para prestar sus servicios 

en prevención, salud pública, atención y 

telementoría en unidades o instituciones 

de salud. Agrega que se podrán proponer 

y poner a disposición espacios anuales 

para la formación de especialistas 

médicos. El 24, el gobierno federal 

abrió la convocatoria para contratar a 

13 mil 765 médicos especialistas para 

las diferentes instituciones de salud 

del país. Son plazas de base, con 

sueldos atractivos para quienes 

decidan laborar en los sitios donde se 

necesita y que históricamente han sido 

de difícil cobertura. Del total de 

lugares, 8 mil 272 son requeridos por 29 

estados de la República por medio del 

Instituto de Salud para el Bienestar 

(Insabi); 2 mil 588, IMSS en su régimen 

ordinario; mil 765, IMSS Bienestar; 979, 

Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado; 

133, Pemex, y 28 los solicitan los 

institutos nacionales de salud y 

hospitales de alta especialidad. Y el 7 de 

junio, al concluir el periodo de 

registro para ocupar plazas vacantes 

de médicos especialistas, el director 

del IMSS, Zoé Robledo, informó que 

de las 14 mil 323 plazas disponibles se 

recibieron solicitudes únicamente 

para 6 mil 963 y en las restantes 7 mil 

360 (51.3%) no hubo postulaciones. 

De estas últimas, 3 mil 287 se ubican en 

localidades con menos de 200 mil 

habitantes; mil 223 en municipios con 

niveles de pobreza mayor al promedio 

nacional y 585 en comunidades 

indígenas…  

Desde el 12 de junio, México cuenta 

con un centro único en el país, en el 

cual se hará investigación de frontera 

de virus de alta patogenicidad como 

los de covid-19, influenza, VIH, 

dengue, chikungunya y zika. El 

Laboratorio Nacional de Vacunología 

y Virus Tropicales en México 

(LNVVT) permitirá también el 

desarrollo de biológicos modernos 

contra enfermedades tropicales. Se 

trata de un hito sin precedente en 

materia de investigación clínica para 

la salud en México, pues también 

ofrecerá el primer posgrado (maestría 

y doctorado) de vacunología a escala 

mundial, afirmaron Arturo Reyes 

Sandoval, director general del 

Instituto Politécnico Nacional (IPN); 

Elena Álvarez-Buylla, directora 

general del Consejo Nacional de 

Ciencia y Tecnología, y Hugo López-

Gatell, subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud. El LNVVT, 

instalado en la Escuela Nacional de 

Ciencias Biológicas del IPN, cuenta con 

instalaciones de alta contención 

biológica de los niveles BSL-2 y BSL-3, 

que permite manipular 

agentes exóticos con potencial de 

transmisión respiratoria y que pueden 

provocar infección grave y 

potencialmente letal. Se trata de 

instalaciones con acceso controlado, con 

ventilación que minimiza la liberación, 

dentro del laboratorio, de aerosoles 

infecciosos. Cuenta con infraestructura 

para desarrollar investigación de frontera 

en vacunas y virus, además de ensayos  
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……..preclínicos y de seguimiento 

clínico de vacunas y otros 

biofármacos… En materia económica: 

El peso mexicano que el 19 de mayo se 

cotizaba en 20.13 unidades por dólar 

en el mercado de divisas, para el 16 de 

junio estaba ya en 20.72 pesos por 

dólar… Mientras, la mezcla mexicana 

de petróleo que el 19 de mayo se 

cotizaba en 107.08 dólares por barril 

en los mercados internacionales de 

hidrocarburos, y al 15 de junio estaba 

ya en 110.92 dólares por barril… 

Resulta que, Iberdrola, empresa 

trasnacional española que en días 

recientes recibió una sanción 

multimillonaria por vender 

ilegalmente electricidad, solicitó el 12 

de junio, un amparo contra otra 

resolución de la Comisión Reguladora 

de Energía (CRE), ente normativo que 

negó la modificación de un permiso de 

generación a una central ubicada en 

Querétaro, pues iría en detrimento de 

los usuarios finales de la Comisión 

Federal de Electricidad (CFE). El 

organismo regulador señaló que aprobar 

la solicitud de modificación de 

beneficiarios promovida por la 

permisionaria, constituiría un acto 

contrario al desarrollo eficiente del 

mercado y protección de los intereses de 

los usuarios (de CFE servicios básicos). 

A finales de mayo la CRE sancionó a la 

firma energética con una multa de 9 mil 

145 millones de pesos, equivalente a casi 

1% de las ganancias globales de todo el 

grupo… Respecto al crecimiento 

económico:… El 25 de mayo, analistas 

económicos mantuvieron su 

perspectiva de crecimiento de entre 

1.7 y 2% en promedio para 2022. El 1 

de junio, el Banco de México (BdeM) 

recortó su estimación de crecimiento 

económico del país para este año de 

2.4 a 2.2%, e hizo lo mismo con la del 

siguiente desde 2.9 a 2.4%, no obstante, 

resaltó su gobernadora. El BdeM 

también presentó su Encuesta sobre las 

Expectativas de los Especialistas en 

Economía del Sector Privado: Mayo 

de 2022, en la cual aumentaron 

ligeramente su expectativa de 

crecimiento de la economía de este 

año, pero también la de inflación. 

Para este año esperan que el PIB del 

país crezca 1.80%, por encima del 

1.72% del mes anterior. Para la 

inflación de diciembre de este año 

anticipan un nivel de 6.81%, cuando en 

abril era de 6.75%. Para finales del 

siguiente año el pronóstico también se 

deterioró al ir de 4.13 a 4.34%. El 6, HR 

Ratings recortó su pronóstico de 

crecimiento económico para México 

durante el presente año al pasar de 

2.20 a 1.7%; al tiempo que incrementó 

su estimado de inflación para finales del 

año al moverlo de 5 a 6.68%. El 7 el 

director global de BBVA recordó que 

el estimado de crecimiento para este 

año en México bajó de 2.2 a 1.2%, 

mientras para 2023 el pronóstico pasó de 

2.7 a 2.1%. El mismo día, 2 organismos 

internacionales, el Banco Mundial y la 

Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE), el 

primero redujo de 2.1 a 1.7% la 

perspectiva de crecimiento para 

México, el segundo la bajó a 2.9%. El 

13, Fitch recortó de 2 a 1.8% su 

estimado de crecimiento económico 

para México en 2022, pues desde su 

punto de vista, el impulso fiscal limitado 

para enfrentar la pandemia y una 

reversión temprana de la relajación de la 

política monetaria ante la elevada 

inflación han frenado la recuperación 

económica... Las remesas continúan 

rompiendo récords. De acuerdo con el 

Banco de México (BdM) que publicó 

el 1 de junio que en abril de 2022 el 

país captó por este concepto 4 mil 718 

millones de dólares, la mayor cifra 

para un mes similar desde que hay 

registros; además, con esa cantidad el 

acumulado de los pasados 12 meses 

llegó a 54 mil 162 millones de dólares, 

cantidad sin precedente para un mismo 

periodo. En el acumulado del año, es 

decir, de enero a abril de 2022, el valor 

de los ingresos por remesas fue de 17 

mil 240 millones de dólares, monto 

mayor al de 14 mil 664 millones de 

dólares observado en igual lapso de 

2021... Resulta que el 10 de junio, el 

Estado mexicano se convirtió en socio 

mayoritario de Altán Redes, empresa 

de capital público y privado, 

responsable de llevar Internet y 

telefonía móvil a todas las poblaciones 

del país, sobre todo las más apartadas, 

proyecto conocido como Red 

Compartida. En el contexto del 

anuncio hecho por el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, Altán 

Redes informó que concretó un 

acuerdo de financiamiento que 

permitirá acceder a un crédito de 388 

millones 100 mil dólares, monto que 

será mayormente otorgado por la banca 

de desarrollo del país… En relación a la 

construcción del Tren Maya, el 19 de 

mayo se dijo que las pérdidas 

generadas por las interrupciones a 

obras como el Tren Maya representan 

un gran costo para el país, de acuerdo 

con el presidente López Obrador. Si 

hacemos un análisis de pérdidas, 

estaríamos hablando no de miles, de 

millones, sino de billones de pesos. Y el 

30, se informó que el juzgado primero 

de distrito de Yucatán determinó, en 

audiencia incidental el pasado 27 de 

mayo, la suspensión definitiva de las 

obras del Tramo 5 Sur del Tren Maya, 

de Playa del Carmen a Tulum. El 31, el 

presidente López Obrador, aseguró que 

la obra del Tren Maya no se detendrá 

pese al amparo. El 7 de junio, 

autoridades federales llevaron a cabo 

una reunión pública de información y 

revisión de la manifestación de 

impacto ambiental (MIA) del tramo 5 

sur del Tren Maya, que va de Playa 

del Carmen a Tulum. En el encuentro 

en la casa ejidal de Jacinto Pat, 

Tulum, participaron unas 300 

personas y se presentaron 20 

ponencias de especialistas y la 

sociedad civil. La mayoría de los 

expositores se pronunciaron a favor de 

este medio de transporte y señalaron sus 

beneficios. La presidenta del Grupo 

Ecologista del Mayab, Aracely 

Domínguez, aseguró que el proyecto es 

ilegal porque, insistió, no cuenta con la 

MIA ni cambio de uso forestal.  

Fonatur Tren Maya confirmó el 12 de 

junio que carece de una manifestación 

de impacto ambiental (MIA) integral 

de los 7 tramos del proyecto y precisó 

que los trazos 6 y 7 están a cargo de la 

Sedena. Y el 14, el gobierno federal 

impugnó la suspensión definitiva que 

un juez federal concedió a habitantes 

de la colonia Solidaridad para que 

autoridades detengan los trabajos del 

tramo 5 del Tren Maya, que corre de 

Playa del Carmen a Tulum, en 

Quintana Roo, pues argumentaron daños 

a la selva. Y el 15, colectivos 

ambientalistas, entre ellos Sélvame del 

Tren, y especialistas alertaron sobre 

las obras del Tren Maya y los daños al 

medio ambiente que causará el tramo 

5. Rodrigo Medellín, del Instituto de 

Ecología de la UNAM, señaló que los  
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……..tramos 6 y 7 son verdaderas 

amenazas muy graves para el futuro de 

la península, ya que también afectarán el 

ecosistema, selvas tropicales altas, 

medianas, cuevas, cenotes, así como el 

acuífero maya, los cuales ya están siendo 

perjudicados… Y para no variar, el 24 

de mayo, el gobierno federal reservó 

por 5 años toda la información 

relativa al Plan Maestro de Desarrollo 

presentado por la empresa 

Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles (AIFA). La Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) argumentó 

que la información no se puede hacer 

pública debido a la inseguridad que 

actualmente vive el país. Su difusión 

puede provocar “actos tendientes a 

destruir o inhabilitar la infraestructura de 

carácter estratégico o indispensable para 

la provisión de bienes o servicios 

públicos… Con el voto de la 

lopezobradorista ministra Loretta 

Ortiz, que marcó la diferencia, el 23 de 

mayo el Pleno de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN), por 6 

votos a 5, declaró constitucional y 

válida la figura de los superdelegados 

de Morena, creados y avalados por el 

Congreso de la Unión mediante una 

reforma presentada por el presidente 

López Obrador desde que inició su 

administración, y entre cuyas funciones 

destaca el ser enlace entre las secretarías 

de Estado y los gobiernos de los estados, 

pero la oposición considera que esta 

representación de los superdelegados se 

creó para ser operadores electorales de 

Morena… 

En referencia al combate a la 

delincuencia organizada, mayo 

concluyó con 2 mil 472 homicidios 

dolosos, lo que lo convierte en el mes 

más violento en lo que va de 2022, de 

acuerdo con el reporte diario que 

elabora el gobierno federal. En enero, 

se contabilizaron 2 mil 061 asesinatos, 

según el mismo registro. La cifra bajó a 

mil 933 en febrero, pero volvió a 

ascender a 2 mil 241 en marzo y se 

quedó en 2 mil 131 en abril. Los 2 mil 

472 homicidios dolosos de mayo 

representan un promedio diario de casi 

80 crímenes de este tipo. Con base en las 

cifras del reporte —elaborado con 

información de las fiscalías estatales y 

dependencias federales del ramo—, en 

2022 hasta ahora se acumulan 10 mil 

838 asesinatos. Mayo de 2022 también 

se ubica como uno de los meses más 

violentos del sexenio del presidente 

Andrés Manuel López Obrador, que 

comenzó en diciembre de 2018. En 

2020, por ejemplo, en ese mes se 

contabilizaron 2 mil 423 homicidios 

dolosos. En mayo de 2021, el total fue 

de 2 mil 462. Hasta ahora, algunos 

meses que superan los 2 mil 472 

asesinatos de mayo de 2022 son cuatro 

correspondientes a 2020: marzo, abril, 

julio y agosto. En marzo de 2020 hubo 2 

mil 585; en abril, 2 mil 492; en julio, 2 

mil 519, y en agosto, 2 mil 524. El 

presidente López Obrador reconoce que 

reducir los niveles de violencia sigue 

siendo uno de los principales pendientes 

de su administración. Sin embargo, 

sostiene que su estrategia de combatir la 

pobreza y la desigualdad como causas 

fundamentales de la inseguridad está 

dando resultados… El 31, la 

gobernadora Layda Elena Sansores 

San Román difundió 2 audios del 

dirigente nacional del PRI, Alejandro 

Moreno Cárdenas, a quien acusó de 

evasión fiscal, falsear su declaración 

patrimonial y de utilizar a su madre 

como prestanombres para la compra-

venta millonaria de varios predios. El 

mismo día, el consejero presidente del 

Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova, admitió que este 

organismo recibió el 12 de mayo la 

denuncia de Morena relacionada con 

los audios del dirigente del PRI, 

Alejandro Moreno, en los que se 

revelarían presuntos delitos electorales, 

acorde con la queja partidista. Por su 

parte, en su defensa, el dirigente 

nacional del PRI, Alejandro Moreno, 

reveló una conversación con Manuel 

Velasco Coello –sin el consentimiento 

de éste– en la que el senador le 

advierte de amenazas supuestamente 

formuladas por el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, y 

la intervención de Miguel Ángel 

Osorio Chong, ofreciéndose como 

intermediario, en los días previos a la 

votación de la reforma eléctrica. 

Velasco Coello reprobó el 

comportamiento de Moreno. Y el 14 de 

junio, la gobernadora Layda Sansores 

San Román presentó un nuevo audio 

del dirigente nacional del PRI, 

Alejandro Moreno Cárdenas, en el 

que supuestamente éste acuerda con el 

diputado federal priísta Javier 

Casique Zárate negociar con los 

gobernadores priístas la venta de 

despensas y medicamentos… El 21 de 

mayo, se informó que la activista y 

abogada Cecilia Monzón Pérez fue 

asesinada, en un ataque directo 

perpetrado por sujetos armados que 

la persiguieron y la acribillaron en el 

cruce de Camino Real a Cholula, a la 

altura del Periférico Ecológico, en 

Puebla. Monzón era una reconocida 

abogada que defendió muchos casos de 

violencia contra las mujeres, familiar, a 

víctimas de abuso, resolvió custodias de 

hijos y pensiones alimentarias, entre 

otros temas. Se considera que fue la 

primera mujer en México en promover 

un juicio para la protección de sus 

derechos políticos y ganó un 

procedimiento específico por violencia 

política en Puebla; también era 

integrante de Mujeres Líderes de las 

Américas, integrante de la red nacional 

feminista Colectivo Kybernus y fue parte 

del primer Parlamento de Mujeres en el 

Estado de Puebla. El 22 de mayo, 

integrantes de la Red Plural de 

Mujeres y del Capítulo 50 + 1 

protestaron en frente a la sede de la 

Fiscalía General del Estado (FGE) 

para exigir que el asesinato de la 

activista y abogada Cecilia Monzón 

Pérez perpetrado el 21 en San Pedro 

Cholula, Puebla, no quede impune. 

Los activistas demandaron que el crimen 

se indague como feminicidio, debido a 

que los responsables aprovecharon la 

condición de mujer para ultimarla. El 23, 

el gobierno español, exigió tanto al 

gobierno federal de México como a las 

autoridades del estado de Puebla 

esclarecer el asesinato de la abogada y 

defensora de los derechos humanos 

Cecilia Monzón, quien también tenía la 

nacionalidad española. El 24, la 

delegación de la Unión Europea (UE) 

en México condenó el asesinado de la 

abogada Cecilia Monzón Pérez. Y el 

15 de junio, a petición de la diputada 

federal Ana Lilia Herrera Anzaldo, la 

Comisión Permanente del Congreso de 

la Unión condenó el asesinato de la 

activista y abogada Cecilia Monzón 

Pérez, además de expresar su pésame y 

solidaridad a su familia, amigos y a sus 

compañeras y compañeros en la defensa 

de los derechos humanos… Finalmente, 

el 2 de junio, el ex gobernador de 

Chihuahua César Duarte Jáquez fue 

extraditado a México para que  
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……enfrente cargos por peculado y 

asociación delictuosa ante un juez del 

fuero común, y una orden de captura 

por el delito de peculado electoral en el 

ámbito federal. El 8, el presidente 

López Obrador aseguró que se 

revisará el caso del ex gobernador 

César Duarte, a fin de no actuar 

como alcahuetes y con ello no se omitan 

delitos en el proceso judicial en su contra 

y se evite que se le libere 

anticipadamente… El 2 de junio, agentes 

de la Secretaria de Seguridad 

Ciudadana (SSC) detuvieron a Roberto 

Uribe, exjefe de grupo de la Policía de 

Investigación, acusado de ser el 

encargado de montar y operar una red 

de espionaje durante la pasada 

administración. Fue detenido dentro de 

las instalaciones de la propia fiscalía de 

la Ciudad de México. Expuso a la 

autoridad que él sólo seguía órdenes del 

entonces jefe de gobierno y actual senador 

del PRD, Miguel Ángel Mancera; reveló 

que tenía la instrucción de “espiar” a 

personajes como la actual jefa de 

gobierno, Claudia Sheinbaum, a Marcelo 

Ebrard, Ricardo Monreal, además de 

declarar que incluso espió al actual 

presidente, Andrés Manuel López 

Obrador… El pasado 4 de junio, el 

ministro y presidente del Poder 

Judicial de la Federación (PJF), 

Arturo Zaldívar, informó que los 

integrantes del Instituto Federal de 

Defensoría Pública (IFDP) defenderán 

a 276 internas que se encuentran 

presas en el penal de Santa Martha 

Acatitla… Hoy resulta que, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

(AMLO) defendió el 20 de mayo, el 

apartamento "modesto" de Carmelina 

Esquer, hija de su secretario particular, 

Alejandro Esquer, y directora de 

Pemex Procurement International en 

Houston, Texas. Se refirió a la 

investigación de Mexicanos Contra la 

Corrupción y la Impunidad (MCCI), que 

este día reveló que la funcionaria vive en 

una casa de 400 mil dólares cerca del hijo 

del presidente, José Ramón, quien también 

protagonizó un escándalo similar de 

conflicto de interés… El 11 de junio, el 

Congreso de Sinaloa aprobó el 

desafuero del alcalde morenista de 

Culiacán, Jesús Estrada Ferreiro, 

quien abandonó el país rumbo a 

California, horas antes de la sesión 

legislativa en la cual esperaban su 

presencia. Por unanimidad, los 40 

diputados votaron por el desafuero, a 

fin de que la Fiscalía General del Estado 

(FGE) pueda proceder legalmente por 

probable abuso de autoridad, 

discriminación y desvío de recursos. El 

ex edil desaforado fue presidente 

municipal en el periodo 2018-2021 y en 

segundo periodo de relección que sería 

de 2021 a 2024, sólo ocupó el cargo de 

octubre de 2021 a junio de 2022… La 

iniciativa del gobierno federal para 

incorporar la Guardia Nacional a la 

Secretaría de la Defensa Nacional 

(Sedena) busca que no se repita el caso 

de la Policía Federal, que se pudrió; 

además, que en dicha secretaría hay 

disciplina, profesionalismo y 

honestidad que se requiere para proteger 

a la población, defendió el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, el 14 de 

junio… Y el 16 de junio, un tribunal 

colegiado ordenó la liberación 

inmediata de José Manuel del Río 

Virgen, secretario técnico de la Junta de 

Coordinación Política del Senado, preso 

desde hace 177 días en el penal de 

Pacho Viejo, en Veracruz, acusado de la 

autoría intelectual del asesinato de René 

Tovar, ex candidato de Movimiento 

Ciudadano a la alcaldía de Cazones. El 

coordinador de Morena en el Senado, 

Ricardo Monreal Ávila, acudió al penal de 

Pacho Viejo, para verificar el 

cumplimiento de esta sentencia y recalcó 

que todo se trató “de una infame 

persecución política y un abuso de 

autoridad del gobierno, Fiscalía y Jueces 

locales de consigna” en el estado de 

Veracruz… El 23 de mayo, en un 

análisis del funcionamiento del 

Mecanismo de Protección para 

Personas Defensoras de Derechos 

Humanos y Periodistas, la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos 

(CNDH) indicó que no basta con 

reforzar en términos presupuestales ni 

de funciones si no se construye una 

política integral de Estado. Recalcó 

que no será suficiente con reformar la 

legislación en la materia sin un 

involucramiento de las instancias 

estatales y federales, así como abordar 

las causas estructurales de la violencia. 

De las mil 478 personas beneficiarias en 

todo el país, el número de asesinados 

que estaban bajo protección asciende a 

10. En Sinaloa, el 24, diputados de la 

64 Legislatura del estado –con 

mayoría de Morena– aprobaron el 

dictamen para la creación de la Ley y 

el Instituto para la Protección de 

Personas Defensoras de Derechos 

Humanos y Periodistas, así como 

modificaciones al Código Penal para 

aumentar las penas contra los agresores 

de estos grupos. El 7 de junio, el 

gobierno federal formalizó su 

propuesta para otorgar seguridad 

social a periodistas independientes que 

no tienen acceso a esa prestación, 

quienes, de acuerdo con la Encuesta 

Nacional de Empleo, son 6 mil 28, 

informó el vocero presidencial Jesús 

Ramírez Cuevas. Para tal efecto, se 

cuenta con un fondo de 760 millones de 

pesos, que representan 25% de la partida 

para las campañas publicitarias 

gubernamentales, aunque se estima 

utilizar 153 millones de pesos este año. 

Se pretende incorporarlos al Instituto 

Mexicano del Seguro Social con un 

salario de 387 pesos (es decir, 11 mil 

600 pesos mensuales), para lo cual este 

fondo aportará 2 mil 132 pesos por 

periodista, a fin de crearles su cuenta. Se 

busca otorgarles acceso a 5 prestaciones 

básicas: seguro médico; seguro por 

riesgo de trabajo para acceder a atención 

hospitalaria y rehabilitación; seguro por 

invalidez y de vida; seguro de retiro por 

cesantía en edad avanzada y acceso a 

guarderías. Comenzaría a operar el 

primero de agosto. El mismo día, el 

informe anual en la materia de la 

Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH), correspondiente a 

lo recabado por la Relatoría Especial 

para la Libertad de Expresión del 

organismo a lo largo de 2021, indicó 

que la violencia letal contra 

periodistas sigue siendo uno de los 

principales problemas que enfrenta el 

derecho a la libertad de expresión en 

México… El 19 de mayo, el presidente 

López Obrador agregó a su lista de 

posibles presidenciales de Morena para 

las elecciones de 2024 a la secretaria de 

Seguridad y Protección Ciudadana 

(SSPC), Rosa Icela Rodríguez. Ella se 

suma en su lista de corcholatas como 

posibles aspirantes a la jefa de Gobierno 

de la Ciudad de México, Claudia 

Sheinbaum, del canciller Marcelo Ebrard 

Casaubón al secretario de Gobernación 

Adán Augusto López… 

El 2 de junio, Porfirio Muñoz Ledo, ex 

diputado federal de Morena, consideró 

que el presidente Andrés Manuel López  
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………piensa que puede heredar al 

gobierno que llegue en 2024 su 

"asociación con los delincuentes, pero el 

Presidente debe entender que su alianza 

o contubernio con el narco no es 

heredable". Dijo que la pista se le está 

acabando a López Obrador, y él piensa 

que puede heredar al siguiente gobierno 

su asociación con los delincuentes. "Y 

eso le otorga mayor poder, porque además 

de tener la autoridad y los recursos del 

gobierno, estos se suman a los del 

narcotráfico, entonces que no hay nada 

que se le pueda oponer. A esto llamamos 

en México el maximato". Advirtió 

entonces que eso no puede ocurrir, porque 

el narcotráfico dejará de necesitarlo, se 

olvidará de él. Señaló que el narcotráfico 

lonja siempre y en todas partes, en todas 

plazas políticas, "entenderse siempre con 

el que va a llegar. Ya no va a necesitar el 

narco del Presidente". El 3, en la 

conferencia de prensa matutina el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador negó cualquier tipo de vínculo 

de su Gobierno con el crimen 

organizado y señaló que es “muy 

corriente, muy vulgar” los dichos de 

Porfirio Muñoz Ledo (quien lo acusó de 

tener vínculos con el narco), además 

aseguró que las declaraciones buscan 

confundir y engañar en vísperas de las 

elecciones del 5 de junio. "Es realmente 

muy corriente, muy vulgar, todo esto, lo 

lamento porque por el licenciado Muñoz 

Ledo me conoce y se atreve a sostener que 

el Gobierno tiene vínculos con el 

narcotráfico, es un juicio sin fundamento, 

temerario". AMLO también aprovechó 

para recordar que Francisco Labastida, 

también acusó sin fundamentos ni pruebas 

y reveló que lo intentó convencer de 

aprobar el Fobaproa cuando Labastida era 

secretario de Gobernación de Ernesto 

Zedillo. "Él era promotor de que se 

convirtieran las deudas privadas en deudas 

públicas", dijo. A pesar de que el 

presidente aseguró que las acusaciones le 

preocupan poco ya que son falsas y tiene 

la conciencia tranquila, pidió a Muñoz 

Ledo y a Labastida presentar pruebas que 

respalden sus declaraciones. Y como era 

lógico esperar, defendiendo rancho, la 

jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, 

afirmó que es absolutamente falso que 

haya un vínculo de Morena o del 

gobierno federal con el narcotráfico, 

por lo que calificó de lamentables y 

vergonzosas las declaraciones de 

personajes de la vida pública al 

respecto… La decisión de la alianza 

que conforman PAN, PRI y PRD de 

frenar todas las reformas propuestas 

por el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a través de lo que 

llamaron una moratoria 

constitucional, fue rechazada el 10 por 

legisladores de Morena, quienes 

advirtieron que los opositores no 

lograrán paralizar el Congreso. Es un 

sinsentido, comentó el coordinador 

Ricardo Monreal. A esa postura se sumó 

Movimiento Ciudadano (MC) que, por 

conducto de su coordinador, Clemente 

Castañeda, señaló que declarar moratoria 

constitucional es una medida 

desesperada e irracional que en nada 

ayuda al país. Mientras, el 14, en el 

Senado el Partido Acción Nacional 

(PAN) se quedó solo en la 

denominada moratoria legislativa, en 

la Cámara de Diputados la parálisis 

legislativa se explica porque las 

comisiones llevan 2 semanas sin 

trabajar, y la Mesa Directiva emitió 

una alerta para advertir que otro 

paquete de 34 iniciativas están por 

caducar. La bancada panista aseguró 

que la moratoria legislativa no implica 

dejar de trabajar, sino votar en contra las 

iniciativas de reforma a la Constitución 

en materia electoral y para sumar a la 

Guardia Nacional como una fuerza más 

del Ejército. El PRD acusó que Morena 

ha impedido el trabajo legislativo, al 

bloquear sus propuestas y privilegiar las 

de la mayoría y del Ejecutivo… El 

veterano político de Morena, Porfirio 

Muñoz Ledo no quita el dedo del 

renglón y mantiene firme su denuncia 

de que existe presencia del crimen 

organizado y su acercamiento con el 

Movimiento de Regeneración Nacional, 

por lo que el 13 de junio destacó que 

solicitó de manera formal a la Unidad 

de Inteligencia Financiera (UIF) y a la 

unidad técnica de fiscalización del 

Instituto Nacional Electoral (INE) 

investigar el uso de recursos utilizados 

por su partido durante la campaña 

para definir a su dirigente nacional. A 

través de un mensaje en su cuenta de la 

red social y que tituló: como “Acabar con 

las narcoelecciones”, Muñoz Ledo quien 

exhibe dos oficios dirigidos a la UIF y al 

INE, publicó que “la circulación de dinero 

ilícito en las elecciones fue probado desde 

2021, cuando fue usado en contra de mi 

candidatura en los comicios internos de 

Morena. Es un asunto de Estado y no una 

querella personal corresponde al INE y a 

la UIF”. El 13, ante el anuncio de 

legisladores y líderes de los partidos 

de oposición que anticiparon 

una moratoria constitucional en el 

Congreso para no aprobar las 

reformas en materia electoral y de la 

Guardia Nacional, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador 

sostuvo que si no van a legislar, que no 

cobren y pidan licencia y recalcó que a 

quien se perjudica es al pueblo. Que el 

gobierno federal considere inadmisible 

la moratoria constitucional promovida 

por los partidos de la alianza “Va por 

México” se inscribe en la lógica de la 

lucha política, pero que al interior de 

PRI y PAN se escuchen voces 

discordantes es otra historia. El 

gobierno dice que si no quieren legislar 

los integrantes de Va por México que no 

cobren su salario como legisladores. Los 

legisladores sostienen que debatir las 

iniciativas no supone, de ningún modo, 

aprobarlas, pero sí es necesario que se 

registre un trabajo al interior de las 

cámaras, que para eso están. Por lo pronto, 

coordinadores del PRI, MC y PRD 

plantearon ante la Jucopo que no 

renuncian a su facultad de dialogar y 

construir acuerdos… 

En relación al partido Movimiento de 

Regeneración Nacional (Morena), el 23 

de mayo, en presencia del senador 

Ricardo Monreal, el dirigente nacional, 

Mario Delgado, sepultó la posibilidad 

de realizar elecciones primarias para 

elegir al abanderado presidencial en el 

2024 y rechazó como ha sugerido el 

zacatecano, cualquier asomo de fraude 

o amaño en las encuestas como método 

para seleccionar a los candidatos y 

candidatas de cualquier cargo: la encuesta 

o el consenso. En tanto, Monreal insistió 

en que se realicen elecciones primarias 

para elegir al candidato presidencial de 

Morena rumbo al 2024 pues sostuvo que 

las encuestas “son fácilmente 

manipulables”. Luego del multitudinario 

mitin de unidad realizado el 12 de junio 

en Toluca, Estado de México, en el que 

de plano, ilegalmente se abrió el juego 

electoral por Morena, presentando en 

sociedad a sus tres principales 

suspirantes-corcholatas a la presidencia 

de la república: Marcelo Ebrard  
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……Casaubon, Claudia Sheinbaum 

Pardo y Adán Augusto López 

Hernández. El 14, en el contexto de los 

miembros de Morena que suenan 

como sucesores a la Presidencial y los 

apoyos adelantados que algunos están 

recibiendo, el secretario de 

Gobernación, Adán Augusto López, 

presentó ante el Instituto Nacional 

Electoral (INE) una solicitud de 

deslinde de la circulación de vehículos 

con propaganda de su precandidatura 

presidencial en Nuevo León, Veracruz 

y el estado de México, porque 

desconoció cualquier vinculación con 

estas acciones. Además, pidió a la 

autoridad electoral inicie una 

investigación para fincar responsabilidad 

de quienes están detrás de las mismas. 

En tanto, dirigentes de transportistas 

(traileros, autobuses, camiones de volteo 

y de material de construcción y taxistas), 

representantes sindicales y empresarios 

de 10 estados conformaron el Frente 

Mexicano de Transportistas, para 

respaldar las aspiraciones del canciller, 

Marcelo Ebrard, a convertirse en 

candidato a la Presidencia. Y el 15, con 

la etiqueta #EsClaudia, en redes 

sociales empezó una ilegal campaña 

para promover la imagen de la jefa de 

Gobierno, Claudia Sheinbaum… … 

Respecto al partido Movimiento 

Ciudadano, se dice que el senador Juan 

Zepeda tiene el camino asfaltado para 

buscar otra vez la gubernatura del 

Estado de México en la elección del año 

que entra, 2023. Ya fue candidato y su 

desempeño, entonces como perredista, lo 

convirtió en protagonista de la clase 

política mexiquense… En relación al 

Partido Revolucionario Institucional 

(PRI), el 1 de junio, el grupo 

parlamentario del PRI en la Cámara 

de Diputados informó que enviará 

cartas a todos los parlamentos del 

mundo para alertar que Morena no 

quiere oposición en el Congreso y que 

ello muestra una intención totalitaria, 

que pone en riesgo la marcha del país. 

Luego de que un día antes, Morena 

presentara una denuncia contra los 223 

diputados de la oposición por traición a 

la patria, este día el coordinador priísta 

Rubén Moreira acusó al dirigente del 

partido guinda, Mario Delgado, 

de estalinista. Consideró que la denuncia 

ante la Fiscalía General de la República 

(FGR), que tiene como sustento el voto 

en contra de la iniciativa de reforma 

eléctrica del Presidente, es uno de los 

mayores atentados a la democracia 

mexicana. Según el priísta, la denuncia 

interpuesta por Delgado prende la alerta 

de intentonas golpistas. El 8, en 

contraste con dirigentes que se 

retiraron de la dirigencia nacional del 

PRI al perder elecciones, Alejandro 

Moreno Cárdenas (Alito) se 

atrincheró, e incluso insiste en sus 

aspiraciones presidenciales. Aun 

cuando controla el Consejo Político 

Nacional (CPN) y los mecanismos de 

decisión en el Comité Ejecutivo 

Nacional, donde la mayoría forma 

parte de su grupo político, en 

el tricolor comienzan a surgir voces 

para exigir su renuncia.  Fernando 

Lerdo de Tejada, quien fue vocero del ex 

presidente Ernesto Zedillo, anunció una 

corriente por la refundación del partido, 

mientras organizaciones encabezadas por 

José Encarnación Alfaro y José Ramón 

Martell criticaron la derrota 

apabullante del PRI y exigieron la 

renuncia de Alito. Incluso, Roberto 

Madrazo, quien llevó al PRI al tercer 

lugar en 2006, demandó que deje la 

dirigencia. El 10, representante de la 

corriente Plataforma PRI, Fernando 

Lerdo de Tejada informó que 

demandarán una Asamblea Nacional 

Extraordinaria de ese partido, en la 

que se discuta la profunda crisis que 

enfrenta el Revolucionario 

Institucional y la salida inmediata del 

Comité Ejecutivo Nacional que 

encabeza Alejandro Moreno, ya 

que no tienen legitimidad para hacer 

los cambios de fondo que se requieren. 

De entrada, se formuló un llamado a 

dirigentes históricos, líderes actuales, ex 

candidatos y a los millones de militantes 

y simpatizantes, para no dejar que el PRI 

desaparezca ante intereses particulares 

que nada tienen que ver con los de 

México. Y el 14, Alejandro Moreno 

Cárdenas convirtió la sede nacional 

del PRI en un búnker, en el que se 

atrincheró con su grupo de 

incondicionales que dominan los 2 

órganos de dirección, el objetivo fue 

resistir y contener la exigencia de 

renuncia de cada uno de los 10 ex 

dirigentes del tricolor y del 

coordinador de los senadores de ese 

instituto, Miguel Ángel Osorio Chong. 

¡No me voy!, les soltó Alito, ante la 

mirada de incredulidad de Manlio Fabio 

Beltrones, Claudia Ruiz Massieu, 

Roberto Madrazo, Beatriz Paredes, 

Dulce María Sauri, José Antonio 

González Fernández, Jorge de la Vega, 

Pedro Joaquín Coldwell, César 

Camacho, Carolina Monroy y Osorio 

Chong. De hecho, Mario Delgado, 

presidente de Morena, irrumpió en las 

redes sociales para dar las gracias a los 

priistas pues Alito ha sido clave en el 

crecimiento acelerado de Morena. Ni la 

burla perdona, se dirá, pero lo cierto es 

que las 10 gubernaturas perdidas por el 

PRI en el periodo de Alito las ha ganado 

Morena. No sería raro que los morenistas 

le rindieran un homenaje nacional al 

campechano. El 15, se informó que en 

privado, 8 de los ex presidentes del 

PRI que acudieron el 14 a la sede 

nacional del tricolor para reunirse con 

Alejandro Moreno le reclamaron: “no 

te tenemos confianza, nos has colocado 

en la crisis más grave, la peor incluida 

la de 2000”. La molestia por las formas 

y los modos con que el campechano se 

apoderó del control partidista llegó a 

tensar el encuentro, y la salida para 

justificar la derrota electoral del 5 de 

junio fue responsabilizar al pasado: así 

me dejaron el partido. Este día, 

Alito organizó un Consejo Político 

Nacional Extraordinario, de donde sacó 

lo que más requería: la ovación y la 

aclamación de los consejeros que él 

nombró y colocó en esa posición. Y 

además en su entorno se concentraron 

sus inseparables Carolina Viggiano, 

Mario Zamora, Manuel Añorve, María 

Esther Sherman, Carlos Aceves del 

Olmo, Verónica Martínez y Rubén 

Moreira. Para ellos el PRI ganará, casi 

irremediablemente, las elecciones en los 

estados de Coahuila y México… 

El 2 de junio, al reelegirse como 

presidente de la Conferencia 

Permanente de Partidos Políticos de 

América Latina y el Caribe 

(COPPPAL), el dirigente nacional del 

PRI, Alejandro Moreno llamó a los 

integrantes de este organismo 

latinoamericano a cerrar el paso a toda 

propuesta autoritaria que mire el 

futuro de la Patria Grande por el espejo 

retrovisor y en cambio, profundizar la 

democracia en la región. Aseguró que 

hay una luz al final del túnel que se 

erige como una oferta política y 

programática equidistante del 

neoliberalismo y del populismo que  
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………terminará con el desconcierto, la 

desesperanza y la frustración que sufre 

la región de América Latina y el 

Caribe. Consideró que América Latina y 

el Caribe están llamados a ser importantes 

actores globales en el siglo XXI, siempre 

y cuando logremos consolidar nuestro 

proceso de modernización democrática 

social y de integración geopolítica y 

económica, para así potenciar nuestra 

influencia global. En su mensaje ante la 

reunión plenaria de la COPPPAL, que se 

celebró en la ciudad de México, Moreno 

aseguró que las democracias 

latinoamericanas deben salir de su zona de 

confort electoral y abrir el espacio público 

a formas de control ciudadano. “La nueva 

gobernabilidad es con los ciudadanos o no 

es. En síntesis, nuestras democracias 

deben avanzar por la vía de la Reforma 

del Poder”, expuso. Moreno estuvo 

acompañado por Jaime Paz Zamora, 

Vicepresidente Fundador de la COPPPAL 

y ex presidente de Bolivia; Sofía Carvajal 

Isunza, Secretaria Ejecutiva, y José 

Antonio González Fernández, ex 

presidente nacional del PRI. Agradeció el 

apoyo unánime de los 69 partidos de la 

organización para estar 4 años más al 

frente de la Coppal y recordó que este 

organismo tendrá un foro de reflexión y 

deliberación por la profundización de la 

democracia social y la paz en Chile, en la 

segunda quincena de junio, y que será 

oportunidad para una reunión con el 

presidente Gabriel Boric. Además, 

acudirán a Uruguay, con el Frente 

Amplio, y se reunirán con el ex presidente 

Pepe Mujica… Víctimas del desplome 

de una trabe y 2 vagones de la línea 12 

del Metro denunciaron ante la Fiscalía 

General de Justicia (FGJ) al juez de 

control José Luis Palacios Fernández 

por el delito de retardo en la 

impartición de justicia, y solicitaron al 

Poder Judicial de la Ciudad de México 

su inmediata remoción, pues ha 

actuado de manera parcial e 

inadecuada, lo que ha provocado que 

la audiencia inicial se haya diferido ya 

en 4 ocasiones. Por lo que solicitaron al 

presidente del máximo tribunal 

capitalino, Rafael Guerra Álvarez, que se 

designe un nuevo juez para darle 

continuidad y una adecuada dirección a 

este proceso, porque el actual ha 

demostrado su desconocimiento al 

resolver las solicitudes de las partes, 

imposibilitando el avance del asunto. En 

tanto, el secretario de Obras, Jesús 

Esteva Medina, informó que la 

rehabilitación del viaducto elevado 

metálico de la línea 12 tiene un avance 

de 90 por ciento en el relleno de grietas y 

encamisado con fibra de carbón de las 

152 columnas que hay en dicho tramo de 

6.7 kilómetros. Hoy resulta que los 

dictámenes periciales realizados para 

determinar la causa del accidente en 

la línea 12 del Metro concluyen que no 

fue el mantenimiento, sino los defectos 

graves de la construcción y el diseño 

inadecuado, informó la Fiscalía 

General de Justicia (FGJ). La 

información publicada por un medio 

extranjero, que señala que fallas en el 

mantenimiento e inspección de la 

estructura provocaron el desplome del 

tramo elevado, es incompleta y hacer 

conclusiones con ella es tendencioso, 

afirmó el 30 de mayo. La asesoría 

jurídica de los familiares de las 

víctimas del accidente en la línea 12 

del Metro solicitó el 14 de junio a la 

Fiscalía General de Justicia la 

información del análisis efectuado a 

las cajas negras del convoy 

involucrado en el colapso que provocó 

la muerte de 26 personas y lesiones a 

otras 103. La asesoría jurídica dirigió a 

la agente del Ministerio Público, 

encargada de la línea 12, una solicitud 

para contar con los registros escritos, 

videográficos y fotográficos tras el 

levantamiento, embalaje, traslado y 

entrega de dichas cajas negras… 

 Como lo habían anunciado, el 2 de 

junio, presionando para conseguir  lo 

que consideran una "tarifa digna", los 

miembros de Fuerza Amplia de 

Transportistas (FAT) cumplieron con las 

amenazas de  bloquear diferentes 

puntos de la CDMX. Esta manifestación 

es considerada la primera gran 

manifestación de concesionarios del 

transporte público urbano. Los bloqueos 

se ubicaron en: Zaragoza a la altura del 

Metro Guelatao; Miramontes y 

Taxqueña; Dr. Gálvez en Insurgentes 

Sur; Constituyentes y Reforma; Paradero 

Tláhuac; Metro Martín Carrera; Paradero 

Indios Verdes. Integrantes de la FAT 

bloquearon los accesos principales de la 

Ciudad de México y colapsaron por más 

de 4 horas el tránsito vial para exigir un 

incremento a la tarifa del transporte 

público, lo que afectó el traslado de 

cientos de personas a sus centros de 

trabajo o estudio. Y después del estira y 

afloja, finalmente, el 9 de junio, se 

informó que la tarifa del transporte 

público concesionado –que incluye 

microbuses, vagonetas y autobuses– se 

incrementará un peso a partir del 15 

de junio, con lo que el costo mínimo 

del pasaje será de 6 pesos. Con este 

ajuste, la tarifa de microbuses y 

vagonetas será de seis pesos para una 

distancia de 5 kilómetros; de 6.50 de 5 

a 12 kilómetros, y de 7.50 para más de 

12 kilómetros. En autobuses el costo 

será de 7 pesos para una distancia de 

12 kilómetros y de 7.50 para más de 

12 kilómetros, mientras que en 

corredores concesionados será de 8 

pesos. La actualización de la tarifa no 

incluirá el bono para apoyo de 

combustible, se mantendrá el programa 

de chatarrización y unidades de 

transporte y como parte de la 

negociación se exige a los transportistas 

la revisión de diversos elementos que 

tienen que ver con seguridad, calidad en 

el servicio, mantenimiento y 

capacitación, a todo lo cual se le dará 

seguimiento y en caso de 

incumplimiento habrá sanciones que 

incluyen la cancelación de licencias y de 

la concesión. La administración 

capitalina mantendrá las tarifas del 

transporte operado por el gobierno 

capitalino, es decir, no habrá incremento 

en el costo del pasaje del Metro, 

Metrobús, RTP, Tren Ligero, Trolebús y 

Cablebús… El 10 de junio, la primera 

sala especializada del Tribunal de 

Justicia Administrativa (TJA) de la 

Ciudad de México, resolvió la 

sentencia en la que ordena la 

inhabilitación por un año a la 

alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra 

Cuevas Nieves, por abuso de funciones 

al ordenar el cierre del deportivo 

Guelatao en octubre de 2021. Al 

respecto, la oficina de comunicación 

social de la alcaldía indicó que a través 

del área jurídica espera la notificación 

oficial de sentencia, que circuló en una 

primera versión el 25 de mayo. El 13, el 

Tribunal de Justicia Administrativa  
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……..de la Ciudad de México notificó 

a la alcaldesa de Cuauhtémoc, Sandra 

Cuevas, de la sentencia emitida por su 

primera sala que ordena su 

inhabilitación y destitución por un 

año, por abuso de funciones al ordenar 

el cierre del deportivo Guelatao el 21 de 

octubre pasado. La alcaldesa señaló 

que impugnará el fallo, para lo cual 

tiene 15 días hábiles y recurrirá al 

amparo, por lo que, advirtió, el proceso 

puede extenderse tres años, tiempo que 

estará al frente de la demarcación… El 

19 de mayo, el canciller Marcelo 

Ebrard dijo que en México, uno de 

cada 3 migrantes que cruzan el país se 

queda en él, por lo que se deben 

reformar las normas en la materia para 

responder a esta realidad. El 11 de junio, 

el Instituto Nacional de Migración 

(INM) entregó documentos a más de 7 

mil personas que integraban la 

caravana migrante que partió de 

Tapachula, Chiapas, el pasado 6 de 

junio, con los cuales los interesados 

podrán acreditar su estancia regular en el 

país. El 11, se informó que el tránsito 

de migrantes se ha vuelto un negocio 

multimillonario incrustado en el 

engranaje del crimen organizado que 

antes se centraba en el tráfico de 

drogas y armas. La pandemia, las 

políticas de contención dictadas desde 

Washington y reproducidas en 

México, e incluso los programas de 

migración legal mal diseñados y nada 

supervisados, alimentan esas 

economías paralelas que lucran con 

una crisis que marcha por el país, 

denuncian especialistas. ¿Qué tan 

lucrativas son las esferas de actividad 

ilegales que se despliegan alrededor de 

la migración? Estimados del Banco 

Mundial (BM) apuntan a que las cuotas 

de los llamados polleros alcanzaron 3 

mil 801 millones de dólares el año 

pasado, casi 77 mil 46 millones de 

pesos. El organismo reconoce que sus 

cálculos pueden subestimar la cantidad 

de inmigrantes indocumentados en 

México y el nivel de las tarifas de los 

coyotes… 

El 2 de junio, el estado de Baja 

California Sur se convierte en la novena 

entidad en aprobar la despenalización 

del aborto antes de las 12 semanas de 

gestación. Con 16 votos a favor, 3 en 

contra y 0 abstenciones el Pleno del 

Congreso de la entidad aprobó la 

interrupción. La iniciativa fue presentada 

por la ciudadana Mónica Jasis Silberg, el 

pasado 26 de mayo, y la Mesa Directiva la 

turnó a las Comisiones Permanentes de 

Puntos Constitucionales, de Justicia y de 

Igualdad de Género. Esta es la primera 

vez que una iniciativa de la sociedad civil 

en materia de aborto se convierte en 

reforma. Los estados de la República que 

son ley en abortar son: CDMX (2007), 

Oaxaca (2019), Veracruz (2021), Hidalgo 

(2021), Baja California (2021), Colima 

(2021), Sinaloa (2022) y Guerrero (2022). 

El 3, colectivos feministas y el 

Instituto Nacional de las Mujeres 

(Inmujeres) y su presidenta, Nadine 

Gasman, celebraron que Baja 

California Sur sea la novena entidad 

donde la interrupción legal del 

embarazo se despenalice, pero 

insistieron en que, tras la resolución 

de la Suprema Corte de Justicia de la 

Nación de septiembre del año pasado, 

todas las entidades deben dar ese 

paso. Marea Verde México destacó que 

este logro es de, por y para las mujeres. 

Católicas por el Derecho a Decidir 

consideró el 2 de junio día histórico por 

la decisión tomada en dicho estado, 

además de que en Veracruz se aprobó el 

matrimonio igualitario y en Puebla los 

legisladores prohibieron las terapias de 

reconversión para personas de la 

diversidad sexual… 

El pasado 4 de junio, en Palacio 

Nacional, alumnos del Centro de 

Investigación y Docencia Económicas, 

acompañados de otros universitarios, 

demandaron garantías a la libertad de 

cátedra y audiencia al Presidente para 

reflexionar y construir propuestas, 

para impulsar una ruta de Estado 

hacia un proyecto transexenal en 

educación y ciencia… El 8 de junio, el 

Sindicato de la Unión de Trabajadores 

del Instituto de Educación Media 

Superior de la Ciudad de México 

estalló una huelga en las 26 

preparatorias que administra el 

gobierno capitalino, en demanda de 

un aumento salarial superior a la 

inflación. El Instituto de Educación 

Media Superior (IEMS) criticó que el 

paro fuera decidido únicamente por 238 

personas, que representan a 23% de los 

mil 47 trabajadores afiliados al 

sindicato… El 9 de junio, se informó que 

la Universidad Nacional Autónoma de 

México (UNAM) se mantiene como la 

segunda mejor de América Latina, 

sólo detrás de la de Buenos Aires, 

Argentina, según el QS World 

University Rankings 2023. A escala 

mundial, la UNAM se colocó en la 

posición 104, igual que la Universidad 

Técnica de Dinamarca, y por encima de 

instituciones como la del Rey Abdulaziz, 

Arabia Saudita; la de Helsinki, 

Finlandia, y la de Bostón, Estados 

Unidos. Asimismo, se ubica abajo de la 

Universidad de Carolina del Norte, en 

Chapel Hill, y la de California en Davis, 

Estados Unidos, y la de Oslo, Noruega. 

La lista de las mejores del mundo la 

encabezan el Instituto Tecnológico de 

Massachusetts, Estados Unidos, la 

Universidad de Cambridge, Reino 

Unido, y la de Stanford… 

El 22 de mayo, se informó que 

alimentos de mala calidad y raciones 

cada vez más austeras, dormitorios 

con colchones viejos y rotos, 

hacinamiento, infraestructura y 

mobiliario deteriorados; falta de 

equipo y escasez de agua, son algunos 

de los problemas que enfrentan 

diariamente alumnos y maestros de 

las 16 normales rurales por el 

raquítico presupuesto que se asigna a 

estas instituciones educativas. Las 

comunidades de estos planteles 

creados hace 100 años padecen 

también falta o entrega a destiempo de 

apoyos o becas, que autoridades 

educativas se niegan a aumentar, por  
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……..lo que frecuentemente se ven 

obligadas a manifestarse para ser 

escuchadas. Por su parte, más que 

reconocimientos quisiéramos una 

disculpa pública del Estado por todo lo 

que ha hecho contra las normales rurales, 

porque es triste llegar a 100 años con 43 

desaparecidos, afirmó Alex Santiago, 

integrante del Consejo Estudiantil de la 

Normal Rural Vasco de Quiroga de 

Tiripetío.

Mientras, la Normal Rural Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, acusada de 

ser un nido de guerrilleros, y de 

promover el vandalismo durante sus 

manifestaciones de protesta, se 

mantiene activa con una demanda 

central: la presentación con vida de 43 

de sus alumnos, desaparecidos en 

Iguala el 26 de septiembre de 2014. Es 

incierto el futuro de la Normal de 

Ayotzinapa, y de las demás escuelas 

rurales, pero vamos a luchar para 

impedir su cierre, como lo pretende 

hacer el gobierno, advirtió Mario 

Urióstegui, miembro de la Comisión 

Política de la Coordinadora Estatal de 

Trabajadores de la Educación en 

Guerrero. Consideró que las 

autoridades van con todo contra el 

normalismo rural, porque despierta 

conciencias, y nosotros como egresados 

necesitamos reorganizarnos, y apoyar a 

nuestras escuelas para que no las 

cierren.

A 100 años de la apertura de la 

primera normal rural, la premisa con 

la que fue creada sigue 

vigente: mientras la pobreza exista, las 

normales rurales tendrán razón de 

ser, expuso una estudiante de menos 

de 20 años de edad frente a cientos de 

normalistas de todo el país que 

marcharon del Ángel de la 

Independencia al Zócalo capitalino. El 

acto, además de una conmemoración 

en el marco del centenario de la 

normal Vasco de Quiroga, fundada en 

Tacámbaro, Michoacán, y ahora 

ubicada en Tiripetío, representó un 

foro para refrendar las denuncias y 

exigencias al gobierno federal, 

estatales y municipales a quienes 

piden destinar mayor presupuesto 

para su funcionamiento, y alejarse de 

la política de eliminarlas que se aplicó 

en sexenios anteriores. Aunque digan 

que las normales son semilleros de 

guerrilleros, que son focos rojos de la 

sociedad, ser un normalista es un orgullo 

porque sabemos la historia, lo que ha 

llevado a que estemos parados hoy aquí, 

expresó un estudiante frente a Palacio 

Nacional. Nos mantenemos al pie de 

lucha en busca de que las 17 normales 

existentes cumplan cada una también un 

centenario de existencia, y prevalezca 

este modelo, concluyeron en el mitin 

frente a la entrada principal del recinto. 

Participaron, entre otros, estudiantes de 

las escuelas de Tiripetío, Michoacán; 

Ayotzinapa, Guerrero; Cañada Honda, 

Aguascalientes; Atequiza, Jalisco; 

Teteles, Puebla; Panotla, Tlaxcala; 

Amilcingo, Morelos; Tenería, estado de 

México, Saucillo, Chihuahua, y El 

Mexe, Hidalgo … En materia 

laboral:… Al conmemorar el 62 

aniversario del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de Transportes, 

Transformación, Aviación, Servicios y 

Similares (SNTTTASS), el 22 de 

mayo, su secretario general, Miguel 

Ángel Yúdico, hizo un llamado al 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador para lograr el reinicio de 

operaciones de Mexicana de Aviación. 

Le solicitamos, de la manera más 

respetuosa posible, que abra la 

posibilidad de tener un encuentro con la 

dirigencia del SNTTTASS a fin de 

buscar, de manera conjunta, la forma de 

recuperar miles de empleos que tanta 

falta hacen ahora en la aviación 

mexicana. El sindicato también 

manifestó que los trabajadores 

continúan con la esperanza de regresar, 

de surcar los cielos, de retomar el vuelo 

desde el Aeropuerto Internacional Felipe 

Ángeles, pues desean colaborar en el 

crecimiento de México… La sección 7 

del Sindicato Nacional de 

Trabajadores de la Educación 

(SNTE), adherida a la Coordinadora 

Nacional de Trabajadores de la 

Educación (CNTE), afirmó el 22 de 

mayo que el incremento salarial de 

7.5% anunciado por el gobierno 

federal para los maestros es 

incompatible con la pérdida del poder 

adquisitivo debido a la crisis 

económica y la inflación. Aclaró 

que los 25 mil millones de pesos 

destinados para el salario al magisterio 

nacional no tienen proporción con el 

presupuesto y al incremento salarial a los 

miembros de las fuerzas armadas, por lo 

que exigió un 100% de aumento que 

restituya la pérdida del poder adquisitivo 

de los trabajadores de la educación…El 

25 de mayo, la segunda sala de la 

Suprema Corte Justicia de la Nación 

(SCJN) amparó al Sindicato 

Independiente de Trabajadores de 

Notimex (SiNotimex) para que uno de 

sus representantes pueda participar 

con voz y voto en las reuniones de la 

Junta de Gobierno de esta agencia, tal 

y como lo señala su ley orgánica… 

Y el 15 de junio, más de 3 mil 

integrantes de la sección 271 del 

Sindicato Nacional de Trabajadores 

Mineros, Metalúrgicos, Siderúrgicos y 

Similares de la República Mexicana 

de la siderúrgica ArcelorMittal 

iniciaron una huelga por violaciones al 

contrato colectivo de trabajo (CCT) y 

la falta de acuerdos en el reparto de 

utilidades. La empresa de capital indio 

hizo un ofrecimiento de no más de 5% 

de utilidades, pero ni la base trabajadora 

ni la comisión representativa aceptaron, 

pues demandan 10%. El dirigente 

nacional del Sindicato Minero, 

Napoleón Gómez Urrutia, resaltó que 

la huelga estallada en la siderúrgica 

ArcelorMittal, que se localiza en 

Lázaro Cárdenas, Michoacán, pudo 

haberse evitado, pero la empresa se 

negó hasta el final a pagar el reparto de 

utilidades a los trabajadores, pese a que 

es un derecho constitucional… 

Maestros de movimientos 

magisteriales disidentes de 

Michoacán, Jalisco, Querétaro, 

Morelos y estado de México, entre 

otras entidades, instalaron el 7 de 

junio un plantón frente a Palacio  
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………Nacional para exigir la 

basificación de profesores con plazas 

interinas, pago de prestaciones, 

abrogación del pago de pensiones con 

unidades de medida y actualización 

(UMA) y revisión de carpetas de 

investigación contra dirigentes… En 

relación a la justa lucha de los 

familiares de los 43 estudiantes de la 

Escuela Normal Rural Raúl Isidro 

Burgos de Ayotzinapa, Guerrero, 

desaparecidos la noche del 26 de 

septiembre de 2014 en calles de la 

ciudad de Iguala, 

Si bien la Comisión Interamericana de 

Derechos Humanos (CIDH) reconoció 

que existen avances importantes por 

parte del Estado mexicano en el 

cumplimiento de sus recomendaciones 

sobre la desaparición de los 43 

estudiantes de la Normal de 

Ayotzinapa, el 2 de junio, llamó a 

profundizar en las líneas de 

investigación para el esclarecimiento 

de los hechos y la determinación de las 

responsabilidades correspondientes, 

incluyendo a las víctimas en las acciones 

orientadas a la determinación de la 

justicia. En el documento, puntualizó 

que las recomendaciones sobre el caso, 

emitidas en 2014, se encuentran en 

cumplimiento parcial. El 7, padres de 

los 43 normalistas de Ayotzinapa 

acordaron con mandos navales revisar 

expedientes relacionados con la Noche 

de Iguala. Fueron citados en la Base 

Naval de Acapulco el próximo 27 de 

junio a las 11 de la mañana, en un 

primer acercamiento para la revisión de 

los archivos… El 30 de mayo, la 

Coordinadora Estatal de 

Trabajadores de la Educación en 

Guerrero (Ceteg) demandó la 

presentación con vida del profesor 

Atanasio Benítez Leyva, desaparecido 

desde el pasado viernes 27 en la 

comunidad de Ahuehuepan, municipio 

de Tepecoacuilco, en la zona norte de 

Guerrero. El 13, padres de los 43 

estudiantes desaparecidos, se 

manifestaron en el Consejo de la 

Judicatura Federal (CJF) para exigir 

al gobierno federal que cumpla con el 

compromiso de crear una jurisdicción 

homologada, es decir, un conjunto de 

juzgados que conozcan de manera 

exclusiva recursos y expedientes 

relacionados con el caso para acelerar las 

investigaciones. Resolvieron con 

autoridades del consejo que en la 

próxima reunión de la Comisión de la 

Verdad y el Acceso a la Justicia 

abordarán el tema y se tomará un 

acuerdo para establecer dicha instancia 

única, aunque no fijaron una fecha en 

específico. El 15, familiares de los 43 

estudiantes emplazaron a los 

integrantes de la Fiscalía General de 

la República (FGR) a dar resultados 

de la investigación, y si no, que 

renuncien todos. Vidulfo Rosales, 

representante legal de los padres de los 

normalistas, dijo que la FGR es el gran 

obstáculo para resolver el caso… El 24, 

en un pronunciamiento conjunto de la 

organización Servicios y Asesoría para 

la Paz, 48 agrupaciones y 44 activistas 

y académicos hicieron un llamado al 

pueblo triqui de Oaxaca para que con 

serenidad y entereza den los pasos 

necesarios para que el diálogo sea la 

ruta de acciones y frutos de justicia y 

dignidad para todas y todos a fin de 

resolver las diferencias entre dos grupos 

de esta comunidad que mantienen 

desplazados a habitantes de Tierra 

Blanca. Exhortaron a no poner en el 

centro las diferencias, dolores y 

agravios, sino la esperanza de un proceso 

dialogado con base en su cultura, la 

riqueza de su palabra y su lucha por la 

justicia. El 30, los integrantes del 

Movimiento de Unificación y Lucha 

Triqui Independiente (Multi), que 

permanecen en la Ciudad de México, 

llamaron al presidente Andrés Manuel 

López Obrador a convocar a las 

organizaciones presentes en esa 

localidad para establecer una mesa de 

diálogo que les permita volver a sus 

hogares. Recordaron que el mandatario 

expuso en una de sus conferencias de 

prensa que si se ponían de acuerdo las 

distintas agrupaciones, estaría dispuesto 

a atenderlos… 

El 30 de mayo, a las puertas de Palacio 

Nacional hubo fiesta wixárika. 

Después de 60 años de lucha contra el 

despojo de sus tierras obtuvieron la 

promesa presidencial: en 2022 

quedará resuelta su disputa territorial 

con ganaderos de Nayarit. Y algo más: 

el ofrecimiento del presidente Andrés 

Manuel López Obrador que, concluido el 

trámite legal, acudirá a sus comunidades 

para consumar el acuerdo y se 

comprometió a garantizar la devolución de 

11 mil hectáreas que según ellos fueron 

invadidas por ganaderos. Y el 31, 

ganaderos y pequeños propietarios de 

Huajimic, municipio de La Yesca, 

Nayarit, pidieron al presidente López 

Obrador un pago justo y a precio 

comercial de las poco más de 10 mil 

hectáreas que los tribunales agrarios 

están restituyendo a la comunidad 

wixárika jalisciense de San Sebastián 

Teponahuaxtlán-Tuxpan de Bolaños. 

Previamente, el 21, el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, se 

comprometió a devolver 30 mil 

hectáreas a integrantes del pueblo 

yaqui en Sonora en los próximos 3 

meses. “Autorizo que se paguen las 

30.000 hectáreas lo más pronto posible, 

que Román Meyer (secretario de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano) 

ya pueda disponer de estos recursos”, 

afirmó durante una reunión que sostuvo en 

Loma de Bácum para revisar avances del 

Plan de Justicia del Pueblo Yaqui… 

 Aunque se ha avanzado mucho en el 

conocimiento de la cantidad de 

personas desaparecidas en México, así 

como su sexo, procedencia y edad se 

tiene todavía un subregistro muy 

importante en cuanto a sus 

desaparecidos, con más de 100 mil 

personas desde que existe registro en 

1964, pese a los avances que ha tenido 

en el tema, así lo afirmó el 21 de mayo, 

Karla Quintana, la titular de la Comisión 

Nacional de Búsqueda (CNB). Recordó 

que esta semana el Registro Nacional de 

Personas Desaparecidas, no localizadas y 

localizadas (Rnpdno) llegó a más de 100 

mil reportes de personas desaparecidas y 

no localizadas … El 25 de mayo, 

integrantes de distintos colectivos de 

familiares que buscan a desaparecidos  
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………en Guerrero y Veracruz 

protestaron en la sede de la Secretaría 

de Gobernación en demanda de una 

reunión con el titular de la 

dependencia, Adán Augusto López. 

Exigen que se apruebe un nuevo perfil 

en la titularidad de la Comisión 

Ejecutiva de Atención a Víctimas 

(CEAV), ya que no han sido escuchados, 

acusan. 

 Por separado, la Oficina en México 

del Alto Comisionado de la ONU para 

los Derechos Humanos expresó la 

urgencia de garantizar los derechos a 

la justicia, la verdad, búsqueda 

efectiva y reparación integral en el 

caso de la desaparición forzada de 

Gabriel Alberto Cruz Sánchez y 

Edmundo Reyes Amaya, miembros del 

grupo Ejército Popular Revolucionario 

(EPR), desaparecidos en Oaxaca en 

2007… En su informe anual 2021, 

difundido el 2 de junio, la Comisión 

Interamericana de Derechos Humanos 

(CIDH) afirmó que entre los 

principales retos del Estado mexicano 

está el cerrar la brecha entre su marco 

normativo y su reconocimiento a los 

derechos humanos con la realidad que 

experimenta un gran número de 

habitantes cuando buscan una justicia 

pronta y efectiva, así como redoblar 

sus esfuerzos en materia de 

prevención de violaciones a las 

garantías. Igualmente señaló que 

recomendaciones como la relacionada 

con desarrollar un plan para el retiro 

gradual de las fuerzas armadas de tareas 

de seguridad pública se encuentran 

pendientes de cumplimiento. Observó 

que incluso si normativamente las 

reformas constitucionales determinaron 

que la Guardia Nacional es un órgano 

civil con funciones policiales, en su 

operación actual continúa 

consolidándose como un órgano 

conformado por personal y estructura de 

tipo militar. Sobre la recomendación de 

asegurar que, en casos de desaparición 

forzada, ejecuciones extrajudiciales y 

tortura, las líneas de investigación no 

sólo respondan a la autoría material, sino 

que incluya la responsabilidad de la 

cadena de mando, la CIDH señaló que la 

información remitida por el Estado fue 

reiterativa y la evidencia no muestra 

avances de la implementación de esta 

práctica en el plano jurisdiccional. 

También destacó que México aún no ha 

creado un programa nacional de 

prevención de la tortura ni un registro 

nacional de este delito… El 30 de mayo, 

a 9 años del asesinato del activista 

Arturo Hernández Cardona, quien fue 

torturado y desaparecido junto con 

otras 5 personas en Iguala, Guerrero, 

familiares y organizaciones sociales 

refrendaron su exigencia de justicia, 

ya que en este lapso no se ha concluido 

ni siquiera la primera etapa de la 

investigación. No olvidamos, no 

perdonamos, no nos reconciliamos, 

indicó la Red Solidaria contra la 

Impunidad, la cual subrayó que este ha 

sido lamentablemente el primer caso en 

México donde desaparecen 6 activistas 

sociales, de los cuales 3 son ejecutados, 

entre ellos Arturo Hernández Cardona… 

Después de poco más de 3 meses de 

entrevistas y acercamientos con 

víctimas de la llamada guerra sucia, 

sus familiares y los colectivos que los 

acompañan, se informó el 29 de mayo 

que el Mecanismo para la Verdad y el 

Esclarecimiento Histórico de la 

comisión encargada de investigar las 

violaciones graves a derechos 

humanos cometidas de 1965 a 1990 

tiene listo su plan de trabajo para 

entregar un informe final en 2024. En 

el documento se plantea que las 

violaciones de los derechos humanos que 

investigarán fueron perpetradas en el 

contexto de la implementación de 3 

estrategias: contra la insurgencia armada, 

que tuvo como objetivo la 

desarticulación de organizaciones 

político-militares clandestinas, y contra 

organizaciones y personas disidentes de 

los órdenes político, social y moral que 

el Estado promovió mediante leyes, 

instituciones, políticas públicas y 

acciones diversas. Se especifica que, 

durante los meses que restan de 2022, 

los expertos del mecanismo elaborarán 

diagnósticos que permitan profundizar 

en la comprensión de los contextos 

históricos, políticos y sociales en los que 

se perpetraron dichas violaciones a los 

derechos humanos… Son 

constitucionales las normas oficiales 

mexicanas (NOM) que permiten a las 

mujeres menores de edad, víctimas de 

violación, poder recurrir al aborto sin 

necesidad de orden judicial ni 

autorización de sus padres. Así lo 

determinó el 24 de mayo la SCJN, al 

señalar que de esta forma se cumple con 

los estándares mínimos de respeto a los 

derechos humanos y de protección a los 

derechos de las víctimas… En una 

recomendación sobre el caso del 

asesinato del activista Samir Flores, la 

Comisión Nacional de los Derechos 

Humanos (CNDH) llamó a la Fiscalía 

de Morelos a brindar la atención 

correspondiente a los familiares de 

quien era uno de los principales 

opositores al Proyecto Integral 

Morelos (PIM). Ante la publicación de 

la recomendación en el sitio web de la 

CNDH, el 31 de mayo, David Peña, 

abogado de los familiares de Flores, 

calificó el instrumento inútil, 

con obviedades que no tocan a 

servidores públicos de primer nivel. 

Reprochó que hay una serie de 

omisiones en la labor del organismo en 

cuanto al procedimiento de 

investigación, ya que a pesar de que, 

como representantes legales de los 

familiares, ofrecieron su colaboración, 

nunca fueron convocados. Tampoco, 

dijo, la CNDH difundió a la opinión 

pública la recomendación con la misma 

intensidad que otros documentos… 

En la ciudad de Querétaro, el 10 de 

junio, alrededor de 170 personas que 

bloquearon, por 40 minutos la calle 5 

de Febrero para exigir la derogación 

de la ley que permite la privatización 

de los servicios de agua potable en la 

entidad, fueron desalojadas por 

policías antimotines, con saldo de 3 

detenidos. Durante la manifestación 

participaron estudiantes y docentes de 

la Universidad Autónoma del estado, 

así como integrantes de 24 

organizaciones, colectivos y barrios en 

defensa de dicho recurso natural, 

quienes solicitan que se deje sin efecto 

la ley que regula la prestación de los 

servicios de agua potable, 

alcantarillado y saneamiento en la 

entidad, aprobada el pasado 19 de 

mayo en el Congreso local. Entre sus 

demandas consideran necesario generar 

una nueva iniciativa que garantice el 

derecho al líquido para todos los sectores 

vulnerables; la apertura de mesas de  
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………trabajo para atender conflictos en 

comunidades y colonias de los distintos 

municipios del estado y que la Comisión 

Nacional de los Derechos Humanos, así 

como la Defensoría de los Derechos 

Humanos de Querétaro interpongan una 

acción de inconstitucionalidad .El 11, las 

3 personas detenidas durante un 

desalojo de manifestantes contra la ley 

que privatiza el servicio del agua 

potable en Querétaro, fueron puestas 

en libertad, en medio del júbilo de los 

activistas que exigieron su liberación 

inmediata. Los 3 seguirán el proceso en 

libertad, pues son investigados por su 

posible participación en los delitos 

contra la seguridad, el normal 

funcionamiento de los medios de 

transporte y de las vías de 

comunicación… 

 El 19 de mayo, en el 90 aniversario del 

natalicio de la autora de La noche de 

Tlatelolco, el presidente López Obrador 

dijo que: Es un ángel. En esa sencilla 

frase manifestó su sentimiento y 

admiración por Elena Poniatowska, la 

mejor escritora de México. Muy 

comentado el justo homenaje a la 

escritora Elena Poniatowska en Bellas 

Artes con motivo de su cumpleaños 

número 90. Nacida en París, en el seno 

de una familia de la realeza polaca, 

Elena llegó a México cuando era niña. 

Su frase de presentación en redes 

sociales, para que no haya equívocos, es 

“Más mexicana que el mole”. Elena se 

dejó consentir por personajes y voceros de 

la 4T que lanzaron fuegos artificiales en 

su honor, los cuales cesaron de golpe, 

cuando la narradora dijo: “lo que sí le 

exijo al gobierno es que cuide a las 

mujeres”. En México los que más 

desaparecen son los campesinos, la gente 

pobre y las mujeres. Es importantísimo 

hablar de los feminicidios, dijo, mientras 

que los porristas electrónicos guardaban 

silencio. A partir de ese momento se 

empezaron a repartir rebanadas de pastel 

más delegadas… A partir del 24 de 

mayo, los restos de Arnoldo Martínez 

Verdugo, el último líder comunista en 

México, reposan ya en la Rotonda de 

las Personas Ilustres. Cadetes del 

Heroico Colegio Militar trasladaron la 

urna con sus cenizas, engalanada con 

la bandera nacional, hasta el 

monumento edificado en su honor, 

mientras la banda de guerra de ese 

cuerpo entonaba la diana marcial. El 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador encabezó la ceremonia de 

inhumación y homenaje póstumo a quien 

fuera pieza fundamental en el comienzo 

de la transición democrática del país y la 

unificación de las fuerzas progresistas. 

La escultura que resguarda las cenizas de 

Martínez Verdugo es un enorme 

monolito de cantera en el que se tallaron 

los símbolos del comunismo, la hoz y el 

martillo, pero con un muy particular 

anexo, una milpa como elemento de lo 

nacional y de su constante convicción de 

mantener al Partido Comunista 

Mexicano (PCM) independiente de la 

línea soviético-estalinista… 

CLARIVIDENCIA ELECTORAL:… 

El 19 de mayo, el consejero presidente 

del Instituto Nacional Electoral (INE), 

Lorenzo Córdova, dijo que los 

funcionarios públicos sí pueden 

participar en actos proselitistas 

siempre y cuando lo hagan fuera de su 

horario laboral. Sin embargo, el 

consejero puntualizó que las expresiones 

en redes sociales pueden ser 

consideradas como violatorias a la 

norma. El 25, Lorenzo Córdova, 

aseguró que nadie tiene asegurado el 

triunfo en la contienda de 2024, 

subrayó que una reforma electoral de 

tipo fundacional, como la que propone 

el Presidente de la República, no 

es necesaria ni pertinente. Rechazó 

también las mentiras divulgadas respecto 

de la operación del actual sistema 

comicial. El 31, se informó que el INE 

tiene en perspectiva solicitar para el 

año próximo un presupuesto superior 

al de la elección presidencial pasada, 

bajo el argumento de que conserva las 

mismas atribuciones constitucionales 

y ha habido un impacto inflacionario 

en los 6 años recientes de 30%. La 

solicitud a la Cámara de Diputados sería 

por 14 mil 612 millones de pesos (3 mil 

380 millones más que en 2017), para la 

operación del árbitro electoral, sin contar 

aquí los recursos para partidos políticos, 

según se expuso en un primer panorama 

de la comisión especial que atiende el 

tema. El 1 de junio, el presidente del 

INE, Lorenzo Córdova, aseguró que 

en un tercio de las conferencias de 

prensa matutinas en Palacio Nacional, 

realizadas de diciembre de 2018 a la 

fecha, se ha mencionado al Instituto, 

mayoritariamente de forma negativa. 

A nivel global –puntualizó– este tipo de 

acoso a los órganos del Estado se da en 4 

vertientes y México padece de las 4: 

descalificación discursiva; amenazas y 

agresiones político y judiciales; asfixia 

presupuestal, y la reforma electoral. El 

mismo día, la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación (SCJN) dio la 

razón al INE en la controversia 

constitucional que interpuso contra el 

recorte de 4 mil 913 millones de pesos 

para su gasto de este año. Por tanto, 

emplazó a la Cámara de Diputados 

para que en 30 días hábiles apruebe 

un nuevo presupuesto, en el cual 

justifique a cabalidad la razón de la 

disminución, o bien le otorgue la 

totalidad del financiamiento que 

solicitó originalmente: 24 mil 649 

millones 593 mil 972 pesos. En 

respuesta, el presidente de la Cámara de 

Diputados, Sergio Gutiérrez Luna 

(Morena), advirtió que el recorte 

prevalecerá… Y el 2 de junio, el decreto 

presidencial que redujo los tiempos 

fiscales para mensajes políticos en 

radio y televisión, durante periodos no 

electorales, fue avalado por la SCJN, 

que rechazó la controversia 

constitucional promovida por el INE. 

Esta modificación fue anunciada por el 

presidente Andrés Manuel López 

Obrador como apoyo a los 

concesionarios frente a la crisis por la 

pandemia, a propuesta de los 

empresarios… Y el 20 de mayo, por 

incurrir en violación a la ley electoral y 

vulnerar las reglas establecidas durante 

la veda para el ejercicio de revocación 

de mandato celebrado el pasado 10 de 

abril, la Sala Especializada del Tribunal 

Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF) declaró efectivas 

las infracciones cometidas por 

gobernadores de Morena, entre ellos la 

Jefa de Gobierno de la Ciudad de 

México, Claudia Sheinbaum, los 

mandatarios de Baja California, 

Chiapas, Nayarit, Sinaloa, Sonora, 

Tabasco, Puebla, además de imponer 

una multa por 28 mil 866 pesos al  
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………dirigente nacional del partido, 

Mario Delgado, por incurrir en el 

“acarreo” de ciudadanos para que 

participaran en dicha consulta y sancionó 

también al Movimiento de Regeneración 

Nacional por 48 mil 110 pesos, por actuar 

con indiferencia ante la infracción de su 

dirigente. El mismo día, al emitir una 

primera opinión sobre la iniciativa de 

reforma electoral enviada el mes 

pasado por el presidente Andrés 

Manuel López Obrador al Congreso, 

el magistrado presidente del TEPJF, 

Reyes Rodríguez Mondragón, advirtió 

riesgos en la elección de jueces 

electorales por voto popular. Por 

ejemplo, ser capturados por partidos 

políticos o empresas que financian 

campañas. El 8 de junio, por segunda 

ocasión, el TEPJF determinó que 

Movimiento Ciudadano en el Congreso 

de la Unión debe tener un 

representante legislativo en la Comisión 

Permanente, lo que obliga a modificar la 

integración de los congresistas en este 

periodo de receso, que concluirá en 

septiembre próximo. Y el 14, con el voto 

ponderado de Morena y sus aliados, la 

Junta de Coordinación Política 

(Jucopo) de la Cámara de Diputados 

determinó que está imposibilitada de 

acatar la orden del TEPJF de incluir 

al grupo parlamentario de MC en la 

Comisión Permanente, ante lo cual el 

partido naranja anunció que utilizará los 

instrumentos jurídicos a su alcance para 

defenderse de esa decisión. El 15, los 

coordinadores de MC en el Senado, 

Clemente Castañeda, y en la Cámara 

de Diputados, Jorge Álvarez Máynez, 

informaron que solicitaron al TEPJF 

que sancione al presidente de San 

Lázaro, Sergio Gutiérrez Luna, y los 

demás representantes populares que se 

niegan a dar un espacio a un legislador 

emecista en la Comisión Permanente… 

El 8, la sala superior del TEPJF 

confirmó el fallo de su sala 

especializada, según el cual los 17 

mandatarios estatales morenistas 

violaron la Constitución al difundir 

propaganda gubernamental en 

periodo prohibido. Lo anterior, porque 

firmaron –y divulgaron– un desplegado 

para manifestar su apoyo al presidente 

Andrés Manuel López Obrador, durante 

el proceso de revocación de mandato. 

Además, porque emitieron un centenar 

de mensajes en Twitter con el mismo 

propósito. A manera de amonestación, se 

dará vista a los congresos locales de cada 

entidad federativa. El 9, la sala superior 

del TEPJF determinó que los partidos 

políticos pueden ahorrar los 

remanentes de sus gastos ordinarios 

para comprar y remodelar sus 

inmuebles… Y el 21 de mayo, la 

Unidad Técnica de Fiscalización del 

INE recibió la denuncia de Morena 

contra el presidente del PRI, 

Alejandro Moreno, por posibles 

delitos electorales. Lo anterior, luego 

de divulgarse audios en los que el 

dirigente alude a la recepción de 

recursos para campañas políticas no 

reportados a la autoridad electoral… Los 

partidos Acción Nacional (PAN) y de 

la Revolución Democrática (PRD) 

presentaron quejas en el INE por 

actos anticipados de precampaña y 

campaña vinculados a la asamblea 

informativa organizada por Morena el 

12 de junio, en Toluca. Acorde con 

estas denuncias, en el acto funcionarios 

públicos fueron promocionados como 

precandidatos: Marcelo Ebrard 

Casaubon, secretario de relaciones 

exteriores, Claudia Sheinbaum Pardo, 

jaefa de gobierno de la Ciudad de 

México y Adán Augusto López 

Hernández, secretario de gobernación.. 

El PAN dice que se promovió con lonas 

y mantas a quienes aspiran a ser 

candidatos a la Presidencia de la 

República: Adán Augusto (sic), Claudia 

Sheinbaum y Marcelo Ebrard, así como 

Mario Delgado, dirigente del partido 

Morena, al igual que a Delfina Gómez e 

Higinio Martínez, como abanderados al 

gobierno del estado de México… El 

Instituto Electoral de la Ciudad de 

México (IECM) deberá adecuar toda 

su estructura laboral conforme a la 

reforma aprobada por el Congreso 

local a más tardar el primero de 

septiembre, establece el acuerdo 

aprobado el 14 de junio por el Consejo 

General que ordena la creación del 

comité de transición para la 

restructuración orgánica del instituto. 

Si bien el IECM afirmó que no cuenta 

con recursos suficientes, en el 

documento se estableció que conforme a 

la disponibilidad presupuestal tendrá la 

participación de especialistas que 

brindarán auxilio y asesoría para lograr 

una reingeniería institucional integral y 

transversal que abarcará todas las 

áreas… INTERNACIONALES:… El 8 

de junio, en Los Angeles, el presidente 

de Estados Unidos, Joe Biden, 

inauguró la cumbre de 23 

mandatarios con la marcada ausencia 

de por lo menos 9 (incluyendo 3 no 

invitados). El mensaje repitió la 

retórica grandilocuente sobre la 

importancia de la región y la 

necesidad de abordar de manera 

colectiva los desafíos que enfrenta el 

hemisferio, y anunció el marco de un 

nuevo acuerdo económico aún por 

negociarse. Biden declaró que la 

democracia es el ingrediente esencial 

para el futuro de las Américas, y 

afirmó que hoy cuando la democracia 

está bajo asalto alrededor del mundo, 

hay que unirnos de nuevo para 

reafirmarla. Agregó que en esta 

coyuntura necesitamos más cooperación, 

propósito común e ideas 

transformadoras para abordar de manera 

conjunta los retos.  A nombre de 

México, el canciller Marcelo Ebrard 

presentó una propuesta para refundar 

el orden interamericano a partir de los 

principios de no intervención y de 

beneficio mutuo y afirmó que que la 

Organización de Estados Americanos 

(OEA) es un organismo agotado frente 

a una realidad que demanda entrar en 

una nueva etapa en las relaciones de 

los países de las América, y buscar 

una unión verdadera y genuina en 

beneficio de todas y todos. Manifestó 

que desde la visión mexicana, por la 

nueva realidad geopolítica que estamos 

viviendo con la guerra en Europa, la 

reciente competencia económica que 

estamos viviendo en la que habrá 

surgimiento de nuevas tendencias 

regionales, todo aconsejaría cambiar y 

entrar en una nueva era en las relaciones 

de las Américas.  

El 9, el presidente de Argentina, 

Alberto Fernández, criticó 

fuertemente la exclusión de Cuba, 

Venezuela y Nicaragua, y exigió la  
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……..restructuración de la 

Organización de Estados Americanos 

(OEA). Por su parte, tras sostener que la 

participación de México en la Cumbre 

es bajo protesta por excluir de la 

convocatoria a algunos de los países de 

la región, el presidente Andrés Manuel 

López Obrador consideró que en el 

continente se requiere unidad para 

enfrentar el nuevo entorno económico 

y comercial con una creciente 

presencia de China. Afirmó que existe 

el potencial y las condiciones para 

reposicionar a la región pero ¿qué es lo 

que hace falta entonces? Una nueva 

política que favorezca la unidad sin 

hegemonías. El mismo día, el secretario 

de Estado, Antony Blinken, tomó 

distancia de las afirmaciones del 

senador demócrata, y destacó que con 

el gobierno de México hemos tenido 

muchas conversaciones de muy buena 

fe. 

Y finalmente, el 10, un total de 20 

países adoptaron una declaración 

para una migración ordenada, con el 

principio de responsabilidad 

compartida, con la que clausuraron la 

novena Cumbre de las Américas. 

Ningún país debería cargar en 

solitario con los crecientes flujos 

migratorios, afirmó Biden, flanqueado 

por los demás firmantes de la llamada 

Declaración de Los Ángeles, con las 

banderas de sus países de fondo. La 

migración segura y legal beneficia al 

desarrollo económico, pero hay 

que proteger las fronteras contra la 

entrada irregular, con humanidad, 

insistió. La declaración, habla de avanzar 

en el objetivo común de una migración 

ordenada, segura y regular, Estados 

Unidos acogerá a 20 mil refugiados de 

América Latina en 2023 y 2024, tres 

veces más que este año. Es una quinta 

parte de los 100 mil ucranios que 

Washington se dispone a recibir después 

de que Rusia invadió su país. El 

canciller Marcelo Ebrard afirmó que 

es hora de que, por el bien de 

América, se termine el bloqueo a 

Cuba, se escuche a todos los países de 

la región y se transforme el orden 

interamericano, o de lo contrario no se 

podrá avanzar en los temas importantes 

para el continente. El mismo día, 

Ebrard presentó el programa Jóvenes 

Construyendo el Futuro -que en 

Estados Unidos se llamará Building the 

Future– destinado a 3 mil beneficiarios 

de la comunidad mexicana-

estadunidense en Los Ángeles, 

California. Además, la décima Cumbre 

de Líderes de América del Norte se 

llevará a cabo en México, en 

diciembre, anunciaron el canciller 

Marcelo Ebrard y sus pares de 

Estados Unidos, Antony Blinken, y de 

Canadá, Mélanie Joly. 

Por su parte, la Cumbre de los 

Pueblos culminó su tercer día de 

trabajos con una marcha hacia la sede 

de la Cumbre de las Américas con una 

condena a la exclusión de países y 

festejando las voces sociales que 

luchan por la democracia desde abajo 

y la justicia social a lo largo y ancho 

del hemisferio, incluyendo a Estados 

Unidos. En sesiones sobre 

internacionalismo, luchas por derechos 

civiles, medio ambiente, 

antiimperialismo, derechos plenos para 

los migrantes y refugiados en todo el 

continente –sobre todo dentro de Estados 

Unidos–, entre otros temas, junto con 

talleres y expresiones culturales –

música, arte gráfico, danza–, cientos de 

participantes de la cumbre alternativa 

(realizada en paralelo a la oficial en Los 

Ángeles) ofrecieron una contranarrativa 

a la de las delegaciones 

gubernamentales, representantes del 

sector privado y ONG que participaron 

en la Cumbre de las Américas. En su 

declaración final, la Cumbre de los 

Pueblos afirmó: El futuro que vislumbra 

la cumbre de Biden no prioriza a los 

pueblos de nuestro continente. Es una 

visión en la que Estados Unidos tiene 

rienda suelta sobre los asuntos internos 

de los países de América Latina y el 

Caribe, una visión de pone los intereses 

políticos y económicos de Estados 

Unidos y de las grandes empresas por 

encima de los pueblos… Respecto a la 

pandemia del SARSCoV2, Covid-19, 

La Organización Mundial de la Salud 

(OMS) autorizó, el 19 de mayo, el uso 

de emergencia de la vacuna anticovid 

de la farmacéutica Cansino Biologics 

para mayores de 18 años. Así lo 

informó la empresa, por lo que las 

restricciones de ingreso a países como 

Estados Unidos para quienes recibieron 

este biológico quedarán sin efecto. El 22 

de mayo, el director de la 

Organización Mundial de la Salud 

(OMS), Tedros Adhanom 

Ghebreyesus, durante la apertura de 

la 75 Asamblea General de la Salud 

del organismo, advirtió que la 

pandemia de Covid-19 ciertamente, no 

ha terminado, a pesar de la baja de los 

casos comparados con los que había 

durante la ola impulsada por la variante 

ómicron. El 30, Shanghái, corazón 

financiero de China, anunció la vuelta 

por completo a la normalidad a partir 

del 1 de junio, luego de que se lograra 

cortar la transmisión comunitaria del 

rebrote de covid-19, que la mantuvo 2 

meses en confinamiento. El 14, el 

director general de la OMS, pidió al 

mundo no cerrar los ojos ante los 

casos y muertes por covid-19 y afirmó 

que no hay un nivel aceptable de 

fallecidos por esta causa cuando hay 

recursos para prevenir, detectar y tratar 

esta enfermedad; sin embargo, recordó 

que para muchas personas que viven en 

países de bajos ingresos estas 

herramientas siguen siendo bienes 

escasos. No obstante, reconoció que los 

contagios y muertes se han reducido en 

más de 90% respecto a picos de 

principios de año…  

El 24, el médico etíope Tedros 

Adhanom Ghebreyesus, primer 

africano en dirigir la OMS, agradeció 

su relección para un segundo mandato 

de 5 años al frente de ese organismo 

dependiente de la Organización de 

Naciones Unidas… En relación a 

Cuba, el 20 de mayo, la subdirectora 

general para Estados Unidos de la 

cancillería de Cuba, Johana Tablada, 

rechazó y calificó de bochornosa la 

acusación de Washington de que la 

isla no coopera en la lucha contra el  
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……..terrorismo, establecida por la 

anterior administración del ex presidente 

Donald Trump (2017-2021) y mantenida 

por el actual gobernante, Joe Biden. El 1 

de junio, el gobierno del presidente 

Joe Biden revocó una serie de 

restricciones a los vuelos a Cuba 

impuestas durante la administración 

de Donald Trump, incluido el término 

de una prohibición de vuelos 

estadounidenses a aeropuertos 

cubanos que no sean La Habana. El 11, 

Cuba criticó el Plan de Acción sobre 

Gobernabilidad y la Declaración sobre 

Migración, adoptados en la novena 

Cumbre de las Américas. En cuanto al 

Plan, el canciller Bruno Rodríguez opinó 

que es desbalanceado y sesgado, 

desconoce la diversidad y pluralidad 

política y social de nuestra región… En 

relación a Venezuela, el 25 de mayo, el 

gobierno del presidente Nicolás 

Maduro, exigió la salida de Noruega 

como facilitador del proceso de 

diálogo con la oposición para retomar 

las conversaciones en México en los 

próximos días. El 11 de junio, Irán y 

Venezuela firmaron un plan de 

cooperación de 20 años, mientras los 2 

países, principales productores de 

petróleo del mundo, lidian con las 

sanciones de Estados Unidos que están 

paralizando sus exportaciones. El plan 

incluye cooperación en las áreas de 

petróleo, petroquímica, defensa, 

agricultura, turismo y cultura. También 

contempla la reparación de refinerías 

venezolanas y la exportación de 

servicios técnicos y de ingeniería… 

 Mientras, en Argentina, el 19 de mayo, 

después de casi 100 años, en un juicio 

histórico y una investigación sostenida 

por la voluntad de quienes buscaban 

la justicia para las víctimas de la 

matanza de Napalpí, sucedida en la 

provincia del Chaco el 19 de julio 

1924, cuando fueron asesinados más 

de 400 integrantes de las etnias qom y 

moqoit, la jueza Zunilda Niremperger 

responsabilizó al Estado argentino por 

los delitos de homicidio agravado y 

reducción a la servidumbre, y como 

crimen de lesa humanidad cometido en 

el marco de un proyecto de genocidio 

contra los pueblos indígenas. El 9 de 

junio, decenas de miles de integrantes 

de la Unidad Piquetera marcharon en 

Buenos Aires para demandar mejoras 

a sus condiciones de vida. Nos 

movilizamos contra el ajuste, ante la 

falta de respuesta y el agravamiento de la 

situación social, afirmaron los 

organizadores…  

En Colombia, en las elecciones 

presidenciales del 29 de mayo, el 

centroizquierdista Gustavo Petro, 

ganó la primera vuelta, pero sin 

mayoría absoluta, por lo que 

enfrentará al constructor millonario 

Rodolfo Hernández, 

un outsider millonario que sacó 

sorpresivamente a la derecha histórica 

de la carrera por el poder, y pasó a la 

segunda ronda. Como ninguno 

consiguió más de 50%, tendrán que 

definir la presidencia en una segunda 

vuelta el 19 de junio, en la cual las 

alianzas serán decisivas… En tanto, en 

Chile, el presidente Gabriel Boric 

logró el 14 de junio, el apoyo del 

Congreso para ampliar la vigencia del 

estado de emergencia en 2 conflictivas 

regiones del sur, para que las fuerzas 

armadas sigan resguardando las 

carreteras, aunque rechazó demandas 

opositoras de extender las áreas a vigilar. 

El estado de excepción fue decretado el 

17 de mayo con el fin de reducir los altos 

índices de violencia reinantes en La 

Araucanía, Arauco y el Biobío… En 

Nicaragua, el 23 de mayo, familiares 

de más de 182 opositores al gobierno 

de Daniel Ortega presos se quejaron 

de un deterioro extremo de su salud, 

mientras miembros de la Iglesia católica 

denunciaron represión y asedio policial. 

El 30 de mayo, el presidente Daniel 

Ortega solicitó al Parlamento el cierre 

de la Academia Nicaragüense de la 

Lengua, una entidad con 94 años de 

existencia, señalada junto a otras 82 

organizaciones sin fines de lucro de 

incumplir la ley por no declararse agente 

extranjero, según la agenda de sesiones. 

El 2 de junio, el Congreso ilegalizó a 

otras 96 organizaciones no 

gubernamentales, lo que aumenta a 

440 las agrupaciones disueltas por el 

gobierno de Daniel Ortega desde las 

protestas de 2018. El 14, la Asamblea 

Nacional autorizó el ingreso de tropas 

extranjeras al país, entre ellas de 

Estados Unidos y Rusia, para 

participar en ejercicios militares 

conjuntos hasta el próximo 31 de 

diciembre. El Congreso de Nicaragua 

también aprobó la entrada de militares 

estadunidenses, mexicanos, cubanos, 

venezolanos y de otros países 

centroamericanos… En Ecuador, el 14 

de junio, el presidente de la 

Confederación de Nacionalidades 

Indígenas de Ecuador (Conaie), 

Leonidas Iza, fue detenido, horas 

después de que lideró una serie de 

movilizaciones en demanda de la 

reducción del alto costo de la gasolina, 

la fijación del precio mínimo de 

productos agrícolas y la moratoria de 

la extensión de la extracción minera y 

petrolífera. El 15, la justicia dispuso la 

libertad condicional del dirigente 

indígena Leonidas Iza, tras 24 horas de 

detención, pero será llevado a proceso el 

4 de julio por presunta paralización de 

servicio público, que se sanciona hasta 

con 3 años de cárcel…  

En Uruguay, el 20 de mayo, luego de 2 

años sin ser realizada de forma 

presencial debido a la pandemia de 

covid-19, miles asistieron a la 27 

Marcha del Silencio en homenaje a los 

casi 200 desaparecidos durante la 

dictadura cívico-militar que padeció 

Uruguay entre 1973 y 1985. Bajo la 

consigna ¿Dónde están? La verdad 

sigue secuestrada. Es responsabilidad 

del Estado, se registraron 35 

movilizaciones en todos los 

departamentos del país y actividades en 

12 naciones, y se distribuyeron 22 mil 

fotografías con código QR con la 

historia de las personas ausentes que 

fueron víctimas de la represión… 

Respecto a Bolivia, el 10 de junio, la ex 

presidenta de facto Jeanine Áñez fue 

condenada a 10 años de prisión, 

acusada de haber realizado un golpe 

de Estado en 2019 contra Evo  
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……Morales. El Tribunal Primero de 

Sentencia de La Paz dio a conocer el 

fallo de sentencia condenatoria, a 

cumplir en una cárcel de mujeres en la 

capital boliviana, tres meses después del 

inicio del juicio y 15 meses después de 

que la ex mandataria fuera 

encarcelada… 

Y el 11, ¡Ya basta!, corearon decenas 

de miles en más de 450 actos y 

marchas de protesta en ciudades y 

pueblos alrededor del país, incluyendo 

Nueva York, contra la violencia por el 

descontrol de las armas de fuego en 

Estados Unidos que ya ha matado a 

casi 20 mil personas en el año en 

curso, incluyendo 19 niños y 2 maestras 

de primaria en Uvalde, Texas, el mes 

pasado en sólo uno de los 257 tiroteos 

masivos que se han registrado en lo que 

va de 2022… El premio Nobel de la 

Paz Adolfo Pérez Esquivel exigió el 20 

de mayo a la ministra del Interior de 

Reino Unido, Priti Pratel, que se 

oponga a la extradición a Estados 

Unidos de Julian Assange, fundador 

del portal de filtraciones WikiLeaks. 

El Parlamento de la Unión Europea, 

jefes de Estado y ex presidentes del 

mundo, además de académicos y 

referentes del derecho, expresaron su 

preocupación por las violaciones de 

los derechos humanos, civiles y 

políticos fundamentales del señor 

Julian Assange… 

Respecto a la guerra de Rusia contra 

Ucrania, el conflicto aramdo en lugar 

de detenerse sigue escalando sin que se 

vea la luz al final del túnel que 

conduzca  hacia la paz, sobre todo por 

la intervención de Estados Unidos y la 

Organización del Tratado del 

Atlántico Norte (OTAN) respaldando 

a Ucrania, mientras Rusia recibe el 

respaldo de China, en tanto las 

sanciones que recibe no han tenido 

mayores efectos disuasivos. El 9 de 

junio, se informó que 2 británicos y un 

marroquí capturados en el este de 

Ucrania por separatistas prorrusos 

fueron condenados a muerte en la 

autoproclamada República de 

Donietsk como "mercenarios" que 

combatían al servicio de Kiev… 

En Francia, el 20 de mayo, el presidente 

Emmanuel Macron, presentó el nuevo 

gobierno, que supone una combinación 

de continuidad y renovación con la que 

el mandatario espera generar un impulso 

positivo de cara a las elecciones 

legislativas de junio… El 10 de junio, 

China advirtió que no dudará en 

iniciar una guerra si Taiwán se 

declara independiente, tras una 

reunión en Singapur en la que su 

ministro de Defensa, Wei Fenghe, y el 

de Estados Unidos, Lloyd Austin, 

confrontaron sus posturas sobre la isla 

separada del gobierno de Pekín desde 

1949. Si alguien se atreve a separar a 

Taiwán de China, el ejército chino no 

dudará en iniciar una guerra, cueste lo 

que cueste, manifestó Wei durante el 

encuentro con su par estadunidense… 

En relación a Irán, el 30 de mayo, la 

AIEA, la agencia atómica de la ONU, 

alertó que Irán sigue enriqueciendo 

cada vez más uranio y con una pureza 

del 60%, un nivel cercano al necesario 

para fabricar armas atómicas. El 9, el 

Organismo Internacional de Energía 

Atómica (OIEA) informó que Irán 

decidió retirar 27 cámaras de 

vigilancia en sus instalaciones 

nucleares, lo que puede suponer 

un golpe fatal en las negociaciones para 

resucitar el acuerdo de 2015 sobre el 

programa nuclear iraní… Respecto a 

Palestina, el 23 de mayo, el ejército 

israelí aseguró que si un soldado 

israelí realizó el disparo que mató a la 

periodista de Al Jazeera, Shireen Abu 

Akleh, eso no implica que fuera 

culpable de conducta criminal, dado 

que fue asesinada en medio de una zona 

de combate, de acuerdo con un 

comunicado que cita a la abogada militar 

Yifat Tomer-Yerushalmi El 11, el 

presidente de la Autoridad Nacional 

Palestina, Mahmoud Abbas, recibió, 

en Ramalá a una delegación 

diplomática de Estados Unidos, 

liderada por la subsecretaria de Estado 

para Asuntos de Medio Oriente, Barbara 

Leaf. Abbas reiteró su petición para 

retirar a la Organización para la 

Liberación de Palestina (OLP) de la lista 

estadunidense de grupos terroristas, 

afirmó la presidencia en un 

comunicado… El 21 de mayo, Corea 

del Norte dijo haber detectado 220 mil 

casos más de personas con síntomas de 

fiebre pese a que el gobernante Kim 

Jong-un afirmó que se han logrado 

avances para disminuir la 

propagación del covid-19, e insinuó 

que se relajarán las restricciones a pesar 

de la enorme falta de pruebas 

diagnósticas. El 4 de junio, se informó 

que Corea del Norte disparó 8 misiles 

balísticos de corto alcance hacia el 

mar frente a su costa oriental, un día 

después de que Corea del Sur y 

Estados Unidos concluyeron sus 

primeras maniobras militares 

combinadas con un portaviones 

estadunidense en más de 4 años. Los 

misiles fueron disparados desde la zona 

de Sunan, en la capital norcoreana, 

Pyongyang. El 7, Corea del Sur y 

Estados Unidos desplegaron aviones 

de combate sobre las aguas cercanas a 

la península coreana, en una nueva 

demostración de fuerza en respuesta a 

las recientes pruebas de misiles de 

Corea del Norte… Concluimos el 

Re…cuento Político correspondiente a 

los últimos 30 días, con el resumen de 

los que consideramos, los principales 

acontecimientos económicos, sociales y 

políticos del diario acontecer de 

México y el extranjero, que 

publicamos en El Activista Regional. Y 

una vez más, nos despedimos, no sin 

antes agradecer la atención, opiniones, 

críticas y sugerencias de nuestros 

queridos lectores, compañeros y 

amigos, invitándolos a seguirnos en el 

número 255 en mayo próximo. 

Abrazos fraternales para todos.

Fotografías de portada, contraportada e interiores, tomadas de los periódicos: La Jornada, La Crónica, Impacto el Diario, Milenio 

Diario, El Universal y archivo de El Activista Regional. 
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Con su triunfo en cuatro entidades el 5 de 

junio, Morena gobernará 20 estados y a 

más de la mitad de la población del país 


